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l El Departamento 
de Justicia de ese 
país confirmó la 
captura de ambos 
en El Paso, Texas 
 
l Aún no están 
claros los detalles 
de la detención de 
Ismael Zambada y 
Joaquín Guzmán Jr
 
l Circula versión 
de que llegaron en 
un avión privado 
y se entregaron 
 
l “Es un golpe 
directo al corazón” 
del cártel de Sinaloa, 
coinciden FBI y DEA
agencias / P 7

En manos de EU, El Mayo 
y otro de Los Chapitos

l Confirma Sheinbaum reunión con los padres de los 43 el próximo lunes en el Museo 
de la Ciudad de México, después de la que sostendrán con AMLO en Palacio Nacional

l “Hasta el día de hoy no tengo pruebas” de que haya intervenido personal militar en la 
desaparición de los normalistas; sólo existen declaraciones sin evidencias: López Obrador

El documento consta de 109 páginas divididas en seis temas 

Publica la Presidencia anexo 
del informe sobre Ayotzinapa; 
incluye un reporte del Ejército

alonso urrutia, emir olivares, ángeles cruz y néstor jiménez / P 3 a 6

CFE: rescate 
dejó ahorros por 
400 mil mdp 
para usuarios
l Este sexenio se invirtió una 
cifra “histórica” de 20 mil mdd

e. olivares y a. urrutia / P 22

Avalará comisión 
sin cambios las 
20 iniciativas 
del Ejecutivo
l Adjuntarán las reservas 
para su discusión en el pleno 
de la próxima Legislatura
 
f. camacho y e. ménDez / P 14

▲ El periódico de sinaloa Ríodoce hizo circular la madrugada de hoy 
la que aseguran es la primera foto del capo Ismael El Mayo Zambada 
luego de su captura, junto con joaquín Guzmán lópez (derecha), 

en territorio estadunidense. En la misma aparece con una camisa a 
cuadros desabrochada que permite observar una venda en el lado 
derecho del pecho. Fotos Ríodoce y tomada de redes



Plan C: mandato popular

L
a comisión de Puntos Constitucio-
nales de la Cámara de Diputados 
aprobó ayer la hoja de ruta para la 
discusión y votación de las 18 ini-
ciativas de reforma constitucional 

presentadas por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador el 5 de febrero pasado. El 
calendario legislativo contempla que este pa-
quete de modificaciones, conocido como plan 
C, se apruebe sin cambios en la comisión, 
a fin de que pasen al pleno en la legislatura 
que comienza el 1º de septiembre, donde se 
debatirán las reservas que, se da por sentado, 
serán abundantes.

Destaca el respeto por las formas y la plura-
lidad, el cual contrasta con los “madruguetes” 
usados de manera sistemática durante el 
periodo neoliberal para avalar las leyes más 
perniciosas contra el país y contra las grandes 
mayorías sociales, muchas de las cuales serían 
revertidas o cuando menos atenuadas por el 
plan C. Así, aunque la votación arrancará el 
1º de agosto, la reforma al Poder Judicial se 
abordará hasta el día 22, de modo que en el 
dictamen se incluyan las conclusiones de los 
foros nacionales en la materia que finalizarán 
el jueves 8.

No puede exagerarse la trascendencia y la 
profundidad de los cambios que los diputados 
comenzarán a votar la semana entrante: se 
trata nada menos que de devolver a la Carta 

Magna el sentido social y el espíritu progre-
sista que tuvo en sus orígenes como síntesis 
de los proyectos, las aspiraciones y reclamos 
de las facciones revolucionaria; sentido trai-
cionado y despedazado por la tecnocracia que 
se mantuvo en el poder durante casi cuatro 
décadas.

Entre las reformas se encuentra el dar ran-
go constitucional a los programas sociales en 
favor de los jóvenes, a fin de que nunca más 
sean vistos como dádivas ni sean usados como 
medios de chantaje electoral, sino que se les 
reconozca como derechos exigibles y como 
una responsabilidad del Estado de velar por el 
bienestar de la juventud. 

Asimismo, la garantía de que el salario 
mínimo crezca siempre por encima de la 
inflación, medida que evitará la inhumana 
práctica de la “contención salarial”, con la que 
los gobernantes neoliberales mantuvieron a 
los trabajadores por debajo del umbral de la 
pobreza extrema –es decir, que sus ingresos 
ni siquiera alcanzaban para adquirir alimen-
tos suficientes– con tal de favorecer a la clase 
patronal.

En materia ambiental, se prohíben tanto el 
contaminante método del fracking (fractura 
hidráulica) para la extracción de hidrocarbu-
ros como la siembra de maíz transgénico, un 
monocultivo que amenaza la biodiversidad 
de las especies del grano desarrollado por los 

campesinos indígenas a lo largo de miles de 
años. También se pone freno a la apropiación 
indiscriminada del agua por parte de empre-
sas e individuos poderosos, estableciendo que 
el consumo humano es prioritario en el acce-
so al líquido. También, se buscará reformar 
la Constitución en temas como el sistema de 
pensiones, los derechos de los pueblos indíge-
nas y afromexicanos, las empresas públicas 
estratégicas, el sistema de salud, la austeridad 
republicana, la vivienda, la recuperación de 
la red ferroviaria y, de manera destacada, 
democratizar al Poder Judicial, acabar con la 
corrupción que lo carcome y convertirlo en 
un verdadero aparato de impartición de justi-
cia al servicio del bien común.

En las siguientes semanas, el trámite 
legislativo del plan C acaparará la atención 
mediática y el debate público, por lo que es 
imprescindible que la ciudadanía se informe y 
reclame el rol protagónico que le corresponde 
como beneficiaria de los cambios impulsados 
por el Ejecutivo saliente y la virtual presiden-
ta electa. En las discusiones que vendrán, no 
puede perderse de vista que todas estas refor-
mas fueron sometidas al veredicto del pueblo, 
depositario último de la soberanía, y recibie-
ron un abrumador respaldo en las urnas el 
pasado 2 de junio, por lo que, mucho más que 
propuestas de un grupo político, constituyen 
un auténtico mandato popular.

EL CORREO ILUSTRADO

El tiempo juzgará 
las acciones del 
premier israelí 

Ayer, por cuarta vez durante su 
gestión, el premier israelí Benja-
min Netanyahu ocupó la tribuna 
del Congreso federal en Washing-
ton, y no faltó quien señalara que 
el mismísimo Winston Churchill 
tan sólo tuvo ese honor por no 
más de tres veces. 

Recordemos no obstante que, 
a la muerte de Churchill, toda In-
glaterra y el mundo hicieron una 
pausa en memoria de quien, con 
su palabra, dio aliento a los aliados 
para conseguir la victoria contra 
el nazismo durante la Segunda 
Guerra Mundial. Ese día, bande-
ras de todos los colores ondearon 
a media asta y las grúas a lo largo 
del Támesis inclinaron sus altas 
plumas, saludando el paso de los 
restos de quien también fue pri-
mer ministro de su país. 

Es la posteridad, entonces, 
donde estará ya para siempre la 
reputación de villanos, ministros, 
genocidas y héroes; sin falta, ella 
hará uso de su definitiva última 
palabra. 

Nerón, emperador romano 
criminal y matricida, recibió en 
Olimpia tres coronas de laurel al 
triunfar en lira, poesía y tragedia. 
Hoy esos laureles nauseabundos 
tan sólo inspiran vergüenza.
Anselmo Galindo

Gobierno no ha parado 
en la búsqueda de los 43 
estudiantes, considera
El caso de los 43 estudiantes de 
Ayotzinapa debería de tratarse 

con el respeto que merece la 
lucha que ha dado este gobierno 
para encontrar la solución. Es un 
asunto difícil que estuvo en manos 
de un funcionario honesto como 
Alejandro Encinas y han sido 
claras y directas las intenciones 
de la Presidencia de buscar a los 
estudiantes, frente a la interven-
ción del Poder Judicial de liberar a 
los presuntos culpables. En Israel 
se encuentra uno de los señalados 
que no ha podido ser extraditado. 
Volcarse sobre el gobierno actual 
como si fuera el verdadero culpa-
ble de los hechos, es agregar un 
eslabón más de injusticia a este 
caso tan lamentable y triste.
Tere Gil

La educación en México 
debe estar centrada en 
las matemáticas, opina

Mucho se ha escrito sobre este 
asunto. Me permito opinar que la 
educación desde el jardín de niños 

hasta el bachillerato debe estar 
centrada en las matemáticas. Esta 
disciplina, al no aceptar mentiras  
y ofrecer respuestas certeras, 
contribuye significativamente en 
el desarrollo de nuestros niños, en 
sus maravillosos cerebros, y los 
motivaría en hacer las cosas bien 
siempre. La enseñanza desde el ni-
vel prescolar debe ser objetiva para 
que los infantes capten ideas, por 
supuesto que esto no quiere decir 
que se aprendan de memoria las 
tablas de multiplicar en esta etapa. 

La formación en esta materia 
conlleva una instrucción alejada 
de respuestas erróneas y permite 
más seguridad en su personalidad. 
De ser así, una aplicación ideal se-
ría que en los primeros tres años 
de la primaria sólo se impartan 
matemáticas, lengua, civismo y 
deportes. En los últimos tres se 
incluirían las otras materias. 

Nuestro país está urgido de 
gente bien preparada para llegar 
a una verdadera industrialización. 
Sé de antemano que es un punto 
de vista muy controvertido y ha-
brá muchas otras opiniones. 

Muchas gracias por tomarse la 
molestia de leer estás líneas.
Salvador Muñúzuri Ojeda  

Personal del Palacio de 
los Deportes descuida 
las instalaciones

El sábado 13 de julio, durante el 
concierto de Los Bunkers en el Pa-
lacio de los Deportes, me dirigí al 
baño acompañada de una amiga. 
Al entrar, ambas resbalamos debi-
do a que el piso estaba mojado. En 
ningún momento se colocó alguna 
señalización; además, la persona 
que limpiaba tampoco mostró 
interés por ayudarnos o alertar a 
otros visitantes de dicha situación. 

Es inaceptable que en este foro no 
se apliquen las medidas de seguri-
dad, así como la ausencia de poli-
cías o personal de Protección Civil 
para atender a los espectadores 
en cualquier tipo de incidentes.

Hago un llamado a los organiza-
dores del evento y a los trabajado-
res para que tomen las precaucio-
nes necesarias y eviten accidentes 
que puedan tener consecuencias 
fatales. Cabe destacar que entre 
el público había adultos mayores, 
quienes corren un mayor riesgo si 
sufren un accidente similar.
Georgina López Aguilar

Invitación

¡De corazón a corazón va 
por Cuba este son!  

Invitamos al tradicional baile para 
celebrar un aniversario más de la 
revolución cubana. Bailaremos al 
ritmo los mejores grupos de mú-
sica que han venido directamente 
de la isla. Habrá cerveza y comida 
cubana y podrán disfrutar de ¡los 
mejores mojitos del mundo! La 
cita es hoy a partir de las 20 horas, 
en el Salón Los Ángeles, ubicado 
en Lerdo número 206, colonia 
Guerrero. Boletos en taquilla a 
partir de las 19 horas. Movimien-
to Mexicano de Solidaridad con 
Cuba.
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ  
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, anunció que el 
lunes 29 de julio se reunirá con los 
padres de los estudiantes de la Nor-
mal Rural de Ayotzinapa, desapa-
recidos desde septiembre de 2014. 
El encuentro se llevará a cabo en 
el Museo de la Ciudad de México, 
después del que tendrán con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en Palacio Nacional.

En conferencia de prensa rea-
lizada en su casa de transición, la 
morenista puntualizó que está en 
espera de que los padres de los nor-
malistas confirmen que aceptan la 
propuesta de verla ese mismo día.

De acuerdo con lo informado 
por los papás, el próximo lunes 
darán a conocer su postura res-
pecto al informe que les entregó 
el Presidente, cuyo contenido era 
desconocido para varios de ellos, 
así como para las organizaciones 
civiles que los han acompañado en 
su lucha.

Sheinbaum mencionó que la re-
unión con ella será, esencialmente, 
para escucharlos antes de plantear 
un programa de trabajo. 

También resaltó que ha leído los 

informes elaborados por las comi-
siones que han investigado el caso. 
“Vamos a recibir esos informes y 
nos tocará continuar”. Planteó que 
ha estado en comunicación con el 
equipo encargado de este trabajo.

Sobre el avance de la investiga-
ción para localizar a los jóvenes 
como exigen sus padres, afirmó 
que  López Obrador “ha hecho 
lo que está en sus manos para 
avanzar en el caso Ayotzinapa”, 

pero se ha enfrentado a muchos 
problemas. 

Así lo refirió el titular del Eje-
cutivo en el primer informe que 
entregó a los familiares de los estu-
diantes y el cual se publicó en este 
diario el pasado sábado 20 de julio.  

El Presidente, señaló Sheinbaum 
Pardo, “ha trabajado todo lo que ha 
podido” para esclarecer el caso. 

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador confirmó la re-
unión que sostendrá la próxima 
semana con los padres de los 43 
normalistas desaparecidos. Sin 
embargo, este jueves, ante el po-
sicionamiento crítico de un sector 
de éstos, subió en el portal oficial 
del Gobierno de México una parte 
del expediente que les remitió a los 
familiares en los primeros días de 
este mes.

López Obrador reiteró su de-
fensa del papel del Ejército tanto 
en el caso Ayotzinapa como en su 
administración en general. “Hasta 
el día de hoy no tengo pruebas de 
que el Ejército haya intervenido en 
la desaparición de los jóvenes, y eso 
les molesta mucho, sobre todo a los 
que sostienen esta versión, pero yo 
siempre digo lo que pienso y tengo 
las pruebas de que no se ha encon-
trado nada, más que versiones sin 
pruebas de una periodista”.

A través de la Secretaría de 
Gobernación se difundieron dos 
documentos: el primer reporte 

del Presidente de México sobre 
los jóvenes desaparecidos y un 
documento de 109 cuartillas que 
contiene seis anexos: la emisión de 
la medida cautelar en favor de los 
jóvenes por parte de la CIDH; el 
acuerdo para la incorporación de 
la asistencia técnica internacional 
con el Grupo Interdisciplinario de 
Expertos Independientes; una de 
las comparecencias del testigo pro-
tegido con clave Juan.

También las cartas que ha emiti-
do y ha recibido el Presidente res-
pecto al proceso de los 16 militares 
involucrados en la desaparición de 
los jóvenes y el acceso a archivos 
militares; la sentencia de la corte 
de inmigración de Estados Unidos 
sobre la solicitud de asilo de Ulises 
Bernabé, ex juez de barandilla de 
Iguala, Guerrero.

El último anexo es un informe de 
la Secretaría de la Defensa Nacional 
que, entre otra información, contie-
ne una cronología de los hechos con 
los reportes que recibió el ejército, 
las acciones de colaboración que ha 
efectuado con las diversas instan-
cias que investigan el caso y algunos 
documentos de acuerdos interna-
cionales para su investigación.

En el primer documento, López 
Obrador menciona expresamente 
que se ha procesado a 20 militares, 
entre ellos dos generales, por po-
sible omisión y vínculos con la de-
lincuencia organizada, pero hasta 
ahora no se ha encontrado “abso-
lutamente nada” sobre la partici-
pación directa de integrantes del 
Ejército en el crimen de Iguala.

Asimismo, en ese documento que 
remitió a los padres de Ayotzinapa 
plantea que “es el momento de revi-
sar el comportamiento de quienes 
han conducido las exigencias de 
supuesta justicia, sobre todo sus 
vínculos con el gobierno de Estados 
Unidos”. Asimismo, les ratifica su 
compromiso de poder esclarecer el 
caso y poder encontrar a los jóvenes.

Defensa del Ejército

En la conferencia, López Obrador 
también rechazó la militarización 
de su gobierno, señalando que no 
se debe olvidar, dijo, “es pueblo uni-
formado y que el Ejército no ha sido 
utilizado para el enriquecimiento 
de sus mandos superiores, como en 
otros países”. A diferencia del pa-
sado, cuando había un narcoestado

en México, y la seguridad estaba al 
mando de un civil, en la actualidad 
“no ha habido, como era antes, no 
ha habido masacres ni se ha desapa-
recido a nadie, porque depende de 
quién gobierne. Y, además, porque 
en el Ejército ha habido un avance 
importante en cuanto al respeto de 
los derechos humanos.

Cuestionó las posturas del sector 
conservador caracterizadas por la 
hipocresía que ahora cuestionan 
la participación de las secretarías 
de Defensa Nacional y de Marina y 
la Guardia Nacional en labores de 
seguridad y otras tareas.

“Les voy a poner un ejemplo: una 
obra que hemos construido con los 
ingenieros militares nos ha signifi-
cado un ahorro de cuanto menos 
100 por ciento, que si esa obra se 
hubiese levantado con una empre-
sa constructora seria. Porque si la 
hubiésemos hecho esa misma obra 
con una empresa contratista, co-
mo era antes, no nos hubiésemos 
ahorrado el doble, sino, el triple; es 
más, no se hubiese hecho, se hubie-
sen llevado hasta el anticipo, como 
era antes. ¿cómo no voy a defender 
a quienes nos han ayudado en la 
transformación del país?”

HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Alumnos de la normal de Ayotzinapa 
criticaron el informe recién presen-
tado por el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, por el caso de 
los 43 normalistas desaparecidos, 
pues en sus páginas se constata que 
durante su sexenio no se logró nin-
gún avance para esclarecer el tema 
y poder dar con su paradero, por lo 
que se preguntaron “¿qué se puede 
esperar en la siguiente administra-
ción federal? 

En mitin efectuado al mediodía de 
ayer en el Antimonumento a los 43, 
en la intersección de la Vía Rápida y 
la avenida Costera Miguel Alemán 
de este puerto, los estudiantes nor-
malistas manifestaron que “este 
Presidente ha tratado, al igual que 
Enrique Peña Nieto, de defender al 
Ejército Mexicano, a la Secretaría 
de la Defensa Nacional y a todos 
aquellos funcionarios que estuvie-
ron implicados” en la desaparición.

Acusaron que López Obrador ha 
querido volver a ocultar la verdad 
del caso Ayotzinapa, lo cual se de-
muestra en el reciente informe en-
tregado a los padres de los 43.

“No cumplió su palabra, lo que  
había prometido a los padres de fa-
milia. Lo que hizo simplemente fue 
alargar el proceso del caso, no llegó a 
ninguna respuesta favorable duran-
te su sexenio”, expresaron.

Recriminaron que el informe re-
dactado por el propio Presidente se-
ñala que todos los avances obtenidos 
a lo largo de los años no tienen vali-
dez, lo cual quiere decir que durante 
su sexenio no logró ningún avance.

Uno de los oradores advirtió que 
gracias a los organismos de dere-
chos humanos no gubernamentales 
se lograron avances en las investi-
gaciones, como la Comisión Intera-
mericana de Derechos Humanos, 
cuando la Fiscalía General de la Re-
pública no pudo hacer nada.

Los inconformes pidieron que 
antes de que deje la Presidencia, 
López Obrador brinde respuestas a 
sus cuestionamientos e información 
relevante del tema, y que los respon-
sables de la desaparición de los 43 
paguen por su participación.

Al concluir el mitin, los norma-
listas de Ayotzinapa, acompañados 
por miembros de la Federación de 
Estudiantes Campesinos Socialistas 
de México, colocaron una ofrenda 
floral en al Antimonumento a los 43.

En las 109 cuartillas adicionales hay elementos que deslindan a militares

Normalistas 
protestan por 
el informe 
presidencial

Sheinbaum recibirá a los familiares el lunes

Difunden reporte de AMLO a 
padres de los 43 y seis anexos
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“La prioridad es escuchar a todos los afectados”

Colocaron una 
ofrenda en honor 
de los jóvenes
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ALONSO URRUTIA

En el informe sobre “la actuación 
del personal militar en el caso Ayo-
tzinapa”, que forma parte de los 
anexos del documento presidencial 
enviado a los padres de los norma-
listas, se precisa que con reportes 
de inteligencia militar se identifi-
caban comportamientos que pu-
dieran afectar la seguridad interior, 
por lo que se daba seguimiento al 
activismo de los normalistas. En el 
informe del 26 de septiembre de 
2014 no se notificó actividad ex-
traordinaria.

“La información que se obtuvo 
por este medio de los órganos de 
búsqueda de información sólo mos-
traban una alteración del orden por 
parte de los normalistas, las cuales 
no requirieron del apoyo del per-
sonal militar”. La Sedena justifica 
estos informes en este y otros casos 
como elementos que, previo análi-
sis, “permiten identificar, planear y 
prevenir posibles riesgos a la segu-
ridad interior”.

El documento anexo del primer 
reporte del Presidente sobre los jó-
venes desaparecidos en Iguala deta-
lla las comunicaciones que sostuvo 
el mando militar sobre los sucesos. 
A continuación una síntesis de la 
cronología.

Viernes 26 de 
septiembre de 2014

A las 19:30 horas, el 27 Batallón de 
Infantería se conformaba por 612 
militares. A esa hora estaba pre-

visto el segundo informe anual de 
actividades de la presidenta del DIF 
(María de los Ángeles Pineda) al que 
asistió con la representación mili-
tar el cabo de infantería Ezequiel 
Carrera.

En el C-4 de Iguala, al sargento 
Felipe González del 27 Batallón de 
Infantería se le proporcionó la in-
formación de que el autobús 1531 
con estudiantes normalistas llegó 
al Rancho del Cura, en la carretera 
Chilpancingo-Iguala sin actividad 
alguna y el autobús 1568 con otros 
estudiantes se dirigía hacia la carre-

tea de cuota; el coronel de Infante-
ría José Rodríguez se traslada para 
verificar los sucesos; a las 21:20 ho-
ras se reporta que el autobús 1568 
llegó a la central Estrella Blanca de 
Iguala. 

A las 21:35, el grupo de norma-
listas con tres autobuses sale de la 
central, por lo que el coronel José 
Rodríguez estableció contacto con 
la coordinación operativa de la po-
licía estatal. A las 22:15 el coronel 
contacta al secretario de Seguridad 
Pública de Iguala, Felipe  Flores, pa-
ra conocer sobre incidentes que le 

habían reportado, algo que negó el 
jefe policiaco.

A las 22 horas, personal militar 
informó que frente al palacio de 
justicia había un autobús con nor-
malistas que se confrontaban con 
la policía municipal. A las 22:10 in-
gresan al Hospital General de Iguala 
tres personas heridas. A las 23:45 
horas, el comandante de la guardia 
del 27 Batallón de Infantería recibe 
a ocho integrantes del equipo de fut-
bol Avispones, quienes fueron agre-
didos en el crucero Santa Teresa, lo 
que confirmó personal militar.

Casi a la medianoche, el coronel 
Rodríguez ordena al capitán José 
Martínez organizar la fuerza de 
reacción Martínez, por lo que el 
personal militar salió a efectuar 
patrullajes con la fuerza de reacción 
militar Vázquez.

Sábado 27 de 
septiembre

A las 00:30 horas la fuerza de re-
acción Vázquez identifica, frente al 
Crucero, “un autobús con impactos 
de armas de fuego y a  30 jóvenes de 
entre 15 y 25 años quienes manifes-
taron haber ido a un juego de fut-
bol donde fueron agredidos. Varias 
personas heridas se trasladaron al 
Hospital General.

Una hora después, personal 
militar recibe el reporte de gente 
armada en el Hospital Cristina, ha-
cia donde se dirigieron elementos 
de la fuerza Martínez y ubicaron a 
25 personas que fueron agredidos 
por armas de fuego por policías 
municipales. El capitán Martínez 
informó al comandante del bata-
llón de lo ocurrido reportándose 
dos cuerpos sin vida, los que fueron 
ubicados por la fuerza Martínez que 
también encontró tres autobuses 
baleados. A las 2:45 horas se loca-
lizan los cuerpos de tres reporteros.

Domingo 28 de septiembre

A las 14 horas, el Ministerio Público 
llega a las instalaciones del batallón 
para verificar que no hubiera perso-
nas detenidas, recibiendo el reporte 
de que en el lugar no existen estas 
áreas de reclusión. A las 15 horas, 
personal de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos también se 
presenta solicitando la colabora-
ción para localizar a 56 personas 
desaparecidas, “que habían sido 
detenidas por la policía municipal 
de Iguala sabedores que personal 
militar no había participado en los 
eventos”.

Jefe policiaco negó a militares saber de incidentes 
con estudiantes el 26 de septiembre de 2014

ALONSO URRUTIA

Los anexos del primer reporte del 
Presidente sobre la desaparición 
de 43 normalistas de Ayotzinapa 
que el propio Andrés Manuel López 
Obrador envió a los padres de las 
víctimas concluye: “no existe prue-
ba alguna de que personal militar 
haya participado en la detención y 
posterior desaparición de los 43 
estudiantes”. Por instrucciones del 
Jefe del Ejecutivo, el documento y 
sus anexos se difundieron en el por-
tal oficial del Gobierno de México.

Como parte de las conclusiones, 
se subraya que hasta ahora no se 
han podido establecer la hora, lu-
gar y circunstancias en las que “se 
encontraba el personal militar el 
día de los hechos, principalmente 

la fuerza de reacción “Martínez” 
(que se conformó con personal del 
27 Batallón de Infantería), el cual 
salió a patrullar en la ciudad de 
Iguala sin que en algún momento 
haya tenido interacción con los es-
tudiantes desaparecidos”.

En el documento, difundido a 
dos meses de que se cumpla una 
década de los hechos, la Sedena 
menciona las diversas acciones de 
colaboración que ha tenido para 
las investigaciones, entre las que 
destaca que entre abril y  octubre 
de 2021 entregó 9 mil 617 fojas que 
fueron de interés de los integran-
tes del Grupo Interdisciplinario de 
Expertos Independientes y de la 
Comisión para la Verdad del Caso 
Ayotzinapa. 

En 2019 ya se habían comparti-
do, agrega, otras 9 mil 218 fojas, con 

lo que en total se remitieron 18 mil 
845 fojas que también llegaron a la 
Fiscalía General de la República.

Paralelamente, la Sedena in-
forma que entre enero de 2019 y 
junio de 2024 ha proporcionado 

apoyo en 155 planes de búsqueda 
en diferentes localidades a ambas 
instancias investigadoras  con la 
participación de 3 mil 184 milita-
res, 384 vehículos y 9 unidades de 
maquinaria pesada. Se contó con la 
participación de mil 416 elementos 
de la Guardia Nacional. 

En suma, “esta secretaría ha co-
laborado con las autoridades encar-
gadas de la investigación de los he-
chos, aperturando y remitiendo los 
registros con los que cuenta , a fin 
de que se constate que el personal 
militar no intervino en la desapari-
ción de los estudiantes normalistas 
de Ayotzinapa”.

Como parte de su argumenta-
ción, la Sedena incorpora un re-
porte sobre el soldado Julio César 
López Patolzin, quien siendo parte 
del Ejército solicitó autorización 

para incorporarse a la Normal de 
Ayotzinapa. La dependencia expli-
ca que como soldado se formó en el 
Centro de Adiestramiento Regional 
de Petatlán y “no contaba con nin-
gún curso de inteligencia militar.

Su petición al Ejército para que le 
autorizaran ser estudiante norma-
lista la hizo el 15 de mayo de 2014 
(como lo hacen otros militares para 
estudiar en escuelas civiles, según 
precisa la Sedena). Fue hasta el 20 
de agosto de 2014, cuando López 
Patolzin ingresó como alumno del 
primer año de la normal, poco más 
de un mes antes de la desaparición 
de los 43 normalistas. 

La Sedena informa que estudia-
ría la licenciatura en primaria “sin 
que haya generado algún reporte 
en el escaso tiempo que duró en el 
citado plantel, sobre sus activida-
des en el mismo, así como durante 
la noche del 26 y 27 de septiembre 
de 2014. Fue hasta el 5 de octubre 
de ese año cuando los padres del 
soldado interpusieron una de-
nuncia ante la Fiscalía General de 
Justicia de Guerrero por su desa-
parición.

Fue hasta el 10 de septiembre de 
2018, cuando se determinó su baja 
del Ejército por su desaparición al 
“haber permanecido en ese supues-
to más de tres meses “.

En informe, la Sedena enlista sus 
apoyos para resolver desapariciones
Entregó 18 mil 845 fojas que eran de interés para expertos independientes

ADIDAS EN GAZA ● EL FISGÓN

La secretaría ha 
colaborado con 
autoridades 
encargadas de 
las pesquisas

El MP constató que en las instalaciones castrenses no había áreas de reclusión



EMIR OLIVARES 
Y GUSTAVO CASTILLO

En un detallado análisis, la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Sede-
na) aseguró que las declaraciones 
de tres testigos colaboradores que 
acusan a elementos del Ejército de 
haber participado en la detención y 
desaparición de los normalistas de 
Ayotzinapa en septiembre de 2014 
en Iguala, Guerrero, “no han sido 
consistentes y son contradictorias”, 
pues los militares que actuaron 
cuando ocurrieron los hechos “en 
ningún momento tuvieron contacto 
con los estudiantes”. 

Apunta que las imputaciones 
“son diametralmente opuestas a 
hechos que han sido probados am-
pliamente” respecto a lugar, tiempo 
y circunstancias en que el personal 
militar actuó durante los hechos de 
la llamada Noche de Iguala.

La dependencia castrense argu-
menta además que “en ninguna” de 
las más de 20 mil comunicaciones 
intervenidas por la Agencia de Con-
trol de Drogas (DEA, por sus siglas 
en inglés) participan militares, sino 
que “son diálogos entre miembros 
de Guerreros Unidos (…) que re-
fieren tener relación con personal 

militar, sin mencionar nombres 
o hechos que pudieran ser corro-
borados o actividades ilícitas que 
pudieran ser investigadas”.

Agrega que del 30 de marzo al 25 
de abril de 2014 –meses antes de los 
hechos– la DEA también logró inter-
ceptar mensajes en los que miem-
bros del grupo criminal se refieren 
a “tenientes”, “militares”, “guachos”, 
esto “sin que pueda afirmarse que se 
trata de personal del Ejército Mexi-
cano, como se aprecia en el contexto 
de las conversaciones”.

El señalamiento de “contradic-
ciones” que hace la Sedena se basa 
asimismo en extractos de algunas 
declaraciones que realizaron tres 
testigos colaboradores identifica-
dos como Juan, Carla y Neto entre 
2015 y enero de 2024, y en argu-
mentos presentados por la defensa 
legal del personal militar inculpado.

Esta información forma parte 
de los anexos del reporte que el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador entregó hace unos días a 
los familiares de los normalistas, en 
los que el mandatario se ha basado 
para asegurar que “no existe prue-
ba alguna” de que personal castren-
se haya participado en los hechos de 
la noche del 26 y la madrugada del 
27 de septiembre de 2014.

El anexo publicado ayer incluye 
la posición de la defensoría militar, 
que califica de “inverosímiles” las 
declaraciones de los testigos cola-
boradores. Señala que eran miem-
bros de la delincuencia organizada 
y fue sólo hasta “después de ocho 
declaraciones (cuando) finalmente 
recordaron” que los militares parti-
ciparon en los crímenes. 

Incluso presenta la hipótesis de 
que los tres testigos “fueron alec-
cionados para dar sustento a la afir-
mación de la supuesta participación 
del personal militar”.

La secretaría a cargo del general 
Luis Cresencio Sandoval presenta 
un cuadro comparativo entre lo 
declarado por los testigos y obser-
vaciones del personal militar.

En una declaración del 10 de fe-
brero de 2020 ante las autoridades 
ministeriales, el testigo protegido 
Juan (cuya identidad es Gildardo 
López Astudillo, alias El Cabo Gil, 
quien al momento de los hechos era 
jefe de plaza de Guerreros Unidos 
en Iguala y en el proceso rindió 11 
declaraciones) pidió que estuviera 
presente Carlos Beristáin, integran-
te del Grupo Interdisciplinario de 
Expertos Independientes (GIEI).

El testigo aludió a que la noche 
de los hechos soldados participaron 

en la detención de los normalistas; 
agregó que algunos militares se lle-
varon a varios jóvenes a las instala-
ciones del 27 Batallón de Infantería 
“para torturarlos”, que al mando 
estaba el capitán José Martínez 
Crespo y que una serie de mandos 
del Ejército “estaban en la nómina” 
de Guerreros Unidos, entre otras 
acusaciones. 

Contra eso, las observaciones 
realizadas por la defensoría militar 
señalan que el testigo estuvo “ase-
sorado por uno de los miembros 
del GIEI” y agregan que de acuerdo 
con declaraciones de normalistas 
sobrevivientes, las detenciones las 
realizaron policías municipales. “El 
Ejército no se llevó a ninguno.”

El álbum

El testigo identificado con el nom-
bre clave Carla (su nombre es Car-
los Leyva González) rindió cinco 
testimonios. En el último, registra-
do el 24 de enero de 2024, recordó 
“nueve años después del evento” 
los apellidos de efectivos castrenses 
que respondían a Guerreros Unidos, 
tras identificarlos en un álbum de 
fotos creado por la Comisión para 
la Verdad y Acceso a la Justicia en 
el caso Ayotzinapa (Covaj). Expresó 

que no lo había dicho antes porque 
temía por su vida. 

En respuesta, la defensoría mili-
tar criticó que se haya señalado a los 
soldados con base en dicho álbum, 
que constaba “únicamente de ocho 
fotografías de personal militar, sin 
las formalidades de ley”. Además, 
esto lo hizo dos días después de que 
se libró una nueva orden de apre-
hensión en su contra por hechos 
diferentes a los que se investigaban.

El testigo Neto (identificado en el 
informe como Ernesto Ramírez Gó-
mez) hizo cuatro declaraciones en-
tre febrero de 2021 y enero de 2024. 

En las primeras se refirió gené-
ricamente a personal militar, de 
acuerdo con la Sedena. En la úl-
tima, efectuada el 25 de enero de 
este año, identificó a siete militares 
también con base en el álbum de fo-
tos de la Covaj, lo cual es criticado 
por la defensoría militar con el ar-
gumento de que se realizó “sin las 
formalidades de ley”.

▲ Familiares de los jóvenes 
desaparecidos y alumnos 
de la Normal de Ayotzinapa 
participaron  en la marcha del 
pasado 26 de junio. Foto Víctor 
Camacho

La Defensa 
desmiente las 
acusaciones 
de tres testigos
Eran miembros del crimen organizado 
y después de ocho declaraciones 
“recordaron” la participación de 
militares; “fueron aleccionados”, dice
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Basados en dichos, argumentos del juez de barandilla refugiado en EU
JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

En el anexo de su primer reporte so-
bre el caso Ayotzinapa, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
presenta como otro elemento para 
mostrar que no se ha encontrado 
prueba sobre la participación direc-
ta del Ejército en la desaparición de 
los 43 normalistas, la sentencia de 
la Corte de Inmigración de Estados 
Unidos que concede asilo a Ulises 
Bernabé, ex juez de barandilla de 
Iguala, Guerrero, cuya extradición 
exigen las familias de los estudian-
tes, ya que un grupo de los jóvenes 
habrían sido llevados a la estación 
de policía cuando él estaba en 
funciones.

El jefe del Ejecutivo expone en el 
informe que el señalamiento contra 

los militares se basa sólo en dichos 
de Bernabé y de la periodista Ana-
bel Hernández, quienes expusieron 
que los normalistas “nunca fueron 
detenidos por la policía de Iguala ni 
retenidos en el centro de detención” 
y que, en cambio, el Ejército y la po-
licía federal “participaron y estuvie-
ron presentes durante los ataques y 
la desaparición de los estudiantes” la 
noche del 26 de septiembre del 2014.

Según la sentencia de la corte, 
el ex juez de Iguala (quien llegó a 
Estados Unidos en abril de 2015 y 
presentó su solicitud de asilo el 6 de 
julio de ese año) declaró que “eran 
los militares quienes tenían la cus-
todia de los estudiantes”.

Además, indicó que la noche de 
los hechos acudieron miembros del 
Ejército, policía y funcionarios esta-
tales a la estación de Iguala, quienes 
sólo le dijeron que “había una alerta 

roja que involucraba a algunos es-
tudiantes, autobuses y tiroteos en 
la zona”, y registraron la comisaría.

Las autoridades estadunidenses 
exponen que Bernabé ha expresa-
do su temor de regresar a México 
por ser perseguido a causa de las 
denuncias que ha hecho y que su 
familia ha estado en “vigilancia mili-
tar, que el Ejército sigue buscándolo 
y que si regresara sería detenido y 
torturado”.

En los argumentos que presentó 
el ex juez, señala que tras la desa-
parición de los normalistas, 22 poli-
cías de Iguala “fueron severamente 
golpeados y torturados, incluyendo 
descargas eléctricas en los genita-
les”, para obligarlos a asumir su 
responsabilidad en el secuestro y 
asesinato de los jóvenes.

En la sentencia se presenta tam-
bién un resumen del testimonio de 

la periodista Anabel Hernández. Se 
expone que Bernabé habló en en-
trevista con ella por primera vez en 
octubre de 2014 y después en otras 
dos ocasiones.

Se menciona que Hernández “ha 
investigado a fondo el asunto y ha 
descubierto que la policía federal y 
el Ejército Mexicano estuvieron im-
plicados” en la desaparición de los 
normalistas, así como que las decla-
raciones del ex juez a la periodista 
la llevaron “a descubrir una gran 
cantidad de información” de prueba 
contra los militares.

La corte estadunidense indica 
que tras examinar las pruebas, el 
testimonio de Bernabé es creíble, 
porque varios temas que expuso 
fueron “consistentes con las prue-
bas del expediente” y el relato sobre 
lo que presenció la noche del 26 de 
septiembre fue corroborado “con 

los descubrimientos realizados por 
Hernández”.

En contraste, advierte que el 
Departamento de Seguridad Na-
cional, que defiende la ficha roja 
emitida por la oficina en México 
de la Interpol para la detención de 
Bernabé, no presentó pruebas que 
refutaran “el temor fundado” que 
manifiesta el ex juez por la posible 
persecución.

Las autoridades estadunidenses 
exponen que con base en las más 
de 61 pruebas recabadas, resulta 
“inverosímil” que un departamen-
to de policía municipal tenga la in-
fluencia y los recursos necesarios 
para organizar un intrincado en-
cubrimiento y desaparición de los 
estudiantes; en cambio, es mucho 
más plausible que el gobierno mexi-
cano y la policía federal fueran los 
responsables.
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CÉSAR ARELLANO Y 
GUSTAVO CASTILLO

Joaquín Guzmán López, El Güe-
ro, es uno de los hijos que Joa-
quín El Chapo Guzmán Loera 
tuvo con su segunda esposa, 
Griselda López.

El Departamento de Justicia 
estadunidense ubicó a Guzmán 
López como uno de los cabeci-
llas de Los Chapitos, como se 
conoce a los hijos de Guzmán 
Loera, que integran una fac-
ción del cártel de Sinaloa en la 
que también participan Iván y 
Alfredo Guzmán Salazar.

Ese grupo delictivo es con-
siderado como la parte más 
poderosa del cártel de Sinaloa 
tras la detención y extradición 
a Estados Unidos de El Chapo
Guzmán.

Para el Servicio de Inmigra-
ción y Control de Aduanas esta-
dunidense, tanto Joaquín como 
Ovidio Guzmán López incursio-
naron en el lucrativo negocio 
del padre, tras el asesinato de 
su hermano Édgar, en mayo de 
2008 en Culiacán, Sinaloa.

Incluso el Programa de Re-
compensas de Narcóticos del 
Departamento de Estado señaló 
en su momento que ambos her-
manos heredaron gran parte 
de las ganancias de la droga y 
comenzaron a invertir fuertes 
cantidades de dinero en la com-
pra de mariguana en México y 
cocaína en Colombia.

Las investigaciones de autori-
dades estadunidenses también 
refieren que tanto Joaquín como 
Ovidio coordinaron la compra y 
tráfico de efedrina desde Argen-
tina a México.

En enero de 2023, el Depar-
tamento de Estado de Estados 
Unidos ofreció una recompen-
sa de 5 millones de dólares por 
información que condujera a 
la aprehensión y/o condena de 
Joaquín Guzmán López y otros 
5 millones por Ovidio Guzmán 
López, actualmente preso en 
aquel país. 

Estados Unidos aún ofrece 
una recompensa de hasta 10 
millones de dólares por informa-
ción que conduzca a la aprehen-
sión y/o condena de Iván Archi-
valdo y Jesús Alfredo Guzmán 
Salazar.

Ofrecían 
recompensa 
de 5 mdd por 
el capo de 
Los Chapitos

JARED LAURELES Y 
JESSICA XANTOMILA

Como evidencia de las acciones que 
ha emprendido el gobierno federal 
para que las familias de los 43 nor-
malistas desaparecidos accedan a 
la verdad y la justicia, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador dio 
a conocer cuatro cartas relevantes 
en torno al caso Ayotzinapa. En 
dos de ellas, el mandatario pide al 
secretario de la Defensa Nacional 
(Sedena), Luis Cresencio Sandoval, 
acceso a información en poder de 
la dependencia, y en los otros dos 
escritos, el fiscal especial Rosendo 
Gómez Piedra, designado en octu-
bre de 2022, informa al titular del 
Ejecutivo sobre las órdenes de apre-
hensión contra 16 militares.

En la primera misiva, con fecha 
del 2 de febrero de 2023, el presi-
dente solicitó al general Sandoval 
que diera a la Comisión para la 
Verdad y el Acceso a la Justicia 
del Caso Ayotzinapa y al Grupo 
Interdisciplinario de Expertos In-
dependientes “acceso irrestricto” 
a la información del Centro Federal 
Regional de Inteligencia de Iguala, 
del 25 de septiembre al 30 de octu-
bre del 2014, ante la queja de esas 
instancias sobre el posible traslado 
de los documentos a instalaciones 
militares de San Miguel de los Ja-
güeyes, estado de México.

El reporte incluye un segundo es-
crito que el fiscal especial dirigió al 
Presidente el 25 de mayo de 2023, 
explicándole que las solicitudes de 
órdenes para arrestar a 16 militares 
fueron canceladas en septiembre 
de 2022.

Sin embargo, Gómez Piedra le 
notificó que había evidencia “sufi-
ciente para acreditar (en contra de 
los militares señalados) la corporei-
dad de los delitos de delincuencia 
organizada y desaparición forzada 
de personas, en agravio, este últi-
mo, de los citados 43 alumnos”.

Como parte del material proba-
torio, el fiscal del caso le informó 
de las grabaciones de la Agencia 
Antidrogas estadunidense (DEA), 
conocidas como “escuchas de Chi-
cago” contra miembros del grupo 
criminal Guerreros Unidos, las cua-
les forman parte de las investiga-
ciones sobre el trasiego de drogas 
hacia Estados Unidos.

Otro elemento contra los implica-
dos presentado por el funcionario a 
cargo de la investigación es la decla-
ración del testigo protegido “Juan”, 
quien acusó que “el Ejército está 
cooptado por Guerreros Unidos e 
imputa al general Rafael Hernández 
Nieto y reconoce al (sargento) Eze-
quiel Carrera Rifas como miembros 
de ese grupo delictivo”.

Asimismo, da cuenta de los testi-
monios de “Carla” –otro testigo co-
laborador– y Walter Alonso Deloya, 

quienes señalaron a elementos del 
Ejército de “estar coludidos” con 
ese grupo criminal, así como la de-
claración de los testigos “D.F.M.” y 
“Jorge”, en los que se advierte que 
los estudiantes estaban en barandi-
llas la noche del 26 de septiembre 
de 2014.

En la tercera misiva que el Pre-
sidente incluye en el reporte, con 
fecha 25 de mayo de 2023, el fiscal 
especial hizo del conocimiento del 
jefe del Ejecutivo la judicialización 
que se pretendía formular contra 
los elementos de la Marina por 
desaparición forzada de personas 
y tortura, ligado a los hechos contra 
los normalistas.

Como pruebas indicó que hay 
un video en el que se observa que 
Agustín García Reyes, alias El Che-
reje, “está siendo torturado” por los 
elementos navales.

En la cuarto oficio, el Presidente 
comunicó al titular de la Sedena, el 
26 de mayo de 2023, acerca de la 
solicitud de órdenes de aprehensión 
en contra de 16 militares involucra-
dos en el caso, tramitada por la fis-
calía para el caso. 

Instruyó al general secretario “se 
apoye esta diligencia manteniendo 
bajo vigilancia” a ese personal mi-
litar, con el propósito de que, si se 
autorizan las órdenes de aprehen-
sión, “no puedan fugarse ni tratar 
de evadir los procesos judiciales”.

▲ El 26 de septiembre de 2020, 
en Palacio Nacional, López 
Obrador presentó un informe 
a los padres de familia de los 
43 normalistas de Ayotzinapa 
desaparecidos, a seis años de los 
hechos. Foto José Antonio López

Exhibe AMLO cartas relacionadas 
con el Ejército y el caso Ayotzinapa
En una ordenó “acceso irrestricto” a datos del centro de inteligencia regional

Es una de las 
facciones más 
poderosas del 
cártel de Sinaloa

EMIR OLIVARES

El anexo del reporte que el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor entregó a los padres de los 43 
normalistas de Ayotzinapa víctimas 
de desaparición forzada incluye dos 
documentos. Uno es un acuerdo de 
2014 entre el Estado mexicano, la 
Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH) y las organi-
zaciones civiles que han acompaña-
do a las familias que fue suscrito por 
personajes a los que el mandatario 
ubica como “militantes del bloque 
conservador”.

El otro escrito es la solicitud 
de medidas cautelares emitida el 
3 de octubre de aquel año –siete 

días después de los hechos– por la 
CIDH en favor de los estudiantes 
desaparecidos a fin de implemen-
tar acciones para su localización y 
proteger su derecho a la vida y la 
integridad. Esto, después de que 
lo requirieran los centros Miguel 
Agustín Pro Juárez (Prodh) y de la 
Montaña Tlachinollan, los cuales 
encabezan la defensa de los padres 
y las madres.

En referencia a esta solicitud del 
organismo interamericano, el man-
datario federal hizo notar que “en 
ninguna parte (del contenido) ha-
blaron de la participación del Ejér-
cito” en los crímenes perpetrados 
la noche del 26 y la madrugada del 
27 de septiembre de 2014.

El otro documento es el convenio 

entre el gobierno de Enrique Peña 
Nieto y la CIDH para la incorpora-
ción de la asistencia técnica interna-
cional que dio entrada a los trabajos 
del Grupo Interdisciplinario de Ex-
pertos Independientes (GIEI) a fin 
de coadyuvar en las indagatorias.

Ese acuerdo, con fecha de 12 de 
noviembre de 2014, y un posterior 
adendum publicado seis días des-
pués, fueron firmados, entre otros, 
por la entonces subsecretaria de 
Derechos Humanos de la Secre-
taría de Gobernación, Lía Limón; 
por Emilio Álvarez Icaza, en aquel 
tiempo secretario ejecutivo de la CI-
DH, y por el ex director del Prodh, 
Mario Patrón.

En sus consideraciones, que for-
man parte del reporte publicado 

íntegramente el sábado pasado 
en La Jornada, remarcó que tras 
dejar la subsecretaría de Derechos 
Humanos, Lía Limón fue postulada 
por el PAN a la alcaldía de Álvaro 
Obregón, “y en los últimos tiempos 
es militante del bloque conservador 
manejado por el seudoempresario 
Claudio X. González, integrado 
por los partidos PRI, PAN y PRD, 
así como destacados traficantes de 
influencias del antiguo régimen”.

Destacó además: “De la misma 
forma, es pertinente subrayar la acti-
tud hipócrita y reaccionaria de Emi-
lio Álvarez lcaza, un gran farsante 
con disfraz de defensor de derechos 
humanos, un acérrimo adversario 
nuestro que siempre se ha opuesto 
a la transformación del país”.

Anexo sobre acuerdos de la CIDH con “bloque conservador”
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Ismael El Mayo Zambada García era 
el último capo de la vieja guardia del 
narcotráfico mexicano que no había 
sido detenido. Sus antiguos socios, 
con quienes forjó una generación de 
grupos delictivos, languidecieron en 
prisión o murieron. 

Así ocurrió con Ernesto Fonseca 
Carrillo, Don Neto, y Miguel Ángel 
Félix Gallardo, fundadores del cár-
tel de Guadalajara. O con Amado 
Carrillo Fuentes, fallecido en 1997, 
cabecilla del cártel de Juárez. En 
2001, luego de que Joaquín El Cha-
po Guzmán Loera se fugó del penal 
de máxima seguridad de Puente 
Grande, en Jalisco, se convirtió en su 
colaborador, en el cártel de Sinaloa.

Zambada nació el primero de 
enero de 1948 en la comunidad de 
El Álamo, Sinaloa. En 2001 se con-
virtió en el segundo al mando del 
cártel de Sinaloa.

Tras la segunda detención de El 
Chapo en febrero de 2014, la orga-
nización delictiva no se desarticuló. 
Información del gabinete de segu-
ridad refiere que El Mayo mantuvo 
el control de la organización y com-
partió el liderazgo principalmente 
con los hijos de Guzmán Loera.

El Chapo pasó 17 meses preso en 
el Centro Federal de Readaptación 
Social número 1, Altiplano, en el 
municipio de Almoloya de Juárez, y 

en julio de 2015 se evadió de nuevo.
Las investigaciones del Ministe-

rio Público Federal señalan que el 
apoyo de El Mayo Zambada para la 
evasión de Guzmán Loera funcionó 
a la perfección, igual que la logísti-
ca y operatividad para controlar a 
personal de custodia y del centro 
de operación de videovigilancia del 
Altiplano.

El Mayo Zambada era uno de los 
delincuentes más buscados por el 
gobierno mexicano. Incluso había 
una recompensa de 30 millones de 
pesos a cambio de datos que lleva-
ran a su aprehensión.

Tras la extradición de Guzmán 

Loera a Estados Unidos en enero de 
2017, el cártel de Sinaloa se dividió 
en tres frentes: uno que encabezaba 
Ismael Zambada. El segundo, que 
dirige Aureliano Guzmán Loera, El 
Guano, hermano de El Chapo, y el 
tercero al mando de los hermanos 
Iván y Alfredo Guzmán Salazar.

En 2017, la organización sina-
loense vivió confrontaciones inter-
nas debido a que Dámaso López 
Núñez (El Licenciado) y su hijo Dá-
maso López Serrano (El Minilic), 
pretendieron arrebatar el mando 
del cártel tanto a Zambada como a 
Los Chapitos, como se conoce a los 
hijos de Guzmán Loera.

Pero los López fracasaron en su 
intento. Ambos se encuentran en 
Estados Unidos. El padre está preso 
y El Minilic se entregó a las autori-
dades estadounidenses y aceptó ser 
testigo colaborador.

El cártel de Sinaloa tiene presen-
cia en Chihuahua, Sinaloa, Duran-
go, Coahuila, Baja California, Baja 
California Sur y Sonora; opera con 
células delictivas identificadas como 
Gente Nueva, Los Cabrera, el cártel 
del Poniente o de La Laguna, Los 
Aquiles, El Tigre, Del 28, Los Artistas 
Asesinos, Los Mexicles, Los Salazar
y Los Memos, según reportes de la 
Fiscalía General de la República.

Cayó el último capo de la vieja guardia

AP, REUTERS Y AFP
WASHINGTON

Ismael El Mayo Zambada, cofunda-
dor del cártel de Sinaloa, y un hijo 
de otro de los creadores de la ban-
da de narcotraficantes, Joaquín El 
Chapo Guzmán, se encuentran bajo 
custodia federal de Estados Unidos, 
informó ayer el Departamento de 
Justicia de ese país.

Ambos fueron detenidos este 
jueves en El Paso, Texas, explicó 
en un comunicado el fiscal general 
Merrick Garland, quien calificó al 
grupo de “una de las organizacio-
nes de narcotráfico más violentas 
y poderosas del mundo”.

Hasta el final del jueves no es-
taban claras las circunstancias de 
las detenciones. Versiones extrao-
ficiales de medios estadunidenses 
indicaban que Zambada García y 
Guzmán López se entregaron.

El New York Times afirmó que 
Zambada ha estado en comunica-
ción con funcionarios federales de 
Estados Unidos durante al menos 
los últimos tres años, discutiendo 
los términos de su posible rendi-
ción, según cinco personas infor-
madas sobre el asunto.

Por otro lado, un funcionario 
federal mexicano dijo a la agencia 
Ap que ambos llegaron a Estados 
Unidos en un avión privado y se en-
tregaron a las autoridades.

Otra versión de lo ocurrido es que 
un miembro de alto rango del cártel 
de Sinaloa engañó al capo. Zamba-
da estaba en la idea de que visitaría 
pistas aéreas clandestinas en Mé-
xico para sus operaciones, pero en 
realidad fue llevado a Texas, según 

funcionarios mexicanos y estadu-
nidenses citados por el Wall Street 
Journal.

Guzmán López estaba en el mis-
mo avión que Zambada y también 
fue arrestado al aterrizar, afirmó 
al Journal un funcionario del De-
partamento de Investigaciones de 
Seguridad Interior.

Golpe “al corazón del cártel”

Los arrestos, considerados un du-
ro golpe para el cártel de Sinaloa, 
grupo trasnacional que ha envia-
do toneladas de cocaína, heroína, 
fentanilo y otras drogas a Estados 
Unidos, fueron anunciados por el 
fiscal general estadunidense y jefe 
del Departamento de Justicia, Me-
rrick B. Garland.

“Ambos se enfrentan a múltiples 
cargos por dirigir las operaciones 
delictivas del cártel, incluidas sus 
mortíferas redes de fabricación y 

tráfico de fentanilo”, declaró Gar-
land en un comunicado.

El Departamento de Justicia su-
brayó que “no descansará hasta que 
cada uno de los líderes, miembros 
y asociados de los cárteles respon-
sables de envenenar a nuestras co-
munidades rindan cuentas”.

Otros altos funcionarios hicieron 
eco a las declaraciones de Garland, 
incluyendo al secretario de Seguri-
dad Interna, Alejandro Mayorkas; 
el director de la FBI, Christopher 
Wray, y la administradora de la 
DEA, Anne Milgram. Todos enfa-
tizaron el golpe contra el cártel de 
Sinaloa, al cual acusan del tráfico de 
fentanilo a Estados Unidos.

El arresto de Zambada “es un 
golpe directo al corazón del cártel, 
que es responsable de la mayoría de 
las drogas, incluyendo el fentanilo 
y la metanfetamina, que matan a 
estadunidenses de costa a costa. El 
Mayo es uno de los fugitivos más 

buscados por la DEA y se encuentra 
bajo custodia esta noche y pronto se 
enfrentará a la justicia en un tribu-
nal de justicia de Estados Unidos”, 
dijo Milgram.

La detención de Guzmán López 
“es otro golpe enorme para el cártel 
de Sinaloa, recalcó. “En 2017, él y 
sus hermanos, Los Chapitos, su-
puestamente tomaron el control del 
cártel de Sinaloa después de que El 
Chapo fuera extraditado a Estados 
Unidos. La DEA seguirá buscando 
justicia para cualquier vida estadu-
nidense que se pierda y trabajará 
incansablemente para prevenir más 
muertes innecesarias y perseguir a 
los responsables”, indicó la adminis-
tradora en un comunicado.

Estados Unidos había ofrecido 
una recompensa de 15 millones de 
dólares por información que con-
dujera al arresto de Zambada, de 
76 años, quien fundó el cártel de 
Sinaloa hace tres décadas junto 

con El Chapo Guzmán, y que lidera 
una facción de la organización que 
se considera el principal contraban-
dista de fentanilo a Estados Unidos.

Es el más reciente golpe sufrido 
por el cártel de Sinaloa, que ha sido 
un objetivo principal de las fuerzas 
del orden estadunidenses. En enero 
de 2023, Ovidio El Ratón Guzmán, 
otro hijo de El Chapo, fue arrestado 
y más tarde, ese año, extraditado 
a Estados Unidos, donde enfrenta 
cargos por drogas. 

Néstor Isidro El Nini Pérez Salas, 
el principal sicario de los hijos de 
Guzmán Loera, fue capturado en 
noviembre y extraditado a Estados 
Unidos a principios de este año.

Joaquín El Chapo Guzmán fue 
extraditado a Estados Unidos en 
2017 y condenado a cadena perpe-
tua en 2019.

A diferencia de El Chapo, Zam-
bada, de 76 años, era conocido por 
mantener un perfil bajo. En Culia-
cán, El Mayo era visto como un jefe 
del cártel que mantenía el orden y 
protegía la ciudad de los ataques de 
grupos rivales.

Las autoridades dicen que Joa-
quín Guzmán López y sus hermanos 
son los principales traficantes de 
fentanilo a Estados Unidos. Ovidio 
Guzmán era visto como un pionero 
del tráfico de esa droga en México.

En febrero, los fiscales estadu-
nidenses acusaron a Zambada en 
el Distrito Este de Nueva York de 
conspirar para fabricar y distri-
buir fentanilo con el conocimiento 
de que sería llevado ilegalmente a 
Estados Unidos.

El Mayo también se enfrenta a 
acusaciones federales en múltiples 
distritos de Estados Unidos por 
tráfico de toneladas de cocaína, 
fentanilo, heroína y otras drogas a 
través de la frontera.

Un hijo de Zambada se declaró 
culpable de ser uno de los líderes 
del cártel de Sinaloa, ante un tribu-
nal federal estadunidense de San 
Diego en 2021.

Se desconoce el paradero 
de Ovidio Guzmán

La Oficina Federal de Prisiones in-
formó que Ovidio Guzmán López, 
con número de registro 72884-748, 
salió el día 23 de la prisión en la que 
se encontraba y ya no aparece bajo 
custodia de esa dependencia.

De inmediato no se confirmó si 
Guzmán López fue liberado o tras-
ladado a la custodia de otra agencia 
o fuerza de seguridad pública.

Bajo custodia de EU, El Mayo 
Zambada y un hijo de El Chapo

EL FISCAL MERRICK B. GARLAND ANUNCIÓ SU CAPTURA

Versión dice que ellos se entregaron // Otra afi rma que fueron traicionados

Imágenes sin fecha de 
Ismael El Mayo Zambada García 
proporcionadas por la Fiscalía 
General de la República el 1º de 
agosto de 2003. Foto Afp
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Autoridades de México y Guate-
mala realizaron un encuentro en el 
cual se abordó el impacto del fenta-
nilo bajo un enfoque de coordina-
ción multinacional de combate a la 
producción y tráfico de esta droga, 
y para ello se establecerán “estra-
tegias, tácticas y técnicas para la 
coordinación y ejecución de opera-
ciones contra redes criminales, así 
como el incremento de controles 
aduaneros y fronterizos para evitar 
el ingreso ilegal de estos precurso-
res químicos” en ambas naciones.

Fuentes gubernamentales in-
formaron a La Jornada que en la 
Ciudad de Guatemala, represen-
tantes de la Secretaría de Marina-
Armada de México (Semar), Secre-
taría de la Defensa Nacional (Se-
dena) y de la Fiscalía General de la 
República de México (FGR) llevaron 
a cabo la Conferencia de concientiza-
ción sobre la prevención e impacto 
del consumo y daños ocasionados por 
el fentanilo y drogas sintéticas.

Esto tiene el objetivo de “sensi-
bilizar a las autoridades guatemal-
tecas sobre el impacto que generan 
a la sociedad las sustancias sicoac-
tivas; asimismo, los problemas 
que podría enfrentar el país por el 
consumo, producción y comercio 
de éstas”.

Representantes 
de Washington

Esta conferencia se desarrolló en 
la capital de Guatemala, con la 
participación de representantes 
de diferentes entidades de ese Es-
tado centroamericano, autoridades 
mexicanas y de la embajada de Es-
tados Unidos en ese país.

Las fuentes consultadas señala-
ron que entre los acuerdos surgidos 
de la conferencia se encuentran que 
se emprenderán y promoverán “de-
bates públicos, privados, legales y 
sociales, para la implementación de 

una estrategia nacional contra las 
nuevas sustancias sicoactivas; ade-
más, proveer de herramientas y co-
nocimientos al personal operativo 
que lucha contra el narcotráfico”.

Dolor intenso 
y sobredosis

El fentanilo es un opioide sintético 
extremadamente potente, que en 
su uso legal se emplea principal-
mente para el alivio de dolor inten-
so, especialmente en situaciones 
en que otros analgésicos no son 
efectivos.

Los opioides naturales son una 
clase de droga que se encuentra 
en forma natural en la planta de 
amapola o adormidera; sin embar-
go, el fentanilo se utiliza de mane-
ra sustitutiva en acciones médico 
 terapéuticas.

En el caso del comercio ilícito del 
fentanilo, se ha extendido su consu-
mo como droga recreativa y suele 
venderse ilegalmente en forma de 
polvo, vertido en gotas sobre papel 
secante, en pastillas parecidas a las 
de otros opioides recetados, lo que 
ha generado miles de muertes por 
sobredosis, principalmente en Es-
tados Unidos.

De acuerdo con la información 
proporcionada, en Guatemala no 
se ha reportado el uso ilícito de este 
opioide, pero las autoridades mexi-
canas y guatemaltecas coincidieron 
en que “a través de estas acciones se 
busca la prevención de su consumo 
en la población; asimismo, evitar la 
producción clandestina de drogas 
sintéticas en el país, a través de la 
implementación de estrategias, 
tácticas y técnicas para la coordi-
nación y ejecución de operaciones 
contra redes criminales, así como 
el incremento de controles adua-
neros y fronterizos para evitar el 
ingreso ilegal de estos precursores 
químicos, con el fin de neutralizar 
los efectos negativos” que podrían 
ocasionar a la población del país 
centroamericano.

GUSTAVO CASTILLO

Las autoridades federales ases-
taron un nuevo golpe al cártel de 
Sinaloa, al asegurar en Culiacán, 
capital de ese estado, más de 700 
kilogramos de metanfetamina.

Personal de la Fiscalía General 
de la República (FGR), ejecutó 
una orden de cateo mediante la 
cual se aseguraron 706.395 ki-
logramos de la droga sintética al 
dar  seguimiento a una denuncia 
presentada por elementos de la 

Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), en coordinación con la 
Guardia Nacional.

“La diligencia contó con la corres-
pondiente solicitud ante el Juez de 
Distrito adscrito al Centro de Justi-
cia Penal Acusatorio, quien otorgó 
la orden de cateo por delitos contra 
la salud”, señaló la FGR.

El cateo se llevó a cabo en un 
 inmueble ubicado en Campo El 
Diez, en Culiacán, Sinaloa, y ade-
más de la droga se aseguraron, tres 
vehículos y cinco cajas de carga 
 refrigeradas.

México y Guatemala logran 
acuerdos contra producción, 
tráfi co y empleo del fentanilo

FGR asegura más de 700 
kilos de metanfetamina al 
cártel de Sinaloa en Culiacán

DINERO

¿Kamala o Trump? // ¿Quién sería más 
tolerante con los migrantes? // Primero el 
interés de EU, pero tal vez Kamala

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

A
L ABANDONAR JOE Biden la ca-
rrera por la Presidencia de Estados 
Unidos, surgió la vicepresidenta 
Kamala Harris. Enfrenta a un rival 
duro, Donald Trump. ¿Quién daría 

–¿Kamala o Donald?– un trato más humano, to-
lerante, a nuestros migrantes? Es el tema de esta 
semana. Los resultados aparecen en la gráfica.

Metodología 

PARTICIPARON 2 MIL 85 personas. De Insta-
gram, 100; de Threads, 41; de X, mil 102; de Face-
book, 422, y de El Foro México 420. Realizamos 
los sondeos con la app SurveyMonkey, que cuen-
ta los votos y recibe opiniones. He aquí algunas.

X

A REPUBLICANOS Y demócratas interesa 
mantener la idea en el pueblo de que los migrantes 
llevan todos los males que padecen: drogas, violen-
cia, etcétera; manipulación, le llaman.

@Eduardo Castillo / Reynosa

SÓLO VEN POR sus intereses, a ningún candida-
to le interesa el bienestar de otros países, vemos 
cómo tratan a Palestina, a mexicanos, a sus pro-
pios paisanos si son afroestadunidenses, etcétera.

@Martha Patricia Razo Cruz / Monterrey

NINGÚN PRESIDENTE DE EU ha tolerado la 
migración latina. Curioso que Biden privilegiara 
a algunos venezolanos. Pero mayormente a los 
europeos no les ponen tanta traba.

@Elvira Valladares / Toluca 

EL NACIONALISMO ESTÁ muy fuerte; ellos 
también deben proteger sus intereses.

@Luz Villalobos / Veracruz

Facebook
LOS DOS TIENEN sus intereses en grupos hege-
mónicos, pero ella sería un poco más tolerante.

Jaime Espinosa Reyes / Guanajuato 

PUSE KAMALA, PERO tengo mis dudas.
José García / Tijuana

HISTÓRICAMENTE SON INTOLERANTES 
ambos, aun cuando ese país se formó con inmi-
grantes, a éstos los maltratan, violan sus dere-
chos, les pagan bajos salarios y un largo etcétera.

Luciano Andrés Venancio / Chilpancingo

TRUMP ES UN empresario rapaz, clasista y ra-
cista. Kamala es más inteligente, sensible. Ojalá 
el pueblo analice y decida bien quién los repre-
senta. Así lo esperamos.

Genaro Taddei / Hermosillo

El Foro Mexico
ELLA ES INMIGRANTE, lo admite, a diferencia 
de Trump y Biden que lo son, pero ya lo olvidaron.

Josefina Mena Abraham / Ciudad de México

LA POLÍTICA ANTIMIGRANTE de EU no cam-
bia, independientemente de quien sea el presiden-
te. A EU le conviene tener mano de obra barata, 
por eso no les interesa reconocer sus derechos.

Laura Álvarez / Cuernavaca 

EN EU ESTÁN los avances más importantes en 
genética. Han borrado las diferencias entre un 
elefante y un burro.

Frank Carlos Richards Macola / Chetumal 

KAMALA PUEDE SEGUIR la política de Oba-
ma, quien es el que más ha deportado, y de Biden, 
pero no incitaría al odio, como Trump.

Óscar Monroy Hermosillo /Jalisco

EL TEMA DE los migrantes es complejo. Las re-
mesas son tan importantes como los trabajos que 
hacen en Gringolandia. Un acuerdo migratorio 
real es necesario para los dos países.

Román López / Guanajuato

TRUMP HA MOSTRADO claro desprecio hacia 
los migrantes. Kamala, por ser parte de una mi-
noría discriminada, puede ser más empática con 
los migrantes en general. Se llevaría mejor con la 
futura presidenta Claudia Sheinbaum.

Eduardo Estañol Vidrio / Villahermosa

Instagram
NINGUNO. PARA ELLOS lo importante son 
los votos, no las personas. Saben que hablando 
mal de los migrantes obtendrán simpatías de sus 
electores. Para ellos los migrantes son un botín.

Alejandra Gabriela García Carrillo / Pachuca

KAMALA VA A trabajar igual que Obama, sólo 
para la raza de color.

Patricia Almaguer Ríos / Aguascalientes 

ENTRE DEMÓCRATAS O republicanos lo 
único diferente es el nombre; siguen las mismas 
políticas imperialistas, intolerantes y racistas.

Luis David Molina Ocampo / Puebla

Threads 
EN EL ADN gringo está la xenofobia, si cualquiera 
de los dos quiere ganar tiene que atacar a la migra-
ción, porque es lo que ese pueblo quiere, aunque 
necesiten de los migrantes nunca lo aceptarán. Tal 
vez ella sería un poco más “humana” en su trato 
a los migrantes, pero va retrasada, Trump hace 
campaña desde 2020, aunque sería interesante 
ver a una mujer presidenta en ese país también. 
¿Están listos para ver los ataques misóginos de 
Trump y los republicanos? ¡Muy similares a los vis-
tos en México contra la doctora Sheinbaum!

Nube Zaa / Oaxaca

Facebook, Twitter, TikTok: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

2,085 participantes

¿Quién sería más 
tolerante con los 

migrantes mexicanos?

Ninguno
63%

Kamala
32%

Trump
5%

CITA EN LA EMBAJADA DE EU
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DE LA REDACCIÓN

El “lamentable fraude” en la empre-
sa pública Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex), “yo diría que 
esa es la mancha que me llevo, aun 
cuando enfrentamos esa corrup-
ción sin tolerancia de ningún tipo”, 
afirmó ayer el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En respuesta a una pregunta en la 
conferencia matutina, el mandata-
rio declaró que el gobierno recuperó 
el dinero desviado y que el secreta-
rio de la Función Pública, Roberto 
Salcedo, informará del caso.

Sin embargo, estimó que se tra-
tó de un asunto aislado y no de un 
comportamiento sistemático en su 
gobierno.

En la conferencia, el mandatario 
cedió tiempo para una entrevista 
con la revista Contralínea. Habló 
de lo que consideró traiciones en 
su gobierno, aseguró que han sido 
de poco impacto y que ha logrado 
revertir el daño.

Mencionó expresamente el caso 
de Segalmex, una empresa creada 
en su administración para apoyar 
a los productores más pobres del 
campo, en un esquema similar al 
que en su momento tuvo la Com-
pañía Nacional de Subsistencias 

Populares (Conasupo), pero sin los 
fenómenos de corrupción que hubo 
en esa desaparecida paraestatal.

Por descuido, mala suerte, se co-
rrompen funcionarios “y lo lamenté 
mucho”, comentó López Obrador. 
“Claro, están en la cárcel los res-
ponsables y no hay impunidad para 
nadie. Yo diría que esa es la mancha 
que me llevo, aun cuando enfrenta-

mos esa corrupción sin tolerancia 
de ningún tipo”.

Se refirió también a las posturas 
que han asumido dos de sus pro-
puestas de ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación.

Sin citar su nombre, se refirió al 
ministro Juan Luis González Alcán-
tara Carrancá de esta forma: “uno 
de los que propuse fue el que en su 

casa de Las Lomas se reunió o hizo 
posible la reunión del presidente del 
PRI con la presidenta de la Supre-
ma Corte. Imagínense el favor que 
nos hizo. ¡Qué voy a estar enojado 
con él! Al contrario, sí, le tengo que 
agradecer. Es como si yo estuviese 
enojado con (el escritor Héctor) 
Aguilar Camín o con (el empresa-
rio) Claudio X. González. No, hasta 

los voy a condecorar porque nos 
han ayudado mucho al enseñar el 
cobre”.

También aludió, sin identificarlos, 
a sus dos primeros  secretarios de 
Hacienda en el sexenio (Carlos Ur-
zúa y Arturo Herrera), de quienes 
dijo que “traían una política apega-
da al Fondo Monetario Internacio-
nal, al Banco Mundial”.

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
CORRESPONSAL 
TULTEPEC, MÉX.

Vecinos de siete colonias bloquea-
ron obras de la ampliación del Tren 
Suburbano al Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles (AIFA), para 
exigir que se realicen en la zona 
inversiones en infraestructura y 
equipamiento urbano; se entre-
guen apoyos económicos prome-
tidos a comerciantes, y se revise el 
embovedado de 100 metros de un 
canal de aguas negras, el cual se ha 
convertido en un “gran tapón” que 
provoca desbordamientos en cada 
tormenta, como sucedió la noche 
del miércoles, y anegó Ejidos de 
San Isidro, entre otros sectores.

Los inconformes, entre ellos 
operadores de transporte público 
de la Ruta 10 de Junio, bloquearon 
entre las 10 y las 17 horas las obras 
del Tren Suburbano en un tramo 
de dos kilómetros, entre las termi-
nales en construcción Los Agaves 
y Teyahualco, para exigir la presen-
cia de autoridades federales y de los 
responsables de la ampliación de la 
línea uno del sistema de transporte 
en la ruta Lechería-Jaltocan-AIFA.

Jonathan García, integrante de la 
mesa de diálogo de colonos con au-
toridades y empresarios de la obra, 
explicó que desde 2019 se acordó 
disponer recursos públicos para 
obras colaterales por afectaciones 
en la construcción del suburbano.

El deplorable fraude en Segalmex, 
la mancha que me llevo: AMLO

“ENFRENTAMOS ESA CORRUPCIÓN SIN TOLERANCIA”

Bloquean 
en Tultepec 
las obras del 
suburbano 
al AIFA
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NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y ÁNGELES CRUZ

Con la intención de planificar las 
acciones de sus primeros 100 días 
de trabajo, la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, pla-
nea una “encerrona de trabajo” 
por tres o cuatro días, con la ma-
yor parte de quienes conformarán 
su gabinete legal y ampliado.

También, anunció que realiza-
rá un “evento pequeño” luego de 
recibir la constancia de mayoría, 
que espera que le sea entregada 
aproximadamente el 8 de agosto, 
fecha en que la recibió Andrés 
Manuel López Obrador hace seis 
años, expuso ayer en conferencia 
de prensa.

En su casa de transición, la 
próxima mandataria se refirió al 
proyecto de sentencia del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) que se 
difundió el miércoles, en el que se 
resuelve que son improcedentes 
las demandas de nulidad de la 
contienda presidencial.

Confió en que después de eso, 
antes de concluir julio se concrete 
la calificación de elección presi-
dencial, y alrededor del 8 de agos-
to le sea entregada la constancia 
de mayoría. “Después de eso, pro-
bablemente en la tercera semana 
de agosto, más o menos, estaría-
mos haciendo esta encerrona de 
trabajo con los secretarios y se-
cretarias, y el gabinete ampliado 
para poder ya presentar el progra-
ma (Plan Nacional de Desarrollo 
2024-2030) en septiembre”.

Apuntó que analiza “si lo hace-
mos fuera de la ciudad o en algún 
lugar que nos permita trabajar 
intensamente en un ejercicio de 
desarrollo, planeación y de los 
primeros 100 días de gobierno, 

que todo mundo tengamos claro 
qué es lo que vamos a hacer, có-
mo lo vamos a hacer”. Aclaró que 
a dicha reunión no acudirán los 
próximos secretarios de la Defen-
sa Nacional y de Marina, quienes 
serán designados en septiembre.

Asimismo, Sheinbaum recalcó 
que dará seguimiento personal 
al proyecto de desarrollo metro-
politano para la zona del valle de 
México, en la que se prevé agregar 
a más demarcaciones de Hidalgo. 
Al destacar que se trata de “una 
de las zonas más habitadas del 
planeta”, apuntó que representa 
casi 36 millones de habitantes, lo 
que exige planeación en conjunto.

El proyecto de desarrollo metro-
politano para la Ciudad de México, 
estado de México e Hidalgo consis-
te en acciones de “ordenamiento 
territorial, movilidad, desarrollo 
urbano, vivienda y agua. Es decir, 
entrar a un proceso de planea-
ción y resolver los problemas, y al 
mismo tiempo, una visión de más 
largo plazo”. También, se prevé in-
cluir a un mayor número de mu-
nicipios hidalguenses de manera 
formal en la zona metropolitana. 
Posteriormente, buscará reunio-
nes similares con gobernadores de 
otras regiones del país.

Consultada sobre si ha conside-
rado invitar al presidente Andrés 
Manuel López Obrador a su equi-
po, recalcó que el tabasqueño ha 
indicado que concluirá su ciclo, 
decisión que pidió respetar.

Además, sostuvo que, ante la 
elección presidencial en Estados 
Unidos, su papel constitucional, 
y por la importancia de la re-
lación con el país vecino, debe 
mantenerse sin expresarse sobre 
la conveniencia de alguna candi-
datura. Aseveró que habrá una 
buena relación con quien gane la 
contienda.

Anuncia encerrona 
de trabajo con su 
gabinete en agosto

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

Zoé Robledo Aburto continuará al 
frente del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), anunció ayer 
la virtual presidenta electa Claudia 
Sheinbaum, en conferencia a la que 
no asistió el funcionario.

“Ha desempeñado una gran la-
bor” en el instituto y el próximo 
gobierno busca continuar la fede-
ralización de los servicios de salud y 
la consolidación del IMSS-Bienestar 
en los 23 estados que aceptaron su-
marse al nuevo esquema sanitario, 
indicó la futura mandataria.

En este momento, indicó la mo-
renista, no es conveniente ningún 
cambio en el instituto para no in-
terrumpir ese proceso, que le tocó 
iniciar a Robledo. 

Agregó que más adelante infor-
mará sobre la designación del titu-
lar del IMSS-Bienestar, organismo 
público descentralizado creado en 
el gobierno de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, como parte de un nue-
vo esquema para ofrecer servicio y 
medicamentos gratuitos a personas 
que carecen de seguridad social.

En la conferencia realizada en su 
casa de transición, la virtual presi-
denta electa también dio a conocer 
que Carlos Augusto Morales será 
su secretario particular. Ha sido 
diputado federal y funcionario en 
el Gobierno de la Ciudad de México, 
durante la actual administración. 

Sheinbaum comentó que anali-
za los perfiles de quienes se harán 
cargo del resto de organismos del 
gabinete ampliado. En eso trabajan, 
dijo, Raquel Buenrostro, próxima 

secretaria de la Función Pública; 
Ernestina Godoy, futura titular de 
la Consejería Jurídica de la Presi-
dencia, y Morales.

Minutos después del anuncio de 
su designación, en un mensaje en 
su cuenta de X, Robledo ofreció a 
Sheinbaum su “compromiso, emo-
ción y energía para consolidar el 
sistema de salud”.

Señaló que esta tarea es “un ideal 
convertido en encargo” y ahora en 
desafío para lograr que todas las 
personas sean atendidas de mane-
ra gratuita, oportuna y con calidad. 

Sheinbaum comentó que confir-
mó a Robledo la invitación para per-
manecer en el cargo el pasado lunes, 
durante una reunión con el equipo 
de salud, encabezado por el próximo 
secretario, David Kershenobich.

Resaltó la decisión que tomó el 
funcionario el año pasado, cuando 
desistió de su interés por buscar la 
gubernatura de Chiapas. “Puso a la 
institución y al proyecto por encima 
de su interés personal… decidió re-
tirarse para consolidar IMSS-Bien-
estar y eso habla muy bien de Zoé”.

Planteó que continuará con la in-
tegración de instituciones de salud, 
que no es fusión, sino intercambio 
de servicios, como el que ya existe 
para la atención de los infartos al 
corazón y urgencias, entre otros.

Con independencia de su afilia-
ción o no a alguna institución de sa-
lud, las personas pueden acudir al 
hospital más cercano y entre los or-
ganismos del sector habrá acuerdo 
para pagar los servicios prestados.

También mencionó que con el 
equipo del sector trabaja en el equi-
pamiento de los centros de salud, 
en un modelo de mayor cercanía 

con las personas y en un programa 
sanitario para adultos mayores, 
entre otros.

Celebra Concamín 
la ratificación

La ratificación de Zoé Robledo co-
mo director general del IMSS por 
parte de Sheinbaum Pardo permi-
tirá que la institución se fortalez-
ca, consideró la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin).

Después de que la ex jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México 
anunció que el funcionario repetirá 
en el cargo que actualmente ocupa, 
el sector secundario del país celebró 
la designación.

“En la Concamin estamos con-
vencidos de que la ratificación de 
Zoé Robledo al frente de la direc-
ción general del IMSS permitirá 
continuar con el fortalecimiento 
institucional, promoviendo una 
gestión eficiente, transparente y 
cercana a las necesidades de la po-
blación y del sector empresarial.”

Apuntó que como integrante del 
Consejo Técnico del instituto, el 
organismo dirigido por Alejandro 
Malagón continuará colaborando 
estrechamente con la institución en 
la puesta en práctica de iniciativas 
que beneficien tanto a los trabaja-
dores como a las empresas.

Con información 
de Alejandro Alegría

Suma Sheinbaum a Zoé 
Robledo a su equipo; 
seguirá al frente del IMSS

▲ Robledo facilitará continuar 
la federalización de los servicios 
de salud y la consolidación del 
IMSS-Bienestar, aseguró la futura 
mandataria. Foto Luis Castillo

ENRIQUE MÉNDEZ Y 
FERNANDO CAMACHO

La Cámara de Diputados, la Pre-
sidencia de la República y el equi-
po de la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, constituye-
ron un equipo de trabajo para 
afinar el protocolo y seguridad 
del traslado del Poder Ejecutivo 
el primero de octubre.

Funcionarios y legisladores rea-
lizaron ya recorridos por el Pala-
cio Legislativo de San Lázaro para 
conocer los espacios en el pleno, 
galerías y palco central, así como 
los sitios para la entrada y salida 
de la próxima presidenta.

Por parte de Ricardo Monreal 
Ávila –eventual coordinador de 
Morena en la siguiente legislatu-
ra–, participa en el grupo Mau-

ricio Farah Gebara, secretario 
administrativo del Senado; de la 
Presidencia, Alejandro Esquer, se-
cretario particular del presidente 
Andrés Manuel López Obrador y 
próximo diputado por Morena.

Del equipo de transición, Car-
los Augusto Morales López, quien 
ayer fue ratificado por Sheinbaum 
como su secretario particular; el 
ex senador priísta Fernando Cas-
tro Trenti, cercano a Monreal, y 
Arturo Ávila, del círculo íntimo de 
Adán Augusto López Hernández.

La reunión privada más re-
ciente fue el lunes, en el salón de 
protocolo del edificio A, donde 
participó el coordinador de Mo-
rena, Ignacio Mier; la secretaria 
general de la Cámara, Graciela 
Báez –quien será sustituida por 
Farah–, así como integrantes de la 
Secretaría de la Defensa Nacional.

Crean comisión encargada de 
organizar el relevo presidencial

Designa secretario particular a Carlos Augusto Morales
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ANGÉLICA ENCISO L.

Frente a la intención del diputado 
de Morena, Rubén Muñoz, de pre-
sentar un proyecto de dictamen de 
Ley General de Aguas el próximo 
31 de agosto, organizaciones que 
han promovido esta legislación pa-
ra reglamentar el derecho humano 
al agua y saneamiento, señalaron 
que no fueron tomadas en cuenta 
y anunciaron que establecerán con-
tralorías autónomas de agua a nivel 
local, estatal y regional.

La Coordinadora Nacional Agua 
para Todos apoyó el proyecto de 
Ley General de Aguas presentado 
por la senadora Gloria Sánchez, 
también de Morena, el cual se ba-
sa, entre otras, en la iniciativa ciu-
dadana presentada durante la 64 
legislatura y que fueron articuladas 
a través de Comisiones Unidas. 

Precisó que para este proyecto 
se realizaron más de 200 foros 
a lo largo del país, primero en el 
contexto del proceso ciudadano 
y posteriormente por la 64 legis-
latura. Los consensos a los que se 
llegaron en esos foros quedaron 
plasmados en la iniciativa de la 
senadora Sánchez.

Se trata del respeto a la natu-
raleza, a las aguas de los pueblos 
y comunidades, la gestión planifi-
cada y consensada del agua de las 
cuencas y acuíferos, acabar con el 
acaparamiento y sobreconcesiona-
miento de las cuencas y acuíferos y 
respetar el derecho a vetar proyec-
tos dañinos.

También está prohibir agua pa-
ra la minería tóxica y el fracking, 
cerrar la puerta a la privatización, 
democratizar los servicios de agua y 
los distritos de riego, priorizar agua 
para la soberanía alimentaria, así 
como garantizar el acceso pleno a 
la información.

Se propone la Contraloría Nacio-
nal Autónoma del Agua, a la cual se 
le deben asegurar recursos públicos 
suficientes, cuyo fin es garantizar 
la participación y erradicar la co-
rrupción e impunidad, indicó la 
coordinadora.

Las contralorías tienen como fin 
“aportar a la construcción del buen 
gobierno del agua a través de pro-
puestas y vigilancia comunitaria y 
ciudadana de los tres poderes de la 
nación”, explicó la senadora Gloria 
Sánchez.

Es de recordar que en junio pa-
sado la Comisión de Recursos Hi-
dráulicos, Agua Potable y Sanea-
miento de la Cámara de Diputados, 
que preside el legislador morenista 
Rubén Muñoz, aprobó la instala-
ción de una subcomisión para la 
elaboración del proyecto de dicta-
men para expedir la Ley General 
de Aguas.

De acuerdo con la coordinadora, 
este proyecto de la comisión está 
“basado en tres iniciativas desco-
nocidas, y avalado por tres foros de 
última hora. Rechazamos enérgi-
camente su intento de legitimarse 
utilizando el nombre de Agua para 
Todos para estos fines sin nuestro 
permiso”.
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Grupos que promueven ley de 
aguas quedan fuera del dictamen

CREARÁN CONTRALORÍAS AUTÓNOMAS

Sigue litigio 
por el maíz 
transgénico
En el litigio por la prohibi-
ción de importar a México 
maíz transgénico de Es-
tados Unidos, el gobierno 
estadunidense ha rechaza-
do la posibilidad de que se 
realice una investigación 
conjunta para determinar 
el daño a la salud que pro-
voca el consumo humano 
de este producto, informó 
el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.
“Hemos presentado 
pruebas y vamos a seguir 
presentándolas, lo está ha-
ciendo el Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencia 
y Tecnología, y las secreta-
ría de Medio Ambiente y 
de Secretaría de Agricul-
tura, y vamos a continuar 
con lo mismo en el caso del 
maíz transgénico”.

De la Redacción

Multa TEPJF a 
Xóchitl Gálvez 
por violar
las reglas de 
propaganda
LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

La sala regional especializada 
del Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 
(TEPJF) multó a Xóchitl Gálvez 
con 108 mil 570 pesos por dife-
rentes infracciones a las reglas 
de propaganda electoral.

En un caso fue por come-
ter calumnia contra Claudia 
Sheinbaum al llamarle “narco-
candidata” en el segundo deba-
te presidencial, lo cual derivó en 
una multa equivalente a más de 
65 mil pesos.

En tanto que los partidos 
PAN, PRD y PRI recibirán una 
multa equivalente a más de 20 
mil pesos cada uno por no cuidar 
las expresiones de su candidata.

En otro asunto, la sala regio-
nal especializada resolvió que 
la ex candidata de la coalición 
Fuerza y Corazón por México 
debe pagar una multa de 32 mil 
571 pesos por el uso del logotipo 
del Instituto Nacional Electoral, 
mientras los tres partidos de es-
ta alianza fueron sancionados 
con 10 mil 857 pesos cada uno 
por la falta al deber de cuidado.

El proyecto se basa 
en 3 iniciativas 
desconocidas y 
avaladas de 
última hora



FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) redujo en casi 500 millones 
de pesos las multas a los partidos 
políticos por irregularidades en 
gastos de campaña.

Si bien la cuenta general pasó 
de mil 565 a mil 87 millones, en lo 
particular los partidos nacionales 
pagarán la mitad (o menos) de lo 
originalmente calculado por la Uni-
dad Técnica de Fiscalización (UTF).

Los montos fueron reducidos el 
lunes pasado, cuando el Consejo 
General del INE aprobó por ma-
yoría de votos distintos criterios, 
sobre todo para hacer quitas a dos 
irregularidades centrales: egreso 
no reportado y egreso no compro-
bado.

El primero se relaciona con lo 
hallado por la UTF en vía pública 
e Internet, de propaganda no reco-
nocida ni reportada por ninguno 

de los contendientes; sin embargo, 
en aquellos espacios o imágenes en 
los que se identifique al aludido, el 
beneficio se abona a sus gastos de 
campaña.

Originalmente, este concepto de-
rivó en multas generales por 519.9 
millones, equivalente a 150 por 
ciento del monto involucrado, pero 
con los criterios avalados, la multa 
general quedó en 418.9 millones.

En tanto, por gasto no compro-
bado, la sanción inicial fue de 129.9 
millones, y con los descuentos que-
dó en 42 millones.

Cada partido incurrió en dis-
tintas fallas, por lo que al final, de 
acuerdo con un balance de la UTF 
circulado este jueves, las multas, 
por un monto total de mil 87 mi-
llones, se dividen de la siguiente 
manera:

Morena, 174.4 millones (65.5 
por contiendas federales y 108.9 
por campañas locales), lo que sig-
nifica 218.5 millones menos que la 
previsión original.

La de Movimiento Ciudadano 
baja de 245 a 136.8 millones. La 
mayor parte de irregularidades 
fueron en contiendas de diputa-
ciones locales y alcaldías.

El PAN aparecía con 168.2 millo-
nes y queda en 77.9 millones; como 
el resto de partidos, las principales 
sanciones se originaron en las elec-
ciones de orden local.

A su vez, el PRD pasa de 83.3 a 
40.8 millones. Este partido está en 
proceso de liquidación al no alcan-
zar el umbral de votación mínimo 
de 3 por ciento, pero de todos mo-
dos debe pagar las multas.

Sigue el Partido del Trabajo, que 
se queda con 91.3 millones de los 
133.5 millones calculados en la 
primera versión de la UTF, antes 
de la aprobación de una veintena 
de criterios para disminuir las pe-
nalidades.

En sexto lugar de la lista se en-
cuentra el PRI, que deberá pagar 
83.9 millones, esto es, 112.9 millo-
nes menos que la cantidad original. 

Le sigue el Partido Verde, que de 
200.9 millones pasa a 97.8 millones.

La diferencia con los números 
iniciales se explica porque en esta 
segunda versión se desglosan 92.6 
millones que se impondrán a los 
partidos de oposición por irregu-
laridades en gastos de campaña de 
elecciones federales (Presidencia 
de la República, senadurías y di-
putaciones). En tanto, la coalición 
de Morena y aliados pagará 184.3 
millones.

De tal forma, los partidos nacio-
nales pagarán en conjunto 980.2 
millones en multas, y los locales, 
105.7 millones. Las candidaturas 
independientes un conjunto de 1.1 
millones, con lo que se hace el gran 
total referido de mil 087.1 millones 
(481.6 millones por elecciones fe-
derales y 605.5 millones por con-
tiendas locales).

La UTF clasificó las irregulari-
dades en 72 “conductas” y las mul-
tas más altas fueron por egreso no 
comprobado.

INE descuenta a partidos casi 500 mdp en 
multas por anomalías en gastos de campaña
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Expresiones 
de AMLO en 11 
mañaneras no 
infl uyeron en 
votantes: TEPJF

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

A pesar de que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) ya había advertido 
al presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador que se abstuviera de 
emitir comentarios sobre temas 
electorales, el Presidente volvió a 
incurrir en promoción personaliza-
da, difusión de logros de gobierno y 
violaciones a la imparcialidad en la 
contienda y uso indebido de recur-
sos en 11 conferencias matutinas 
efectuadas del 12 al 16, 20 y 21 de 
febrero, así como 7, 11, 12 y 13 de 
marzo pasados.

La sala regional especializada del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) deter-
minó lo anterior y señaló además 
que la servidora pública Elizabeth 
García Vilchis acreditó infracciones 
por sus expresiones en la sección 
“Quién es quién en las mentiras”, 
en la conferencia del 21 de febrero.

En la sesión pública de ayer, 
el pleno de esta sala resolvió por 
unanimidad que en las mañaneras 
de febrero el titular del Poder Eje-
cutivo violó los principios de neu-
tralidad, imparcialidad y equidad 
en la contienda, además de que sus 
expresiones también configuran 
uso indebido de recursos públicos.

Respecto a las conferencias del 
7, 11 y 12 de marzo, los magistrados 
de esta sala resolvieron que hizo ex-
presiones en periodo prohibido y en 
la del 13 del mismo mes vulneró la 
equidad en la contienda y usó recur-
sos públicos indebidamente.

Sin embargo, estas acciones de 
injerencia del mandatario en el 
proceso electoral, como las que 
han resuelto en sesiones anterio-
res, “son hechos aislados” para 
los magistrados que integraron la 
comisión especial sustanciadora 
de la sala superior, integrada por 
Felipe de la Mata y Felipe Fuentes, 
quienes elaboraron el proyecto de 
resolución para declarar la validez 
de la elección presidencial.

Por ello, señalaron que las ex-
presiones o manifestaciones del 
presidente López Obrador no fue-
ron “sistemáticas” y por esta razón 
no influyeron en la decisión de los 
ciudadanos que votaron el pasado 
2 de junio.

Sanción a Mario Delgado por 
mostrar menores de edad

La sala regional especializada 
también determinó ayer multar 
al presidente nacional de Morena, 
Mario Delgado, y al mismo parti-
do por la difusión de un video en el 
que aparecen menores de edad, sin 
tramitar autorización para mostrar 
sus rostros.

Por esta falta se impuso un pago 
de 10 mil 857 pesos a Delgado y de 
43 mil 428 a Morena, los cuales 
todavía pueden impugnar ante la 
sala superior, quien tendrá la últi-
ma decisión en este caso.

DRA. CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
PRESIDENTA ELECTA DE LOS 

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

El Comité Ejecutivo Nacional, las 37 Secciones 
Sindicales y Módulo Central del Sindicato Nacional 
de Trabajadores del Seguro Social (SNTSS) se 

Mtro. Zoé Robledo Aburto, 

como Director General del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en su Gobierno que entrará en 
funciones a partir del primero de octubre de 2024.

Sin duda, es un nombramiento que dará continuidad 
al intenso trabajo bilateral que el IMSS y el SNTSS 
desarrollan para el fortalecimiento de las condiciones 
laborales de las y los trabajadores y la consolidación 
del Seguro Social como el eje de las políticas de 
salud en México.

Nuestro Sindicato refrenda su convicción de sumar 
esfuerzos para darle a las y los mexicanos servicios 
de salud con calidad y calidez.

Dr. Arturo Olivares Cerda
Secretario General del CEN del SNTSS

Viernes 26 de julio de 2024



ASTILLERO
El Mayo Zambada y las (dos) elecciones // 
Trofeos a vitrinas de EU // Impacto a política de 
México // ¿Entrega? la gran pregunta

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
L ARRIBO DEL histórico jefe 
criminal sinaloense a manos de 
autoridades gubernamentales es-
tadunidenses (más uno de los hijos 
de otros de esos capos simbólicos) 

tiene una inevitable doble lectura electoral 
inmediata: favorece a los dos bandos en pugna 
en el vecino país, con Joe Biden y Kamala Ha-
rris como primeros beneficiados al contar en 
sus vitrinas de partidismo demócrata con una 
pieza mexicana en decadencia (incluso física) 
pero muy explotable en términos mediáticos 
y, en menor medida, aunque Donald Trump es 
especialista en adjudicarse cualquier tema co-
mo presunto triunfo personal, en un logro del 
candidato republicano a partir de su verborrea 
amenazante contra jefes y grupos del crimen 
organizado en México.

PERO LA DETENCIÓN, o entrega, o lo que 
haya sido, también tendrá implicaciones en 
el aún impreciso cambio de estafeta en el es-
cenario político y postelectoral mexicano: de 
entrada, pone en evidencia la sabida inacción 
del gobierno saliente para actuar oportuna y 
contundentemente contra los líderes de las 
organizaciones criminales dominantes; arroja 
dudas respecto al freno operativo de agencias 
como la DEA, supuestamente marginadas, y 
promueve, como en otros casos de capos de-
clarantes en Estados Unidos, la especulación 
respecto a los temas y datos que esos conoce-
dores de los entretelones del crimen organi-
zado, los políticos y los gobernantes, pueden 
poner a disposición de chantajistas instancias 
extranjeras.

EL MAYO ZAMBADA y el hijo homónimo de 
El Chapo servirán, además, para enriquecer 
el discurso político y mediático (Trump, de-
satado: amenaza, que algo queda) que trata de 
enjaretar a México la responsabilidad de lo que 
sucede en materia de producción y exporta-
ción, pero no a los consumidores en general de 
Estados Unidos y, en particular, a las cadenas 
políticas y económicas de este país que a fin de 
cuentas necesita el ingreso de tales mercancías 
estupefacientes para apaciguar su presionante 
demanda interna y que enruta grandes capi-

tales blanqueados a la “prosperidad” de sus 
consorcios.

MÉXICO SEGUIRÁ SIENDO materia electo-
ral de escándalo y condena en Estados Unidos 
pero, más allá de ese tiempo de las urnas veci-
nas, necesita avanzar en la solución del grave 
problema del crimen organizado, de su expan-
sión continua en regiones y actividades econó-
micas, en la marcada inserción progresiva en 
ámbitos electorales y políticos, condicionando 
o abatiendo los propósitos reformistas.

EN VARIOS ESTADOS (Chiapas, Guerrero, 
Michoacán, Oaxaca, Guanajuato, Quintana 
Roo, por citar casos de gravedad acumulada) 
hay una constante solicitud ciudadana de auxi-
lio que, al no ser atendida adecuadamente por 
ninguno de los tres niveles de gobierno, termi-
na por consolidar el poderío de los cárteles.

EL MANDO NACIONAL venidero, a cargo de 
Claudia Sheinbaum, se topará con la herencia 
de un fiscal federal (Alejandro Gertz) lento a 
sus conveniencias, ineficaz y cargado de inte-
reses al que se pretende reactivar mediante 
un enlace presuntamente vitamínico, Omar 
García Harfuch, que con trabajos de inteligen-
cia estaría empujando al tortuguismo de Gertz 
(aunque, ha de decirse, a los planes del citado 
García Harfuch han llegado advertencias in-
cluso en términos sangrientos como en el caso 
del comisario recientemente asesinado, pieza 
clave en el armado de la secretaría harfuchista 
de seguridad).

Y, MIENTRAS EL concepto “entrega” es 
analizado desde diferentes ángulos, incluyendo 
las palabras “acuerdos” y “negociaciones”, 
con versiones norteñas que consideran que 
detrás de lo sucedido este jueves hay semanas 
de presión de agencias gringas, la Marina y en 
última instancia el Ejército, sobre sus bases 
de operación y seguridad en Sinaloa, ¡hasta el 
próximo lunes, con una votación muy indicati-
va del aislamiento del PAN en la pelea contra la 
reforma judicial: ayer en la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de Diputados se 
aprobó el calendario para la discusión de tal re-
forma, con 12 votos a favor, tres en contra (sólo 
los panistas) y ninguna abstención (el PRD, ni 
asistió)!

FERNANDO CAMACHO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

La Comisión de Puntos Constitu-
cionales de la Cámara de Diputa-
dos avaló ayer que los dictámenes 
del paquete de iniciativas del presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor –presentadas el 5 de febrero 
pasado– se aprueben sin cambios, 
para que las reservas sean discu-
tidas en el pleno hasta la próxima 
Legislatura.

También definió el calendario 
para votar los dictámenes de cada 
una de las 20 iniciativas. La corres-
pondiente al Poder Judicial se em-
pezará a redactar el 9 de agosto, 
un día después de que terminen 
los foros nacionales sobre el tema, 
y el proyecto se distribuirá a los 
diputados el 15 de ese mismo mes, 
para ser aprobada el 22.

De acuerdo con ese calendario, 
el 1º de agosto comenzará el deba-
te en la comisión con los dictáme-
nes en materia de apoyo a jóvenes, 
pensión de retiro, salarios y vivien-
da para trabajadores; además de 
agua, alimentos y protección al 
medio ambiente; atención médica, 
bienestar, protección a la salud y 
al cuidado animal.

Un día después, tocará el tur-
no de las reformas en materia de 
vías y transporte ferroviario, y de 
austeridad y percepciones de ser-
vidores públicos. El 9 de agosto 
se votarán las de pueblos y comu-
nidades indígenas y afromexica-
nas; el 13 de agosto, las de prisión 
preventiva oficiosa, y el 14, las de 
áreas y empresas estratégicas.

Será el 15 de agosto cuando se 
vote el regreso del mando de la 
Guardia Nacional a la Secretaría 
de la Defensa Nacional, y se calen-
darizarán las iniciativas de refor-
ma legal en materia de simplifica-
ción administrativa y electoral.

El 22 de ese mes se discutirán 
las reformas al Poder Judicial y la 
desaparición de los organismos 

autónomos, y existe la posibilidad 
de que también se analicen las mo-
dificaciones en materia electoral, 
pero ello depende de que exista 
un acuerdo con las comisiones de 
Puntos Constitucionales, Gober-
nación y Reforma Electoral, que 
deben sesionar de forma conjunta 
y agrupan a un centenar de legis-
ladores.

Inconformidades,
a la Mesa Directiva

Luego de que la oposición se que-
jara por la imposibilidad de pre-
sentar reservas a los proyectos de 
decreto en comisiones, el diputado 
morenista Juan Ramiro Robledo, 
presidente de la Comisión de Pun-
tos Constitucionales, propuso que 
las inconformidades con los dic-
támenes sean enviadas a la Mesa 
Directiva de la Cámara, para que 
sean analizadas por la próxima 
Legislatura, que iniciará el 1º de 
septiembre.

“La propuesta es que se pueda 
discutir en una etapa del proceso 
de debate los dictámenes en lo ge-
neral y en lo particular, y que las 
reservas se escriban y se anexen al 
dictamen –si es que se aprueban– 
y se pase a la Mesa Directiva para 
que siga su curso legal y constitu-
cional”, explicó Robledo.

Entrevistado en un receso de la 
sesión de ayer, el coordinador de la 
bancada de Morena, Ignacio Mier, 
descartó los señalamientos de la 
oposición de que pueda haber un 
procedimiento incorrecto por par-
te de la mayoría para darle cauce a 
las propuestas del Ejecutivo.

“No se está aprobando, no se 
está incluyendo –como adelanté 
hace algunos días– la reforma en 
materia político-electoral ni cam-
bios al Poder Judicial, toda vez 
que se encuentran en proceso los 
diálogos que se están sistemati-
zando, que se van a incorporar a 
la redacción final del proyecto de 
dictamen”, aseveró.
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▲ El presidente Andrés Manuel López 
Obrador difundió ayer 109 cuartillas de los 

anexos del informe sobre la desaparición de 
los 43 estudiantes. Foto La Jornada

PRESENTA REPORTE SOBRE CASO AYOTZINAPA

Sin cambios se 
avalará paquete 
de iniciativas 
presidenciales
No se incluyen las reformas al PJ; las 
reservas, en la próxima legislatura

DEFINEN FECHAS PARA LA VOTACIÓN

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2682 DÍAS 2629 DÍAS
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VÍCTOR BALLINAS

La Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) informó ayer 
que “desalojó” a los estudiantes del 
CCH plantel Naucalpan, que desde 
hace 64 días mantenían tomadas
las instalaciones de la dirección 
general de esos colegios en Ciu-
dad Universitaria, en demanda de 
que las autoridades universitarias 
“desalojen  a los grupos violentos 
(porros) que violentan y agreden a 
los preparatorianos y ceceacheros”, 
además de “diálogo con el rector de 
la máxima casa de estudios, Leo-
nardo Lomelí”.

Hace poco más de 20 días, Lomelí 
acusó que “cinco estudiantes embo-
zados mantienen tomadas las insta-
laciones de la dirección general del 
CCH”, y exigió que entregaran las 
instalaciones. Anunció que se daría 
parte “a las autoridades judiciales 
para que intervinieran en ese caso”.

Los ceceacheros mantenían to-
mada la dirección general del CCH 
en CU después de que el 8 de mayo 
porros agredieran a estudiantes de 
ese plantel y en esos actos violentos 
resultara muerto un estudiante de 
la Facultad de Estudios Superiores 
Acatlán.

Las siguientes semanas los alum-
nos del plantel Naucalpan deman-
daron diálogo con el director de ese 
plantel, Keshava Quintanar, a quien  
acusaron de no recibirlos ni atender 
sus peticiones. 

La protesta estudiantil escaló 
hasta llegar a la dirección general 
del CCH, en Ciudad Universitaria, 
pues tampoco, manifestaron, fue-
ron atendidos por su titular, Benja-
mín Barajas.

Ante ello, los universitarios de-
mandaron diálogo con el rector 
Lomelí, quien, señalaron, “nos dio la 
espalda. No nos atendió y nos envió 
ayer a sus porros, a sus golpeadores. 
Es un funcionario cobarde y porro”.

La UNAM, a través de un comu-
nicado de prensa, informó ayer por 
la tarde que “alrededor de las 13 
horas de este jueves, el cuerpo de 
bomberos y la dirección general de 
protección civil de esta Universi-
dad recibieron sendas llamadas de 
emergencia ante evidencias de un 
incendio y un fuerte olor a gas en las 
instalaciones de la dirección general 
del Colegio de Ciencias y Humanida-
des, en Ciudad Universitaria.    

“Personal de bomberos y de pro-
tección civil desalojaron a las perso-
nas que se encontraban al interior 
del inmueble y que ocupaban de 
manera ilegal desde hace cerca de 
dos meses”.

La máxima casa de estudios ase-
guró que “notificó a la defensoría 
de los derechos universitarios, 
igualdad y atención de la violencia 
de género; a la titular de la notaría 
114 de la Ciudad de México, y a la 
oficina de la abogacía general de la 
institución, para constatar y dar fe 

de los hechos en las oficinas.
“La instalación fue acordonada 

por el personal de seguridad y de 
protección civil para controlar el 
área siniestrada. La Universidad Na-
cional solicita a la autoridad compe-
tente llevar a cabo una investigación 
a fondo de los hechos y el deslinde 
de responsabilidades”.

Los estudiantes del CCH Nau-

calpan desalojados aseguraron 
que fueron agredidos por “porros”. 
Afuera de las oficinas de la dirección 
general del CCH mostraban contu-
siones y escoriaciones.

Las oficinas estaban acordonadas 
por más de un centenar de trabaja-
dores de la UNAM, mismos que des-
pués de las 13 horas llegaron y con 
“golpes y tijeras para cortar cadenas 

entraron por la fuerza”. Aseguraron 
que a las mujeres “las arrastraron y 
a los hombres” los golpearon en las 
costillas, “nos patearon”.

La UNAM y el rector, aseguraron 
los estudiantes, “mintieron, pues no 
hubo tal incendio ni olor gas. Ese 
fue el pretexto para desalojarnos. 
Tomamos video de todo, lo subimos 
a las redes sociales y se lo vamos ha-

cer llegar a las autoridades y defen-
sores de derechos humanos”.

A las 17 horas, más de 40 jóvenes 
marcharon por avenida Insurgen-
tes Sur, desde la dirección general 
del CCH, hasta la Facultad de Fi-
losofía”. Ahí, indicaron, decidirán 
su plan de acción a seguir. “No es-
tamos derrotados, la lucha sigue”, 
subrayaron.

Por “incendio”, la UNAM desarticula  
toma de la dirección general del CCH

LOS ESTUDIANTES EXIGÍAN FIN DE PORROS

Se llamó a 
bomberos y 
protección civil 



ANDREA BECERRIL

A sus 94 años, la senadora Ifigenia 
Martínez presentó la fundación 
que lleva su nombre y aunque le 
entristece, dijo, dejar el Senado, 
“porque aquí he estado muy con-
tenta”, le consuela que “seguirá en 
la política”, porque va a la Cámara 
de Diputados la próxima legislatu-
ra, donde se inicia la discusión de la 
reforma judicial.

En breve entrevista, comentó 
que está metida de lleno en el aná-
lisis de la iniciativa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador en 
la materia y atenta a los foros de 
discusión de esa reforma judicial, 
ya que como parte del grupo de Mo-

rena en San Lázaro, que votará la 
modificación al sistema de justicia, 
debe llegar muy bien informada en 
septiembre.

Por otra parte, el gobernador 
electo de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, consideró que la reforma 
judicial es también urgente en los 
estados de la República, con el fin 
de que haya una renovación de jue-
ces y magistrados que respondan a 
los intereses de los ciudadanos, no 
de los partidos que los nombraron.

En la entidad que va a gobernar 
a partir de octubre, dijo, el actual 
Congreso de mayoría panista logró 
remover a diversos funcionarios del 
Tribunal Superior de Justicia del 
estado, para sustituirlos por afines 
a la administración saliente y “no 

tendría nada de malo ese nexo par-
tidista, siempre y cuando cumplan 
con la carrera judicial y con la im-
partición de justicia”

En tanto, la senadora Martínez 
comentó asimismo que le satisfa-
ce que se haya creado la fundación 
que llevará su nombre y que tiene 
como objetivo dar continuidad a 
investigaciones especializadas que 
permitan generar directrices de 
políticas públicas y acciones que 
impulsen el bienestar de la pobla-
ción en el país.

La nueva fundación fue presen-
tada durante un “Encuentro con 
Organizaciones de la Sociedad Ci-
vil”, en el que la senadora Ifigenia 
resaltó que esos organismos jue-
gan un rol fundamental en el desa-

rrollo democrático de las naciones.
Formuló por ello un llamado a ge-

nerar nuevos acercamientos entre 
el gobierno y la sociedad civil, para 
construir puentes que permitan 
trabajar por las mismas causas y 
objetivos, particularmente agen-
das comunes entre legislaciones y 
proyectos con miras al bienestar de 
todos los mexicanos.

Por su parte, Rodrigo Rojas Na-
varrete, nieto de la senadora Mar-
tínez, explicó que la fundación será 
una vía para compartir y generar 
nuevos conocimientos a través del 
diálogo plural, colectivo e incluyen-
tes derivados de los trabajos de la 
academia, las autoridades guber-
namentales, el sector empresarial 
y la sociedad.

 ANDREA BECERRIL

En el Muro de Honor del Senado 
se inscribieron ayer dos nuevas 
leyendas: “Felipe Carrillo Puerto, 
Benemérito del Proletariado, Re-
volucionario y Defensor del Mayab” 
y “Elvia Carrillo Puerto, Sufragista 
y Defensora de los Derechos de las 
Mujeres”, durante una ceremonia 
solemne encabezada por la pre-
sidenta de esa cámara, Ana Lilia 
Rivera, y con la presencia del go-
bernador de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, y familiares de los personajes 
homenajeados.

La senadora Rivera resaltó que 
los hermanos Carrillo Puerto son 
dos figuras que han dejado una 
“huella imborrable” en la lucha por 
los derechos de las personas más 
desprotegidas de nuestro país.

Felipe Carrillo Puerto, llamado 
“Apóstol rojo de los mayas” porque 
estuvo siempre inmerso en la rei-
vindicación de su pueblo, presidió  
el Partido Socialista Obrero, militó 
en el Partido Comunista y fue go-
bernador de Yucatán de febrero 
de 1922  hasta 1924, cuando fue 
fusilado.

Su gobierno, agregó la presiden-
ta del Senado, se caracterizó por 
el mejoramiento constante a favor 
de las masas obreras y campesinas, 
así como de las mujeres y los niños. 
Se adhirió al maderismo y formó  
también  parte de las filas zapatis-
tas. Es un personaje trascendente, 
ejemplar, agregó, por lo que el Con-
greso de la Unión aprobó declarar 
2024 como “Año de Felipe Carrillo 
Puerto Benemérito del Proletaria-
do Revolucionario y Defensor del 
Mayab”.

Al respecto, el  gobernador elec-
to de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, 
recordó los esfuerzos de Felipe 
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Urge la reforma judicial en 
los estados: Joaquín Díaz
Ifi genia Martínez, lista para sumarse a la discusión en la Cámara Baja

JUECES DEBEN RESPONDER A INTERESES CIUDADANOS, DICE

Al muro del Senado, leyendas a 
los hermanos Carrillo Puerto
Lucharon por los derechos de los más desprotegidos

Carrillo Puerto por integrar a los 
pueblos mayas en la construcción 
de un país más justo y equitativo. 
Su lucha contra los hacendados de 
la época, subrayó, nos recuerda que 
a lo largo de la historia mexicana 
el poder económico se ha resistido 
a los cambios cuando se lucha por 

los derechos de los más pobres.
Por su parte, la senadora de Mo-

rena, Verónica Noemí Camino Far-
jat, promovente de las dos nuevas 
leyendas, dijo que es fundamental 
mantener vivo el legado histórico 
y político de Felipe y Elvia Carrillo 
Puerto, porque sólo así se podrá 

▲ Las leyendas de Felipe y Elvia 
Carrillo Puerto. La Jornada

Mancera 
rechaza estar 
ligado con 
grupos de 
ultraderecha

ANDREA BECERRIL

El coordinador del PRD en el 
Senado, Miguel Angel Mancera, 
rechazó estar involucrado con 
organizaciones ultraderechis-
tas, e insistió en que el premio 
que recibió en Washington no le 
fue otorgado por la Conferencia 
de Acción Política Conservado-
ra (CPAC), sino por organismos 
que luchan desde hace muchos 
años contra la trata de personas.

En tanto, se confirmó que la 
CPAC, creada desde la década 
de los años 70 por grupos ul-
traconservadores de Estados 
Unidos, sostendrá este 2024 su 
encuentro en México, donde el 
anfitrión y orador será el actor 
Eduardo Verástegui.

Entrevistado ayer en el Sena-
do, Miguel Ángel Mancera recal-
có que no tiene ninguna relación 
con CPAC y que desde hace cua-
tro años recibe anualmente ese 
premio, por su compromiso, 
desde que fue jefe de gobierno 
de la Ciudad de México y luego 
legislador, para acabar con la 
trata de personas.

Aseguró que el lunes pasado 
cuando fue a Washington a reci-
bir el reconocimiento, coincidió 
con el secretario general de la 
Organización de Estados Ame-
ricanos (OEA) y con integrantes 
de grupos que desde hace años 
luchan contra el tráfico de seres 
humanos y no estuvo presente 
ningún integrante de CPAC.

Verástegui invita a 
reunión de CPAC

Por otra parte, desde sus redes 
sociales, el actor Eduardo Ve-
rástegui invitó a la reunión de 
CPAC que se realizará en nues-
tro país.

“Nos vemos el 24 de agosto en 
la Ciudad de México ¡Defendien-
do la libertad de las Américas!”, 
escribió.

Verástegui confirmó que se-
rá uno de los ponentes de ese 
encuentro, al que también asis-
tirán líderes conservadores de 
otras naciones.

La CPAC fue fundada en 1974 
por la Unión Conservadora Es-
tadunidense y por los Jóvenes 
Estadunidenses por la Libertad, 
y el discurso inaugural estuvo 
cargo del entonces presidente 
Ronald Reagan. En los últimos 
años la estrella de los encuen-
tros de los ultraderechistas ha 
sido Donald Trump.

Durante la conferencia reali-
zada del año pasado, además del 
ahora candidato presidencial re-
publicano se hicieron presentes 
el ex presidente de Brasil, Jair 
Bolsonaro, y el diputado espa-
ñol Santiago Abascal, dirigente 
de Vox.

plasmar dicho mandato en el actuar 
de la Cuarta Transformación, “con 
nuestros pensamientos, palabras y 
acciones”.
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LAURA POY SOLANO

Los cruces ilegales en la frontera 
México-Estados Unidos han dismi-
nuido en 55 por ciento desde que 
el presidente Joe Biden anunció las 
acciones ejecutivas extraordinarias, 
el pasado 4 de junio, afirmó Blas 
Núñez-Neto, secretario adjunto de 
política fronteriza e inmigración del 
Departamento de Seguridad Nacio-
nal de Estados Unidos.

“Ya hay menos encuentros (de-
tenciones) en la frontera de los que 
había en julio de 2019, en el perio-
do previo a la pandemia”, y asegu-
ró que continuará la imposición de 
duras sanciones a los cárteles, así 
como el embate a quienes partici-
pen en el tráfico y trata de personas 
desde líneas aéreas, barcos, ferris y 
autobuses. 

En videoconferencia con medios 
de América Latina, aseguró que 
dichas medidas buscan imponer 
“restricciones muy fuertes en la 
frontera”, a fin de limitar la elegibi-
lidad de los migrantes que cruzan 
sin documentos. 

Y adelantó que si bien se consi-
dera rebajar las medidas de restric-
ción en la frontera México-Estados 
Unidos de alcanzarse mil 500 cru-
ces indocumentados a la semana, 
enfatizó que “no esperamos llegar 
pronto a ese nivel”.

Aseguró que las acciones contra 

los grupos delictivos que lucran con 
el tráfico de personas ilegales y la 
trata “va a continuar. Hace unas 
semanas se anunciaron acciones 
contra tres grupos y se harán nue-
vos anuncios”. 

En particular señaló al grupo 
Tren de Aragua y la Organización 
López, esta última con sede en Gua-
temala, país con el que destacó los 
lazos de colaboración, y narró que el 
año pasado se concretó la primera 
“extradición de coyotes hacia Esta-
dos Unidos en la historia de ambos 
países”. Se trata de ocho personas 
y dos más que fueron detenidos en 
California y Florida.

El principal asesor de Biden en 
materia migratoria para la frontera 
sur señaló que la actual administra-
ción impulsa oportunidades econó-
micas en países expulsores, con una 
inversión de 5 mil 200 millones de 
dólares, que han favorecido la crea-
ción de 250 mil empleos. 

Blas Núñez reconoció que el 
crimen organizado ya no sólo está 
ligado al tráfico de drogas. “Lo que 
estamos viendo en la frontera y en 
todo el hemisferio es que estos gru-
pos están participando no sólo en el 
tráfico y trata de personas, también 
de fentanilo y de otras drogas y de 
otras formas de contrabando.

“Ahora tenemos crimen organi-
zado trasnacional, que se especia-
liza en el movimiento de cualquier 
cosa que les signifique lucro”.

Bajaron 55% los 
cruces ilegales 
en la frontera 
con México: EU

Advierte la ONU sobre “cifra 
negra” de víctimas de trata
JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

Entre enero y junio de 2024 se re-
portaron 304 víctimas de trata de 
personas en México, de acuerdo con 
datos del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública; sin embargo, la cifra negra 
“puede ser muy alta”, dado que en 
general más de 90 de los delitos 
en el país no se denuncian, aseve-
ró Fernanda Ruiz, especialista de 
programas de la Oficina de la ONU 
contra la Droga y el Delito. 

En un taller sobre el tema, indi-
có que en esos mismos meses de 
2023 se detectaron 385 víctimas y 
durante todo ese año fueron 729. 
“Definitivamente es un delito alta-
mente clandestino”, ya que se ha do-
cumentado que la dinámica de trata 
se ha movido de lugares públicos 
a privados, sostuvo la especialista.

Refirió que la ley del país reco-
noce 11 formas de trata, entre ellas 
esclavitud, mendicidad forzosa, uti-

lización de niños y adolescentes en 
actividades delictivas, matrimonio 
forzoso, tráfico de órganos, expe-
rimentación biomédica, adopción 
ilegal y explotación sexual y laboral.

“Todos podemos llegar a ser víc-
timas, sobre todo considerando que 
la base en la que se anclan los tra-
tantes es que todo el mundo tiene 
necesidades (económicas, afectivas 
y sociales) y deseos que se utilizan 
para enganchar y retener a las víc-
timas”, sostuvo Ruiz.

Refirió que durante la última dé-
cada se ha detectado que en el mun-
do muchos más niños y hombres 
son víctimas del delito, sobre todo 
cada vez que surgen nuevas formas 
de explotación, por ejemplo, en ac-
tividades ilícitas o formas mixtas.

“En Norteamérica ha aumentado 
26 por ciento el número de víctimas 
varoniles detectadas”, detalló. No 
obstante, indicó, “se ha notado que 
las mujeres y la niñas sufren más 
violencia” en la trata, lo que “nor-
malmente responde también a te-
mas contextuales y estructurales”.

Caravana migrante sale de Huixtla 
y sigue su avance sin contratiempos
ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS. 

Alrededor de 2 mil personas de 
diversas nacionalidades que par-
ticipan en la caravana que salió el 
domingo anterior del municipio de 
Suchiate, en la frontera con Gua-
temala, atravesaron ayer sin pro-
blemas el Centro de Atención Inte-
gral al Tránsito Fronterizo (Caift), 
que controla el paso de personas, 
vehículos y mercancías, a cargo de 
personal de varias dependencias, 
entre ellas el Instituto Nacional de 
Migración (INM).

Los indocumentados partie-
ron ayer a las 4 de la mañana de 
Huixtla, donde pernoctaron, con 
la intención de llegar a Escuintla, 
situada a unos 30 kilómetros de 
distancia.

Uno de sus temores al salir del 
domo de Huixtla era que los agen-

tes del INM que se encuentran 
permanentemente en el Caift, ubi-
cado a las afueras de la cabecera 
municipal, trataran de impedirles 
el paso. Sin embargo, los dejaron 
continuar su caminata por la auto-
pista costera que une México con 
Guatemala, como ha sucedido des-
de el domingo pasado.

“Todo va bien. Hasta la ayuda de 
Migración hemos tenido, porque 
no he visto amenazas; nos están 
apoyando”, comentó la cubana 
Rosa Mayelín.

Desde el domingo pasado, cuan-
do el contingente partió de Suchia-
te, sus integrantes han caminado 
más de 100 kilómetros. “No espe-
raba que fuera así de pesado, pero 
tampoco esperaba la ayuda de la 
gente que nos ha dado agua”, aña-
dió la migrante caribeña.

La salvadoreña Fátima Vázquez, 
quien viaja en una bicicleta con su 
niña, manifestó que ha sido una 
etapa “cansada; hemos avanzado, 

pero ahora es el día más largo que 
vamos a caminar. No esperaba 
que fuera así el recorrido. Es bien 
cansado, a pesar de que voy en la 
bicicleta”.

La mujer de 33 años, que tra-
bajaba en un supermercado en 
su país, afirmó que su primera 
meta es llegar a la Ciudad de Mé-
xico en la bicicleta “o hasta donde 
aguante. Si se arruina, la mandaré 
a arreglar o, si no, nos vamos a ca-
minando”.

Las personas, provenientes de 
Guatemala, Honduras, El Salva-
dor, Nicaragua, Venezuela, Cuba, 
Ecuador, Colombia y otras nacio-
nes, esperan llegar a la frontera 
norte de México y luego intentar 
cruzar a Estados Unidos.

▲ Unos 2 mil participantes 
en el contingente pernoctaron 
en Huixtla y salieron ayer con 
destino a Escuintla. Foto Afp

Apoyo a mujeres aumentó hasta 39%: Conavim
CÉSAR ARELLANO GARCÍA 

La encargada de despacho de la 
Comisión Nacional para Prevenir 
y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres (Conavim), Sayda Yadira 
Blanco Morfín, informó que en es-
te sexenio los recursos destinados 
a la atención especializada para es-
tas personas creció 27 por ciento, 
ya que en 2018 la inversión con-
centrada en el Programa de Apoyo 
a las Instancias de Mujeres en las 
Entidades Federativas fue de 263 
millones de pesos y este año sumó 
334 millones.

En el informe mensual del Gru-
po Interinstitucional de la Estra-
tegia Nacional de Protección Inte-
gral a las Mujeres, Niñas, Adoles-
centes y Adultas Mayores, indicó 
que en el segundo nivel (servicios 
especializados de salud, sicoló-
gicos y jurídicos para atención y 
seguimiento de casos específicos), 
se contaba en 2018 con 43 centros 

de justicia para las mujeres en 27 
entidades, y actualmente son 69 
en los 32 estados del país.

Refirió que en el tercer nivel de 
atención, en el que las principales 
unidades son los refugios, en 2018 
se apoyaba sólo a 42 de estos si-
tios, y este año a 75 distribuidos en 
los 32 estados, con inversión supe-
rior a 485.7 millones de pesos, 39 
por ciento más que hace seis años.

La presidenta del Instituto Na-
cional de las Mujeres, Nadine Gas-
man, afirmó que para prevenir la 
violencia contra esta población se 
debe continuar con el enfoque de 
atacar las causas de ese flagelo y 
promover la igualdad.

En el salón Juárez de la Secreta-
ría de Gobernación, la subsecreta-
ria de Ordenamiento Territorial y 
Agrario de la Secretaría de Desa-
rrollo Agrario, Territorial y Urba-
no, Edna Elena Vega Rangel, des-
tacó que en esta administración 
se otorgaron 461 mil 330 apoyos 
directos de vivienda, de los cuales 

64 por ciento fueron para mujeres; 
por medio del Fondo de Vivienda 
del Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores 
del Estado se entregaron 274 mil 
22 créditos, 56 por ciento de ellos a 
mujeres, y la Sociedad Hipotecaria 
Federal facilitó 310 mil 689 finan-
ciamientos, 65 por ciento para la 
población femenina.

El director general del Fondo 
Nacional de Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit), Carlos 
Martínez Velázquez, explicó que 
el instituto modificó sus reglas 
para que las mujeres obtengan 
un crédito para la vivienda, con 
la reducción de requisitos como 
el periodo de cotización, así como 
la extensión de años para pagar el 
financiamiento y el aumento de la 
edad para obtenerlo. Añadió que 
de 2018 a 2024, el otorgamiento 
de crédito a las mujeres creció sie-
te puntos porcentuales, al pasar de 
34 a 41 por ciento de los créditos 
totales del Infonavit.
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Venezuela: la batalla en curso

GABRIELA RODRÍGUEZ

U
na cosa es tener me-
nos hijos, fenómeno 
que ya ocurrió, al 
registrarse una tasa 
promedio de 2.27 

hijos por mujer en el mundo (más 
pronunciadamente en países de Oc-
cidente) y de 1.6 hijos por mujer en 
México; y otro hecho muy distinto 
es no tener hijos ni desear tenerlos.

En la mayoría de países de Euro-
pa, América y Oceanía un número 
creciente de jóvenes y adultos eligen 
libremente no tener hijos (en África 
prevalecen altas tasas de fecundi-
dad y los países de Asia tienen parti-
cularidades especiales).

Las cifras en México ya nos 
permiten confirmarlo. En 2018 
no tenían hijos 33.7 por ciento de 
las mexicanas en edad fértil (15 a 
49 años), y para 2023 subió a 37.1 
por ciento quienes no son madres. 

Cuando se pregunta sobre el deseo 
de ser madres las cifras son más 
notorias: el total de las mujeres sin 
hijos que no deseaban tenerlos era 
de 31.3 por ciento en 2018; para 
2023 este porcentaje subió a 50.1 
por ciento, así que hoy la mitad de 
las mexicanas ni tienen ni desean 
tener hijos, se trata de un incremen-
to de 18.8 por ciento. El cambio ge-
neracional es evidente, en 2018 las 
mexicanas de 20 a 24 años que no 
tenían ni deseaban hijos eran 23.7 
por ciento; para 2023 el no deseo 
subió a 43.2 por ciento; en el grupo 
de 15 a 19 años, en 2018 no tenían 
ni deseaban ser madres 25.2 por 
ciento; en 2023 el no deseo de hijos 
subió a 44.4 por ciento; en cinco 
años el aumento es cercano a 20 por 
ciento (Inegi, Encuesta nacional de 
la dinámica demográfica, 2023).

El acceso a los métodos anticon-
ceptivos y al aborto ha permitido 
que sean voluntarias las decisiones 
sobre la maternidad y la paternidad, 
así como la decisión de elegir no ser 
madres ni padres. En México, el uso 
de métodos anticonceptivos de las 
mujeres en la primera relación se-
xual es de 47 por ciento, en el grupo 
de las adolescentes (de 15 a 19 años) 
el uso es mayor, 67 por ciento los 
utiliza, como está documentado, el 
empleo de anticonceptivos nunca 
asegura 100 por ciento de efectivi-
dad. En cuanto al aborto, 20.6 por 
ciento de las mujeres en edad fértil 
reportan que recurrieron al aborto 
inducido o intencional en su último 
embarazo (de los cinco años pre-
vios), 27.2 por ciento de las jóvenes 

de 20 a 24 años interrumpieron su 
embarazo intencionalmente y así 
lo hicieron 21.9 por ciento de las 
adolescentes de 15 a 19 años; los 
porcentajes más altos ocurren en 
Ciudad de México, Baja California 
Sur y Tabasco, los menores se re-
portan en Oaxaca, Puebla y Chiapas 
(ibidem).

No hay duda de que las normas 
sociales están cambiando. Las 
redes sociales, los influencers y el 
intercambio que propician entre las 
juventudes del mundo ha contribui-
do a estos cambios; hay plataformas 
para crear conciencia de que una 
vida sin hijos también podría ser 
una vida cotidiana normal y feliz. 
Estas redes no tienen como objetivo 
convencer a la gente para que no 
tenga hijos.

Hacia la década de 1970 comenzó 
a generalizarse la expresión child 
free (libre de hijos), término que 
entre feministas denotaba la necesi-
dad de visibilizar que muchas muje-
res no querían ser necesariamente 
madres; muchos hombres también 
se pronunciaron child free para re-
chazar la idea de que es obligación 
ser padres, y para expresar que se 
puede decidir voluntariamente no 
tener hijos.

Sin duda, se presiona más las 
mujeres que a los hombres para 
formar una familia y seguir el guion 
de la vida tradicional, pero los mo-
vimientos de mujeres relativos a las 
decisiones sobre su cuerpo y sobre 
la maternidad voluntaria han tenido 
impacto, principalmente en las nue-
vas generaciones.

La elección de no tener hijos obe-
dece a diferentes razones, algunas 
encuestas de España y de Estados 
Unidos reportan como razón princi-
pal que no desean tenerlos, que nun-
ca se ven en ese papel; otros espe-
raban tenerlos más tarde y cuando 
lo intentaron ya no fue posible, hay 
quienes se refieren de manera pesi-
mista al futuro, por el cambio climá-
tico y el estado del mundo, también 
se habla de problemas prácticos y 
financieros, el costo de vivienda, de 
escuelas y la atención médica.

Es muy probable que se vaya 
normalizando el no tener hijos en 
México, como ocurrió hace algunas 
décadas en Europa. Las nuevas 
generaciones se dan tiempo para 
reflexionar y analizar las implicacio-
nes de la maternidad y de la paterni-
dad, y no se asume como un destino. 
La tendencia podría cambiar cuan-
do los papás se corresponsabilicen 
más del trabajo de cuidados no 
remunerado, sobre todo de bebés 
y niños, y si se logra una efectiva 
ejecución del sistema nacional de 
cuidados, anunciado por la virtual 
presidenta electa y también por la 
futura jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México. Hay que considerar que 
el cuidado de menores de cinco años 
sigue cargándose sobre los hombros 
de las mamás (86.3 por ciento) y de 
las abuelas (7.6 por ciento), y sólo 
a 6 por ciento los cuida el padre, 
abuelo, tía u otros (Inegi, Encuesta 
nacional para el sistema de cuida-
dos, 2022). 
*Secretaria general del Conapo
X: Gabrielarodr108

El acceso a 
los méto-
dos anti-
concepti-
vos y al 
aborto ha 
permitido 
que sean 
voluntarias 
las decisio-
nes sobre la 
materni-
dad y la 
paternidad

MAGDIEL SÁNCHEZ QUIROZ*

E
ste domingo serán las elecciones 
presidenciales en Venezuela. 
Contienden 10 candidatos de 
30 organizaciones políticas. La 
 disputa, sin embargo, se centra 

en dos: el presidente Nicolás Maduro Moros, 
como líder del proyecto fundado por Hugo 
Chávez, que busca relegirse, y su rival, Ed-
mundo González Urrutia, de la Plataforma 
Unitaria Democrática (PUD).

A escala internacional se ha construido 
una campaña mediática que anuncia el 
inminente triunfo del candidato opositor. 
Su agrupación, que representa al bloque 
de la oligarquía más rancia, denuncia que 
Maduro prepara un fraude. De antemano 
rechazará los resultados del Consejo Nacio-
nal Electoral (CNE) –instancia reconocida 
a escala mundial por su rigurosidad y trans-
parencia–, pues afirma que sólo aceptará 
como válidas las actas de conteo de sus 
representantes de casilla y los de un centro 
privado que computará los sufragios desde 
Miami. A la par, medios estadunidenses 
anuncian el fin de la “dictadura de Maduro” 
y debaten sobre si será pertinente amnis-
tiarlo.

Para la PUD la contienda electoral es un 
momento de un intento de golpe de Estado 
ya en ejecución. Como proceso, el golpe 
comenzó afines de 2023, con el restableci-
miento de las negociaciones entre Estados 
Unidos y Venezuela (aunque parezca contra-
dictorio), cuando EU redujo temporalmente 
las “sanciones”, ambos bandos liberaron 
presos y Venezuela reactivó diálogos con 
un bloque de la oposición. Posteriormente, 
vino el intento de postular a la presidencia a 

María Corina Machado, una persona inhabi-
litada para contender por estar involucrada 
en crímenes relacionados con la corrupción 
del falso gobierno de Juan Guaidó y el robo 
a empresas nacionales. Luego vino el fallido 
intento de sustituir a Machado por Corina 
Yoris, pero la segunda no cubrió los requisi-
tos administrativos para postularse. Al ser 
rechazadas ambas candidaturas, EU volvió 
a imponer las sanciones. Mientras, la misma 
oposición, siempre con apoyo de Washing-
ton, contrataba grupos paramilitares para 
cometer sabotajes en la frontera con Colom-
bia e intentaba quebrar el aparato de seguri-
dad del presidente Maduro, para explorar la 
posibilidad de un magnicidio (en agosto de 
2018 intentaron asesinarlo).

Más allá de las falsas encuestas que anun-
cian el triunfo de la PUD, el escenario más 
probable es que el domingo Maduro resulte 
victorioso. El motivo es simple: la mayoría 
de los venezolanos se reconocen como parte 
de la revolución bolivariana e identifica que 
sólo su liderazgo garantiza la paz social y la 
defensa elemental de la soberanía nacional. 
Lo cual no significa que no existan críticas 
al oficialismo ni, sobre todo, que la vida co-
tidiana sea muy difícil, a causa de la guerra 
económica, para la mayoría de la población.

Es probable que antes de que concluyan 
las votaciones la oposición se declarará 
triunfadora, para luego, ante resultados 
adversos, denunciar el fraude a coro con 
los medios internacionales afines. Luego 
tendrá que venir la desestabilización social. 
Para ello, en tanto la oposición carece de 
base social que pueda disputar las calles de 
manera pacífica y masiva, tendrán que recu-
rrir a ataques paramilitares, al terror, a las 
fake news y a las sanciones internacionales.

Resulta evidente que el intento de gol-

pe no tiene posibilidades inmediatas de 
triunfar. Necesita del desgaste. Por ende, 
la detonación de un “incidente” militar en 
el Esequibo, territorio en litigio histórico 
internacional entre Venezuela y Guyana, 
puede ser un paso posterior y a mediano 
plazo. Detrás del Estado guyanés están las 
petroleras CGX Energy, Exxon, Shell y Ana-
darko, a las cuales entregó concesiones para 
la exploración de los hidrocarburos en una 
de las franjas petroleras más abundantes del 
mundo. Si el conflicto escala, el golpe se con-
vertirá en guerra entre Venezuela y Guyana, 
para devenir después en una intervención 
militar yanqui “en apoyo” a la Guyana.

Los que hoy ejecutan el golpe son los 
mismos que fracasaron en la unción como 
presidente de Juan Guaidó en 2019, los que 
en 2016 intentaron un golpe legislativo y los 
que ejecutaron un efímero golpe en 2002 
entre el 11 y 13 de abril. Basta con mirar las 
medidas antidemocráticas de su efímero 
gobierno, el odio permanente de clase y los 
ataques a civiles en las guarimbas para con-
firmar su talante terrorista y dictatorial.

Lo que está en juego es la pervivencia de 
la revolución bolivariana. La radicalidad de 
dicho proceso, que hizo explícita la polari-
zación existente en la sociedad y tomó par-
tido por los más humildes, consiste en su 
apuesta por transferir el poder del Estado 
y el control de la riqueza a órganos comu-
nales de base aún en gestación. Su trascen-
dencia es tan grande que sólo ha logrado 
encontrar como enemigo interno a un blo-
que oligárquico-terrorista, potencialmente 
dictatorial y evidentemente antipatriota, 
que dice que acabará con la revolución el 
domingo. Se vienen días decisivos para 
Venezuela.
*Filósofo
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LA EXPOSICIÓN La acústica de Leonora Carrington: Arte, escritura y feminismos, 
compuesta por medio centenar de obras, fue inaugurada ayer en la Galería 
Metropolitana dentro de las actividades por el medio siglo de la Universidad 
Autónoma Metropolitana. La muestra toma el nombre de La trompetilla acústica, 

novela escrita en 1940 por la también pintora inglesa nacionalizada mexicana, con 
el objetivo de hablar de sus reberveraciones simbólicas y el diálogo altisonante. 
Foto cortesía UAM   
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MERRY MACMASTERS 

Desde 2013, el saxofonista clásico 
estadunidense Timothy McAllister 
(1972) ha estrenado el Concierto 
para saxofón, de John Adams, en 
varios países alrededor del mundo. 
Lo hará por novena ocasión los 
días 27 y 28 en la sala Nezahualcó-
yotl, acompañado por la Orquesta 
Sinfónica de Minería (OSM), bajo 
la batuta de Carlos Miguel Prieto. 

Será la primera vez que el solista 
se presenta en México. 

Es una “reprogramación”, ya que, 
originalmente, McAllister tocaría la 
obra con la dirección de Prieto y la 
orquesta Grand Rapids Symphony, 
en octubre de 2022, en Michigan. 
Sin embargo, “la primera mañana 
del ensayo me enfermé de covid y 
se tuvo que cancelar nuestra actua-
ción. Me dio mucha tristeza. Carlos 
Miguel había trabajado muy duro 
en la preparación”, cuenta el músi-
co a La Jornada. 

El Concierto para saxofón es una 
obra de relevancia para McAllister, 
al igual que City Noir, también de 
Adams –con el saxofón de protago-
nista– porque estrenarla dio origen 
a su relación y amistad. Interpretar 
City Noir alrededor del mundo lo 
llevó a descubrir “lo que trataba 
de comunicar en lo que llamo ‘un 
nuevo sonido americano para el sa-
xofón’, que se inspira por lo clásico 
y el jazz. Aunque el Concierto no es 
música de jazz, rinde homenaje a 
los destacados saxofonistas de este 
género que John tenía en el oído”. 

El padre de Adams fue clarinetista.
A McAllister le costó trabajo en-

contrar el sonido “correcto” para 
la pieza: “Cada vez que le pregun-
taba a John, me decía que quería 
algo que sonara a la mitad entre el 
jazz y la música clásica. Fue un bello 
reto. A final de cuentas transformó 
mi pensamiento acerca de la músi-
ca estadunidense, ya no se puede 
definir exactamente qué es al ser 
una mezcla de tantas culturas. La 
música clásica contemporánea en 
particular puede ser casi cualquier 
cosa; es decir, inspirada por el jazz, 
el rock o lo popular”.

El Concierto para saxofón es una 
“gran obra” en la medida en que ex-
plora la amplia gama de posibilida-
des del instrumento. 

“A lo largo de la pieza se escucha-
rá tanto música de la era del swing 
como aquella que tal vez sea más 
vanguardista. Casi se escuchan 
melodías al estilo crooning, es decir, 
Frank Sinatra.

“Escucharla da la impresión de 
una gigantesca y salvaje improvi-
sación; sin embargo, cada nota, 

cada ritmo, cada descanso, cada 
frase, es meticulosamente anota-
da por John. Esto constituyó otro 
reto, ya que se trata de una obra 
difícil; entonces, tocar a la perfec-
ción requirió, y requiere, de mucha 
energía e intensidad. Incluso, no sé 
si es posible tocarla a la perfección. 
John escribió una obra que inspira 
a trabajar muy duro, tanto el solista 
como la orquesta.”

Interpretación 
y reto físico

En cuanto a su interpretación, Mc-
Allister siente que en cada actua-
ción “siempre lucho por algo más de 
mí mismo. No la he tocado a la per-
fección. Podría ser cualquier cosa: 
una pequeña nota que no respondió 
exactamente como quería o quizá 
tuve una noche off y mi entonación 

no se mezcló bien con la orquesta. 
“A veces se necesita una relación 

muy especial con el director para 
lograr una interpretación conjun-
ta. No toda relación es perfecta; 
entonces, se vuelve una especie de 
estira y afloja. Esto no es el caso de 
Carlos Miguel Prieto, quien, aparte 
de flexible, es un director profundo 
y considerado.”

Para McAllister, el Concierto para 
saxofón es una obra que aumentó 
su resistencia a lo largo de los años: 
“Cuando lo aprendí, sentí el desafío 
de la dificultad física de interpre-
tar este concierto de 30 minutos, 
que se toca casi sin parar. Me con-
dicionó para enfrentarme a obras 
de igual duración. Muchas veces 
los conciertos de instrumentos de 
viento son más cortos que los de 
piano o de violín. Éste es uno de los 
primeros conciertos de viento que 
empieza a tener algo de profundi-
dad y alcance que tal vez escuche-
mos en un concierto de violín, por 
ejemplo. 

“En años recientes, más com-
positores se han inspirado por 
escribir conciertos para mí simi-
lares en cuanto a duración y difi-
cultad. La obra de John empezó 
todo esto.”

“Siempre había esa 
frontera bochornosa”

McAllister creció tocando jazz que 
de alguna manera es “parte de la 
identidad natural del saxofón”. Sin 
embargo, su mayor pasión fue “pro-
mover este instrumento en un en-
torno clásico sinfónico, y tratar de 
hacerlo algo mucho más común en 
una sala de concierto. Así que una 
pieza como ésta me permite recu-
rrir a la experiencia temprana en el 
jazz de manera que lo convierte en 
algo rico y sinfónico. 

“Es una pieza que se alimenta de 
la historia del saxofón utilizado co-
mo un instrumento clásico del jazz. 
Por ejemplo, la manera en que Leo-
nard Bernstein lo empleó en Amor 
sin barreras, o que compositores 
como George Gershwin escribie-
ron para ello. Siempre había esa 
frontera borrosa entre lo clásico y el 
jazz. El Concierto de John le habla a 
esta historia de cómo se empleaba 
al saxofón.”

Miembro del Cuarteto PRISM, 
McAllister siempre ha sido defen-
sor y promotor de la música con-
temporánea. 

“Es raro que en un concierto de 
orquesta las obras sólo sean de au-
tores fallecidos.” 

En seguida, se refiere al “legado 
asombroso que surge de México 
cuando pensamos en composito-
res como Gabriela Ortiz, una de 
mis favoritas, de quien sería un 
sueño comisionar una pieza algún 
día”. Agrega, “ella ya ha escrito 
música maravillosa para saxofón; 
sin embargo, no ha escrito un 
concierto”. 

La sala Nezahualcóyotl se encuen-
tra en Centro Cultural Universitario, 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (Insurgentes Sur 3000).

▲ McAllister interpretará el 
Concierto para saxofón, de John 
Adams, con la OSM dirigida por 
Carlos Miguel Prieto. Foto OSM

McAllister y el “bello reto” de hallar un 
sonido entre la música clásica y el jazz
El saxofonista estadunidense se presentará por primera vez en 
México este sábado y domingo, en la sala Nezahualcóyotl, del CCU 

La compositora 
mexicana 
Gabriela Ortiz 
es una de mis 
favoritas



3aLA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 26 de julio de 2024 CULTURA

e

TYe u

inali.gob.mx

MERRY MACMASTERS 

La artista y autora surrealista Leo-
nora Carrington (1917-2011) vuelve 
a protagonizar una iniciativa de la 
Universidad Autónoma Metropo-
litana (UAM). La exposición La 
acústica de Leonora Carrington: 
Arte, escritura y feminismos, inte-
grada por medio centenar de obras, 
además de documentos como foto-
grafías, cartas, postales, carteles y 
libros dedicados, abrió ayer en la 
Galería Metropolitana (Medellín 
28, colonia Roma), como parte de 
las actividades por los 50 años de 
la UAM.

La muestra toma su nombre de 
La trompetilla acústica, novela es-
crita en 1946 por la inglesa natura-
lizada mexicana, con el propósito 
de hablar de “las reverberaciones 
simbólicas, de los contactos, del 
diálogo altisonante; también, de 
una figura imprescindible, como 
Leonora Carrington”, declara a La 
Jornada Yissel Arce Padrón, coor-
dinadora general de Difusión de la 
UAM. Es decir, busca ir más allá de 
la idea de la artista “sólo delante de 
su cuadro inspirándose”. El punto 
central son los procesos de escri-
tura de la expositora que tal vez 
muchos desconocen.

Gran parte de la obra exhibida 
proviene del Consejo Leonora Ca-
rrington, instancia fundada por 
Pablo Weisz, hijo de la artista. Se 
trata de 24 esculturas de varios 
formatos, nueve bordados, cuatro 
obras en papel picado, seis litogra-
fías y cinco bocetos. 

Se cuenta con importantes con-
tribuciones de la escritora Elena 

Poniatowska y de Patricia Leduc, 
hija de Renato Leduc. 

Entre el bordado y el papel pica-
do hay obra inédita.

La apuesta curatorial y museo-
gráfica de la exhibición tiene que 
ver “más con un planteamiento de 
relaciones artísticas, de confluen-
cia y gestación de un pensamiento 
crítico en Leonora, que enfatiza de 
nuevo el mundo mítico, fantástico, 
de su obra”, detalla Arce Padrón. 

No se induce de modo cerrado, en 
términos de sentido y significación, 
la idea de que el público “piense en 
el surrealismo, en el inconsciente 
de los sueños, como si esto no es-
tuviera conectado con unas lógicas 
del campo creativo, con ejercicios 
de la política y de lo político, con 
conversaciones. 

“Es decir, una historia del pensa-
miento también intelectual desde el 
cual Leonora participaba, gestaba, 
que me parece fundamental. 

“La exposición ofrece la posibili-
dad de revisitar estas otras facetas 
en la vida de Leonora que no se han 
visto, como en los bordados y el pa-
pel picado. O sea, toda la impronta 
creativa desbordada en otros sopor-
tes y formatos.”

La responsable de Difusión de la 
UAM recuerda que la artista, desde 
México, tuvo conexiones y relacio-
nes con feministas renombradas 
de Estados Unidos, así como con 
artistas del surrealismo, por ejem-
plo, Wifredo Lam, que no necesa-
riamente son los típicos nombres 
conocidos. También André Bretón 
y Luis Buñuel. Con estos perso-
najes sostuvo un diálogo crítico, 
que incluyó una reflexión desde la 
perspectiva, incluso, de la literatura 

como en el caso de Poniatowska. 
De acuerdo con la historiadora 

del arte, el planteamiento de la 
muestra presenta a una Carring-
ton con “los pies en la tierra y muy 
conectada con un pensamiento de 
vanguardia que también pasa por 
estas relaciones intelectuales, y no 
sólo por una idea muy plana de lo 
fantástico y lo inconsciente. Una 
idea del surrealismo que parecería 
como de la artista nada más delante 
de su cuadro inspirándose”.

A partir de tomar la escritura 
como un “trozo de creación en la 
vida de Leonora y sus relaciones 
artísticas, expandimos la idea de la 
confluencia de feminismos, de pen-
samiento ecológico y su obra crea-
dora, como totalidad o fragmento, 
pero atravesado por esta perspec-
tiva sobre los feminismos críticos y 
el pensamiento ecofeminista, como 
también se le conoce ahora”.

La UAM cuenta con muchas 
personas que investigan el periodo 
surrealista, la vanguardia en exilio y 
los feminismos. Arce Padrón seña-
la que la Unidad Xochimilco de la 
UAM ofrece “dos de los posgrados 
de estudios feministas más relevan-
tes en el país: la maestría en estudios 
de la mujer y el doctorado en estu-
dios feministas”.

A pregunta expresa sobre el es-
tado de la Casa Estudio que lleva el 
nombre de la artista, la funcionaria 
indica que la UAM “está en trámi-
tes para abrirla al público”. Agrega 
que “hay un recorrido virtual muy 
elocuente de esa Casa Estudio y un 
centro de documentación digital 
disponible para consulta de in-
vestigadores en línea o vía correo 
electrónico”.

La Galería Metropolitana aloja “la 
impronta creativa desbordada” 
de Leonora Carrington
Medio centenar de obras se exponen en el espacio 
de la UAM, dentro de los festejos por su medio siglo

▲ Leonora Carrington: Arte, escritura y feminismos busca resaltar una idea del surrealismo que parecería 
como de la artista “nada más delante de su cuadro inspirándose”. Fotos cortesía UAM

▲ El punto central de la muestra son los procesos de escritura de la 
expositora que tal vez muchos desconocen. 
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Prestigios 
basados en 
falsedades

LA UNIVERSIDAD DE 
Salamanca, en España, fue 
la primera institución edu-

cativa europea en obtener en 1252 
el título de “universidad”. En pres-
tigio, en dicho país ocupa el lugar 
12 y el 185 en Europa. Miguel de 
Unamuno fue su rector, hasta que 
el fascismo se hizo del poder en 
1936.

ESA CASA DE estudios ha es-
tado en el ojo de huracán por las 
revelaciones del licenciado en 
veterinaria Manuel Ansede, cuyo 
trabajo en el campo del periodis-
mo científico en el diario El País es 
reconocido internacionalmente.

EN VARIOS TEXTOS, Ansede 
reveló en dicho diario cómo el ca-
tedrático Juan Manuel Corchado, 
con especialidad en inteligencia 
artificial y computación, había 
labrado su prestigio con base en 
trampas. 

RECURRIENDO A LA más 
diversas artimañas, engrosó su 
currículum académico con miles 
de autocitas y decenas de falsos 
perfiles en su especialidad. Así 
logró ser el cuarto científico más 
citado en España y uno de los 250 
más mencionados en el mundo. 
También, de los expertos en 
inteligencia artificial con mayor 
impacto internacional. Llegó a 
acumular 45 mil citas en trabajos 
supuestamente científicos, cifra 
mucho mayor que la de las de las 
figuras más destacadas en esa 
área de Estados Unidos. 

PARA AGRANDAR SU fama, 
creó la revista Advances in Distri-
buted Computing and Artificial 
Intelligence Journal, en la cual 
publica sus copiosos trabajos de 
investigación. 

CORCHADO, DE 53 años, logró 
tal posicionamiento utilizando 
al personal bajo sus órdenes en 
dicha universidad. Exigía que lo 
citasen 20 veces o más en cada es-
tudio que realizaran. Era también 
un tramposo en sus ponencias en 
congresos celebrados sobre inte-
ligencia artificial. En una llegó a 
citarse a sí mismo 200 veces.

PESE A QUE sus fraudes fueron 
revelados por instituciones de 
España, Inglaterra y Estados 
Unidos, Corchado fue elegido el 
24 de mayo pasado rector de la 
Universidad de Salamanca. Se ig-
noró el alud de protestas de los or-
ganismos académicos y científicos 
españoles. Duró poco en el cargo, 
pues finalmente renunció. 

CORCHADO NO ES el único 
en labrarse un prestigio basado 
en falsedades. Las recientes 
investigaciones del periodista 
Manuel Ansede ilustran cómo la 
academia de ese país está llena de 
otros falsos “eméritos”... como en 
México.

El Quijote, ¿origen sin origen?
JOSÉ CUELI

D
on Miguel de 
Cervantes deja 
en claro que sus 
obras se estructu-
rarán de acuerdo 

con una visión no patriarcal de 
la identidad. 

El cuestionamiento de la au-
toridad se perfila desde el pri-

mer capítulo; la historia de don 
Quijote se vislumbra como el 
producto de autorías diversas 
en versiones divergentes. La 
pertenencia de la aseveración 
de Miguel Unamuno al decir 
que el lector de El Quijote de 
la Mancha se encuentra con 
dos novelas superpuestas: la de 
la escritura externa y la de la 
inscripción interna, con lo que 
se hace asimismo evidente el 
movimiento de los personajes 
del aparente centro hacia la 
marginalidad.

Más adelante aparece como 
escenario el Toledo de Carlos 
V, ciudad fortificada que ejem-
plifica el tema centralizante 
e inmovilizador del Estado 
moderno.

Con estos planteamientos, 
Cervantes denuncia una luci-
dez sorprendente: por un lado, 
la violencia del poder basada 
en la centralidad y la fijeza del 
logofonocentrismo que se afe-
rrará a toda la cultura de Occi-

dente apuntalada en la meta-
física tradicional: personajes 
y discursos que se desdoblan, 
descentramiento de la razón 
y la certidumbre y cuestiona-
miento sobre la paternidad, la 
autoría, el centro y el margen. 

Cervantes, con estos plan-
teamientos, se coloca desde 
hace 400 años como precursor 
de la deconstrucción preconi-
zada por Jacques Derrida basa-
do en Sigmund Freud.

Enlace entre Cervantes, 
Freud y Derrida, quienes por 
la misma senda, a 400 años de 
distancia, pretenden destacar 
que el texto escrito nos aleja de 
la presencia de autor y lector, 
facilitando la multiplicidad de 
interpretaciones, la apertura a 
nuevos sentidos, que nos remi-
tirán a otros; es decir, búsque-
da de huellas que conforman 
lo que Jacques Derrida llama 
“archiescritura” (o escritura 
que tacha el origen), condición 
de la posibilidad del lenguaje 

como sistema· articulado, 
abierto, vivo.

Tanto la obra cervantina 
como el pensamiento derri-
diano resultan ser obras en 
constante transformación de 
un querer decir (sentido) per-
manente e inamovible. Ambas 
obras comparten lo que el 
filósofo francés sentencia con 
rigor: que la filosofía ha olvi-
dado su condición de lenguaje, 
entendiéndolo como complejo 
sistema de cadenas abiertas 
de términos indecibles (más 
que de signos, de series signi-
ficantes que nunca remiten a 
un origen, a una presencia), lo 
que la ha llevado a construirse 
en una metafísica de la pre-
sencia, que pretende las ver-
dades absolutas recurriendo 
al discurso oral en detrimento 
escrito, la escritura interna: 
“abre-caminos”.

(Cueli, José. Entre el sueño y 
el delirio, Ediciones La Jorna-
da, México, 2013.)

Derrida dice: 
la fi losofía ha 
olvidado su 
condición 
de lenguaje 
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Música
TARDES DE BOLERO
Con María Eugenia Barrios 
López, Ricardo Díaz, Alan 
Yamir Sánchez Solís y Esau 
Aguilar Lara.
Domingo 28
15 h
CANCHA DE TENIS

Cine
LA VÍSPERA
(México, 1982)
Director: Alejandro Pelayo
Sábado 27 16 h
Domingo 28 14 h
SALA DE CINE DE LA CASA 
MIGUEL ALEMÁN

Teatro
VOCES DE MADERA
De María Teresa Adalid,
Meche María Zoraida 
Álvarez Cadena y
Joaquín Oswaldo
Valdovinos
Sábado 3 y domingo 4 de 
agosto, 14 h
AUDITORIO CTeatro

MUSICANTES
La Quinta Teatro 
Obra y dirección:
Salomón Santiago L.
Sábado 27 y domingo 28
16 h
HONDONADA

cultura.gob.mx

Cartelera cultural
Secretaría de Cultura

Consulta la cartelera completa de la Secretaría de Cultura y descubre todas las
actividades artísticas y culturales del país en mexicoescultura.com

Entrada libre

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

La población indígena “está per-
diendo aceleradamente sus len-
guas” como resultado de una polí-
tica de castellanización instaurada 
hace desde más de un siglo, sostuvo 
Alma Rosa Espíndola, encargada de 
la dirección del Instituto Nacional 
de Lenguas Indígenas (Inali). 

En el anuncio de la octava edición 
de la Feria de las Lenguas Indígenas 
Nacionales (FLIN), que se realizará 
del 9 al 11 de agosto, la funcionaria 
refirió que en México cerca de una 
de cada 16 personas mayores de dos 
años habla alguna de las lenguas 
indígenas nacionales, y casi una de 
cada cinco personas se identifica 
como perteneciente a un pueblo 
originario. 

Detalló que según el censo 2020 
del Instituto Nacional de Geografía 
y Estadística, en México hay 23.2 
millones de personas mayores de 
dos años que se identifica como in-
dígena, y 7 millones 364 mil 645 in-
dividuos en el mismo rango de edad 
hablantes de alguna de las lenguas 
indígenas nacionales. 

Espíndola comentó que la feria es 
una “oportunidad de valorar el bi-
lingüismo lengua indígena-español, 
conocer aportes de hablantes de 
lenguas indígenas, las experiencias 
comunitarias y las buenas prácticas 
institucionales en favor del ejercicio 
de los derechos lingüísticos de los 
pueblos indígenas”. 

El encuentro, que se iniciará el 
Día Internacional de los Pueblos 
Indígenas, tendrá como sedes la 
Universidad Autónoma de Cha-
pingo (UACh) y el Centro Nacional 
de las Artes (Cenart), con más de 
80 actividades gratuitas y abiertas 
a todo público. 

El programa incluye talleres de 
activismo digital y de lectura re-
creativa, proyección de cine, cuen-
tacuentos, conciertos, exposiciones 

de buenas prácticas, conferencias 
magistrales y recitales en lenguas 
indígenas. La programación deta-
llada se difunde en las páginas web 
del Inali, Cenart y UACh.

La también docente recordó que 
las condiciones para la población 
indígena han cambiado, particular-
mente desde la irrupción del mo-
vimiento del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional de 1994 y de la 
promulgación, en 2003, de la Ley 
General de Derechos Lingüísticos 
de los Pueblos Indígenas.

Rasgo que enriquece 
la identidad

Destacó que la FLIN “nos invita a 
repensarnos como sociedad plural; 
nos da la posibilidad de reconocer 
que la diversidad cultural y lingüís-
tica es un rasgo constitutivo y en-
riquecedor de nuestra identidad”. 

Antonio Zúñiga, director del Ce-
nart, mencionó que “las lenguas 
indígenas nos definen. No sólo co-
mo personas que cohabitamos este 
territorio tan vasto que es la Repú-
blica Mexicana, sino como seres con 
los pies en la tierra y que pensamos 
colectivamente mirando al cielo”.

Por su parte, Tania Jessica Pérez, 
directora de Difusión de la UACh, 
expresó que la FLIN es una muestra 
“de la permanencia de las lenguas 
originarias de nuestro país pese a su 
desplazamiento o abandono. Éstas 
resisten la extinción en las comu-
nidades más apartadas de nuestra 
geografía y a la emigración a los 
cinturones de marginación de las 
grandes ciudades”. 

Informó que en esa universidad, 
de los 10 mil 564 alumnos, mil 835 
son hablantes de una de las 48 len-
guas nacionales, principalmente de 
náhuatl, zapoteco y mixteco; por 
ello, en la institución se promueven 
la escritura de las lenguas y otras 
actividades de expresión de iden-
tidades y sentido de pertenencia. 

En agosto, la octava 
Feria de las Lenguas 
Indígenas Nacionales

DONIZETTI EN CIUDAD DEL CABO

▲ La soprano sudafricana y solista de la Ópera de Ciudad del Cabo, Brittany Smith, interpreta a Lucía 
mientras el tenor sudafricano Lukhanyo Moyake hace el papel de Edgardo, durante el ensayo general de 
Lucia di Lammermoor, de Donizetti, en el teatro Joburg. La pieza se estrenó ayer y cuenta con solistas 
de la Ópera de Ciudad del Cabo. El Coro de la Sempre Opera está dirigido por Paul Ferreira, en tanto 
Daniel Keet conduce la Orquesta Filarmónica de Johannesburgo. Foto Afp

AFP
LONDRES

Dos activistas medioambientales 
del grupo Just Stop Oil que arroja-
ron sopa de tomate sobre el cuadro 
Los girasoles, de Vincent van Gogh 
en la National Gallery de Londres 
en 2022 ayer fueron declaradas 
culpables de daños por la justicia 
británica.

Anna Holland y Phoebe Plum-
mer, ambas de 22 años, fueron 
declaradas culpables por el Tribu-
nal de la Corona de Southwark en 
Londres. Su sentencia será pronun-
ciada el 27 de septiembre.

El 14 de octubre de 2022 ambas 
llevaron a cabo esta acción que da-

ñó el marco que rodea la obra de 
1888, protegida por un cristal.

En ese momento Just Stop Oil 
exigía el cese inmediato de cual-
quier nuevo proyecto petrolero o 
gasístico en el Reino Unido, medida 
que adoptó el nuevo gobierno labo-
rista. Ahora, el grupo pide el fin de 
las energías fósiles para 2030.

Llevando camisetas con la ins-
cripción “Just Stop Oil”, las jóvenes 
lanzaron el contenido de dos latas 
de sopa sobre el cuadro.

Después de pegarse a una pa-
red, una de ellas, Phoebe Plum-
mer, exclamó: “¿Qué vale más, el 
arte o la vida? ¿Les preocupa más 
proteger un cuadro que proteger 
nuestro planeta y sus habitantes?”, 
preguntó.

Culpables, activistas que 
echaron sopa a un Van Gogh



Ilustradores científi cos 
tienen retos en el contexto 
del cambio climático y la IA

EIRINET GÓMEZ

Los ilustradores científicos enfren-
tan varios desafíos en el contexto 
del cambio climático y el desarrollo 
de la inteligencia artificial (IA). En 
el primer caso, los retos van desde 
documentar especies en peligro de 
extinción, con ilustraciones preci-
sas e información actualizada; has-
ta comunicar visualmente los im-
pactos de la alteración en los hábi-
tats y las distribuciones de muchas 
especies, de manera comprensible 
para el público general.

Mientras en el segundo rubro, se 
trata de familiarizarse con nuevas 
herramientas y tecnologías para 
mejorar y agilizar su labor, hasta 
desarrollar la capacidad de equili-
brar la precisión científica con la 
innovación tecnológica, coincidie-
ron María Teresa Jiménez Segura, 
adscrita al Instituto de Ecología A 
C, en Veracruz, y Alberto Guerra, 
especialista en el dibujo de fauna 
marina y colaborador en la Facultad 
de Ciencias de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM) 
en Yucatán.

En entrevista por separado, Al-
berto Guerra definió al ilustrador 
científico como un profesional que 
crea representaciones visuales 
detalladas de plantas, animales, 
estructuras anatómicas, procesos 
biológicos, y otros fenómenos natu-

rales, útiles para transmitir conoci-
miento en publicaciones, libros de 
texto, artículos de revistas, museos, 
y materiales educativos.

Consideró que la principal con-
tribución de los artistas gráficos, 
“es que tienen la función de tra-
ducir a un idioma visual el conoci-
miento, con la finalidad de facilitar 
su entendimiento”.  

Para Guerra la profesión vive un 
auge en México, y de ser un gremio 
de apenas 20 personas en 2000, 
para 2024 se puede hablar de 200 
intérpretes ilustradores.

Sobre los desafíos que impone el 
cambio climático a estos profesio-
nales, Jiménez Segura dijo que lo 
principal es reflexionar sobre ¿cuál 
es nuestro papel o responsabili-
dad de los ilustradores científicos 
en este contexto? Al final, somos 
comunicadores y nuestras repre-
sentaciones más allá de ser bellas, 
tienen que cumplir un objetivo co-
municativo de sensibilizar en torno 
a esta problemática, y mover a la 
acción pública”.

Consideró que otro punto rele-
vante es incentivar la colaboración 
estrechamente con los investigado-
res y otros ilustradores para tener 
la información más actualizada y 
abordar temas complejos de con-
servación y cambio climático en sus 
imágenes.

En su turno, Alberto Guerra ob-
servó que “aunque tenemos muy 

presente el término cambio climá-
tico, muchas veces no dilucidamos 
de qué se trata, a qué factores se 
debe, y cuáles son sus repercusio-
nes, ahí es donde tenemos un papel 
clave para ayudar a los expertos en 
el tema a explicar este fenómeno a 
la sociedad en general”.

Agregó que el reto es llevar in-
formación a un público amplio y  
lograr que esta problemática se  
entienda mejor, “es nuestra misión 
generar representaciones gráficas 
para sensibilizar a la población, y 
para hacerlo, tenemos que estar 
muy de la mano de los científicos, 
porque sólo esa mancuerna puede 
generar conciencia”.

Frente al auge de las nuevas tec-
nologías y la IA, Jiménez Segura, 
quien realiza gráficos para la Flora 
de Veracruz, una obra que se publi-
ca desde 1978, y está dedicada a la 
revisión taxonómica de las plantas 
en la región, considera que transi-
tar del dibujo a mano alzada a utili-
zar herramientas de diseño digital 
es algo positivo, ya que permite 
agilizar el trabajo y acotar tiempos 
de producción.

Consideró que lo principal para 
el gremio es vencer la resistencia 
y capacitarse en el uso de las nue-
vas tecnologías y software, para 
enriquecer su quehacer, “hay que 
pensar en estos avances como faci-
litadores de ciertos procesos”.

A su vez, Alberto Guerra men-
cionó que como el trabajo de los 
creadores implica representar a la 
naturaleza lo más fiel y real posible, 
“la IA en este nivel no puede repli-
car el entendimiento humano detrás 
de una ilustración científica, pero sí 
puede ayudarnos para tener referen-
cias o allegarnos de un contexto”.

Un aspecto en el que se debe 
tener cuidado al usar las nuevas 
plataformas tecnológicas o ban-
cos de imágenes, dijo, es en evitar 
vicios como el plagio de imágenes 
o distanciarse de la rigurosidad 
científica al momento de realizar 
las representaciones.

Las herramientas 
de diseño digital 
permiten agilizar 
el trabajo y 
acotar tiempos

Su trabajo es traducir a un idioma 
visual el conocimiento, con la 
fi nalidad de facilitar que se entienda
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▲ Ilustración de chinche de 
bordes rojos. Arriba, fragmento 
del mural expuesto en la sala 
principal de Universum Museo 
de las Ciencias. Fotos cortesía 
de Alberto Guerra



ROSARIO JÁUREGUI NIETO

Cocodrilos de pantano y de río 
(Crocodylus moreletii y C. acutus): 
familia crocodylidae, especies 
bajo protección especial que pro-
porcionan servicios ambientales; 
se alimentan de peces, insectos y 
crustáceos cuando son jóvenes y 
de adultos comen pequeños ma-
míferos y aves acuáticas; llegan a 
medir más de 3 metros; viven en 
humedales, manglares y ríos; en 
las inundaciones causadas por las 
lluvias salen a explorar su territo-
rio, buena parte del cual ha sido 
invadido por los humanos.

La Universidad Autónoma de 
Campeche aplica el plan SOS Co-
codrilo, en el que participan Sergio 
E. Padilla profesor e investigador 
del Centro de Estudios de Desarro-
llo Sustentable y Aprovechamiento 
de la Vida Silvestre, y los doctores 
César N. Cedillo investigador pos-
doctoral de este último, y Mauricio 
González profesor e investigador, 
los tres de esa casa de estudios. En 
entrevista, explicaron que el pro-
grama consiste en el estudio de la 
solución de problemas relacionados 
con las interacciones de humanos 
con estos animales. El grupo tra-

baja con el gobierno del estado y los 
municipios, así como con agrupa-
ciones de otras entidades, quienes 
buscan constituir una asociación 
nacional para atender la situación 
antes de que se convierta en un pro-
blema mayor. 

Cedillo, en Tampico, Tamaulipas, 
y Padilla y González, en Campeche, 
trabajan en la capacitación de per-
sonal de primera respuesta, además 
de realizar investigación que lleve a 
definir estrategias con el fin de in-
culcar respeto hacia la especie y su 
preservación.

Estos científicos también se pro-
ponen hacer conciencia de que los 
cocodrilos son animales salvajes, 
aunque tranquilos, actúan por 
instinto. Las hembras pueden ser 
agresivas durante la etapa de re-
producción, pues adoptan un com-
portamiento defensivo y protector 
del nido, así como de las crías. No es 
que quieran atacar a la gente, por lo 
que no hay que lastimarlos, sólo es 
fundamental respetar su espacio, 
recomiendan.

En México hay tres especies: 
cocodrilo moreletii (de pantano) y 
acutus (de río), además del caimán 
en Chiapas. González explicó que 
están incluidas en la norma oficial 
mexicana (NOM) 059 de la Secreta-

ría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), y dos de ellas 
tienen protección especial. En su 
lista roja, la Unión Internacional pa-
ra la Conservación de la Naturaleza 
las señala en preocupación menor 
(LC). “En términos generales, po-
demos decir que sí están en grave 
riesgo por su extracción ilegal, pe-
ro sobre todo por la destrucción y 
pérdida del hábitat, una de las prin-
cipales razones de los encuentros 
cada vez más frecuentes. Además, 
ahora hay más ojos que los ven y, 
como todo mundo tiene una cáma-
ra al alcance de la mano, pueden 
publicarlos en las redes sociales. 
Hay una discusión sobre si hay más 
avistamientos o si en realidad éstos 
se difunden más, lo que habría que 
investigar”.

Destacó que los cocodrilos en 
sus ecosistemas tienen el papel de 
depredadores que controlan las po-
blaciones de especies que podrían 
volverse plagas, nocivas para los 
humanos. El servicio ambiental 
que proporcionan es mantener las 
poblaciones de peces, algunos in-
sectos y caracoles.

Padilla sostuvo que hay estudios 
que indican que hacen cuevas en 
los cuerpos de agua, lo que pro-
mueve que haya humedad todo 

el año, aún en sequía. Además del 
ecológico, los cocodrilos tienen un 
valor económico por el uso que se 
da a su piel (zapatos, bolsas, cin-
turones y carteras); cultural, pues 
hay grupos que le atribuyen pro-
piedades medicinales a la sangre 
y órganos; alimenticio, ya que mu-
chas comunidades comen su carne 
y algunas le dan una utilidad orna-
mental, incluso adornan la puerta 
de su casa.

Respecto de los avistamientos 
en Tamaulipas, precisó que el cre-
cimiento de la mancha urbana en 
Tampico y Ciudad Madero cerca de 
los humedales fue desconectando 
estos cuerpos de agua, pero al au-
mentar las lluvias éstos se vuelven a 
unir y los animales salen a explorar 
el área. Si no encuentran una casa 
mejor, o si se ven amenazados, re-
gresan al lugar donde viven, pero no 
buscan atacar a la gente.

En Tampico, señaló Cedillo, la 
corriente de agua ha arrastrado a 

muchos cocodrilos pequeños. Hay 
gran cantidad de lagunas y cana-
les pluviales que están rebasados. 
Otro de los factores que influyen 
para que esos animales salgan de 
su hábitat es que en la etapa repro-
ductiva los machos grandes corren 
a los jóvenes y algunos de éstos se 
aventuran a buscar nuevos cuerpos 
de agua. En el puerto tamaulipeco 
hay bastante infraestructura urba-
na o industrial y por esa razón se 
han encontrado en la calle, causan-
do alarma entre la gente. Además, 
es un punto turístico muy visitado y 
muchas veces las personas no atien-
den las indicaciones de evitar acer-
carse a sitios donde hay ejemplares

. 
Avistamientos y capturas

Agregó que en la zona sur de Ta-
maulipas hubo una sequía extre-
ma que no se padecía desde hace 
40 años de tal manera que los 
cuerpos de agua principales esta-
ban a menos de 30 por ciento de su 
capacidad, lo que ocasionó que es-
tos animales se concentraran en el 
poco recurso que había; ahora con 
las imponentes lluvias y que el agua 
bajó muy rápido andan por todos 
lados. Buscan moverse, sobre todo 
los machos jóvenes que son corri-
dos por los dominantes.

SOS Cocodrilo “tiene gente en 
Chiapas, donde se distribuye el cai-
mán; en el Pacífico, como en Colima 
y Sinaloa, que tienen que ver con los 
acutus, y prácticamente en Tampi-
co y Campeche se trabaja con los 
moreletii. Son pocos, pues la dis-
tribución de estas especies es muy 
amplia en el país. En Tamaulipas, 
Ciudad Madero, Altamira y Tam-
pico están pegaditos, y llamaron la 
atención más de 200 reportes de 
avistamientos y la captura de 150 
ejemplares”, añadió Cedillo.

Descartó una sobrepoblación, 
pues no se tiene un estudio que lo 
sustente; se trabaja en ello. Expuso 
que Tamaulipas tiene 43 munici-
pios y en 19 hay ejemplares, pero só-
lo en Tampico se aplica el proyecto.

Los científicos indicaron que es 
fundamental capacitar a las perso-
nas de primera respuesta. “Traba-
jamos con bomberos, Protección 
Civil y la policía con el fin de que 
manipulen al animal de forma se-
gura, que no sea riesgo para ellos ni 
para la gente”. En Tampico también 
participan sectores como ecología, 
turismo, salud, Cruz Roja y la Pro-
curaduría Federal de Protección al 
Ambiente.

Cedillo recordó que Semarnat y 
la Comisión Nacional para el Cono-
cimiento y Uso de la Biodiversidad 
realizaron un estudio global que 
abarcó de 2011 a 2015 y colocó a 
la especie en recuperación. Sin 
embargo, faltaron muchos luga-
res por indagar, entre ellos, parte 
de Tamaulipas. En esta entidad 
sólo se estudiaron dos lagunas im-
portantes en Tampico y unas en 
Altamira, no se pudo visitar otras 
por problemas de inseguridad. El 
estado es un cuerpo de información 
valioso en cuestiones poblacionales 
de la especie. Campeche es uno de 
los lugares más estudiado. 

Padilla concluyó que la diferen-
cia con Tampico es la cantidad de 
gente. En Campeche no hay un 
cuerpo de agua tan visitado como 
la laguna Carpintero. Alrededor de 
los manglares son pocas las áreas 
recreativas instaladas.
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Aplican el plan SOS Cocodrilo para  
problemática de las interacciones 
humanas con estos animales
Tras inundaciones causadas por fuertes lluvias, los reptiles 
salen a explorar su territorio, invadido por la población

▲ Científicos se proponen hacer 
conciencia de que los cocodrilos 
son animales salvajes, aunque 
tranquilos, actúan por instinto. 
Foto cortesía de Mauricio 
González



JORGE CABALLERO

La locutora mexicana Rita Abreu 
conoció a la compositora cubana 
Marta Valdés en el estudio de Ra-
dio UNAM en 1987, recuerda có-
mo era el sitio donde Valdés sacó 
su guitarra y comenzó a tocarla, 
la locutora rememora una sensa-
ción “muy bonita, pensé que era 
porque estaba demasiado cerca. 
Me cautivó porque sólo éramos 
nosotras y el operador, nadie más. 
La guitarra y su voz comenzaron 
a llenar todo. Me obligó a concen-
trarme absolutamente en el movi-
miento de sus manos y en su voz, 
me impresionó. Después comencé 
a asimilar la magnitud que tenía 
como compositora”.

En el trascurrir de los años Abreu 
siguió la carrera de la compositora, 
el resultado fue el libro Es letra y se 
canta. Veintiséis canciones de Marta 
Valdés, que presenta hoy en el tea-
tro bar El Vicio en la velada titulada 
Cuba te canta, donde habrá varios 
números. 

La presentación del ejemplar ini-
ciará con las palabras de la autora y 
el comentario introductorio escrito 
por Tanius Karam. La velada pro-
seguirá a la manera de un club de 
jazz habanero de los años 50, “re-
crearemos la atmósfera de intimi-
dad en la que la palabra, el piano, la 
guitarra y las voces darán forma a 
una noche de encuentros y buenos 
augurios tan necesarios en estos 
tiempos. Con la participación de 
Argelia Fragoso y el actor, cantan-
te y compositor, Jorge Hernández, 
quienes interpretarán las canciones 
de Marta Valdés. 

Potente poética

En la entrevista con La Jornada, 
la locutora mexicana nos cuenta 
el recorrido para confeccionar el 
volumen. Lo primero que informó 
fue que al principio no tenía ningún 
entusiasmo por Marta Valdés: “no 
tenía ni en cuenta que el filing esta-
ba más enfocada en la trova, la nue-
va canción latinoamericana y Olga 
Gillot. Pero cuando nos metimos en 
el coche, me di cuenta de que des-
conocía todo de esa mujer que me 
había tocado profundamente con 
su canto. Era cordial, la fui aquila-

tando conforme pasaron los años, 
incluso la perdí por algún tiempo, 
pero nos volvimos a reconectar en 
2020 y volví a escuchar sus cancio-
nes. Ella ya tenía 86 años, y fue un 
redescubrimiento de su obra, inda-
gué qué había pasado con su trabajo 
y volví a enamorarme de su música. 
Además pienso que ella se encon-
traba en un momento donde estaba 
renaciendo como compositora”.

En esta reconexión Rita Abreu 
volvió a maravillarse y descubrió 
“la potente poética de sus letras y 
que su música está más allá de lo 
convencional. Marta me mostró un 
montón de sus canciones y ninguna 
se parece a la otra, me di cuenta de 
que hacía un trabajo arduo. No se 
repite, sorprende, es impredecible 
y eso se nota instintivamente”.

Estilo propio

Abreu precisó: “Marta Valdés, creó 
una arquitectura singular de hacer 
canciones que comenzó en 1955 
con su bolero Palabras. Sin duda, 
la autora abrevó en el bolero filing 
de Portillo de la Luz y José Anto-
nio Méndez y construyó un estilo 
propio que rompió los moldes ante-
riores. En su poética nos presenta 
el tema amoroso desde el ángulo 
femenino, sin culpas ni pecados. 
Pero no sólo se queda en eso, con 
casi 60 años de trayectoria musical 
está más vigente que nunca”. 

A consideración de Abreu, la 
compositora cubana actualmente 
“sigue presente, las nuevas gene-
raciones de músicos han volteado a 
revisar su obra desde hace unos 15 
años han grabado sus nuevos temas 
como Silvia Pérez Cruz y Haydée 
Milanés, no se quedó sólo con sus 
intérpretes de antaño. Por eso sigue 
vigente y activa. Porque si hablamos 
de música cubana no podemos de-
jar fuera a Marta Valdés”.

El encanto de las canciones de 
Marta Valdés, a consideración de 
nuestra entrevistada, está: “todos 
los que han rencontrado su música 
lo hacen con un halo de respeto y 
reconocimiento, se topan con una 
gran compositora”.

Las 26 canciones de las que se 
encarga Rita Abreu en su libro 
fueron seleccionadas de una cua-
rentena que le envió Marta Valdés: 
“las elegí por la fascinación y dis-
frute que me causaban, me dejé 
ir subjetivamente. Al principio no 
sabíamos qué iba a pasar con las 
canciones, sólo pensé que 40 eran 
muchas para incluirlas, o sea que 
elegí las 26 que más me gustan y 
las ordené cronológicamente. Es 
como un viaje en tren que va pa-
sando por estaciones y cada una 
corresponde a un tiempo y a una 
forma, lo que quiso romper o lo 
que descubrió con cierta canción”.

A cada una de las letras de las 
canciones contenidas en el ejem-
plar le precede una reflexión de 
Rita Abreu: “así como los músicos 

se ponen a juguetear con las notas, 
yo me puse a escribir lo que me pro-
vocaba cada una de las canciones y 
lo que salió fue Es letra y se canta”.  

Cuba te canta incluirá los temas: 
Sin ir más lejos, Llora, Hacia dónde, 
No hagas caso, Palabras, entre otras. 
Y de otros autores: Hoy como ayer, 
Capullito de Alelí, Contigo en la dis-
tancia, Delirio, Todo y nada, y más. 
La cita es en punto de las 21 horas en 
El Vicio, Madrid 13, Coyoacán. 

Trabajo de Martha Valdés no se repite, 
sorprende y es impredecible: Rita Abreu
La locutora presenta hoy el libro Es letra y se canta..., en el bar El Vicio en Coyoacán
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Nos presenta el 
tema amoroso 
desde el ángulo 
femenino, sin 
culpas ni pecados

▲  Arriba, la locutora 
mexicana y autora del libro 
sobre Martha Valdés. Abajo, la 
compositora cubana durante un 
concierto. Fotos de la página de 
Radio Habana Cuba y cortesía 
de la entrevistada



AP
NUEVA YORK

El director Shawn Levy no es 
un novato cuando se trata de 
rumores en torno a sus proyec-
tos. Hace años Stranger Things 
le enseñó a desconectarse del 
ruido. Sin embargo, incluso él 
se ha sorprendido por el gran 
volumen de especulaciones en 
torno a Deadpool & Wolverine, 
que se estrena hoy en los cines 
de todo el mundo.

El primer tráiler, que se emitió 
durante el Supertazón, fue visto 
con un récord de 365 millones de 
veces en Internet en sus primeras 
24 horas. El segundo adelanto 
rompió otra marca: la mayor can-
tidad de groserías en el Universo 
Cinematográfico de Marvel con 
seis en menos de tres minutos.

Gran parte de esa emoción se 
debe a que es la primera vez que 
el malhablado Deadpool/Wade 
Wilson de Ryan Reynolds y el 
Wolverine de Hugh Jackman 
se incorporan al UCM de Kevin 
Feige. Ambos personajes exis-
tían anteriormente bajo la ban-
dera de 21st Century Fox.

“El público está hambriento 
de pasar un buen rato en el ci-
ne”, dijo Levy. “Quieren sentir-
se encantados, transportados y 
entretenidos. Y cuando se les da 
eso, ya sea Barbie, Oppenheimer
o cualquier otra película recien-
te, acuden (a las salas)”.

Y agregó: “La cinta está cons-
truida para el deleite de la au-
diencia. Creo que les espera un 
viaje muy divertido”.

AP
LOS ÁNGELES 

Los artistas de videojuegos de
Hollywood votaron a favor de ir a 
huelga este jueves, lo que llevó a 
parte de la industria del entreteni-
miento a otro paro laboral después 
de que se rompieran las negociacio-
nes para un nuevo contrato con los 
principales estudios de juegos por 
las protecciones ante la inteligencia 
artificial (IA).

La huelga, la segunda que realizan 
los actores de doblaje de videojuegos 
y los intérpretes de captura de mo-
vimiento incorporados al Sindicato 
de Actores de la Pantalla-Federación 
Estadunidense de Artistas de Tele-
visión y Radio (SAG-AFTRA por sus 
siglas en inglés) comenzó este vier-
nes. La medida se produce después 
de casi dos años de negociaciones 
con los gigantes de los videojuegos, 
incluidas las divisiones de Activision, 
Warner Bros. y Walt Disney Co., so-
bre un nuevo acuerdo de medios 
interactivos.

Los negociadores de SAG-AF-
TRA dicen que se han logrado avan-
ces en los salarios y la seguridad la-
boral en el contrato de videojuegos, 
pero que los estudios no llegarán 
a un acuerdo sobre la regulación 
de la IA generativa. Sin estas pro-
tecciones, las compañías de juegos 
podrían entrenar a la IA para repli-
car la voz de un actor, o crear una 
réplica digital de su imagen sin con-
sentimiento o compensación justa, 
dijo el sindicato.

Ganancias de más de 100 mdd

Fran Drescher, presidenta del sin-
dicato, mencionó que los miembros 
no aprobarían un contrato que per-
mitiría a las empresas “abusar de 
la IA”.

“Ya basta. Cuando estas empre-
sas se tomen en serio la idea de ofre-
cer un acuerdo con el que nuestros 
miembros puedan vivir y trabajar, 
estaremos aquí, listos para nego-
ciar”, indicó Drescher.

La industria mundial de los vi-
deojuegos genera más de 100 mil 
millones de dólares en ganancias 
al año, según el pronosticador del 
mercado de videojuegos Newzoo. 
Las personas que diseñan y dan 
vida a esos juegos son la fuerza im-
pulsora detrás de ese éxito, declaró 
SAG-AFTRA.

“Dieciocho meses de negocia-
ciones nos han demostrado que 
nuestros empleadores no están 
interesados en protecciones justas 
y razonables ante la IA, sino más 
bien en una explotación flagrante”, 
expuso la presidenta del Comité de 
Negociación del Acuerdo de Medios 
Interactivos, Sarah Elmaleh.

El mes pasado, los negociadores 
sindicales dijeron a Ap que los es-
tudios de videojuegos se negaron 
a “proporcionar un nivel igual de 
protección contra los peligros de la 
IA para todos nuestros miembros”, 

específicamente para los artistas 
del movimiento.

Los miembros votaron abru-
madoramente el año pasado para 
otorgar a los líderes la autoridad 
para comenzar la huelga. Las pre-
ocupaciones sobre cómo los estu-
dios cinematográficos utilizarán la 
IA ayudaron a alimentar los paros 
en cine y televisión del sindicato 
del año pasado, que duraron cua-
tro meses.

El último contrato interactivo, 
que expiró en noviembre de 2022, 
no proporcionó protecciones en 
torno a la IA, pero aseguró una es-
tructura de compensación adicio-
nal para los actores de doblaje y los 
artistas de captura de movimiento 
después de una huelga de 11 meses 
que comenzó en octubre de 2016. 
Ese paro marcó la primera acción 
laboral importante de SAG-AFTRA 
luego de la fusión de los dos sindi-
catos de actores más grandes de 
Hollywood en 2012.

El acuerdo de videojuegos cubre 
a más de 2 mil 500 “artistas fuera 
de cámara (voz en off), artistas en 
cámara (captura de movimiento), 
coordinadores de acrobacias, can-
tantes, bailarines, titiriteros y ar-
tistas de fondo”, según el sindicato.

En medio de las tensas nego-
ciaciones, SAG-AFTRA creó un 
contrato separado en febrero que 
cubría proyectos de videojuegos in-
dependientes y de bajo presupues-
to. El acuerdo de medios interacti-
vos independientes de presupuesto 
escalonado contiene algunas de las 
protecciones sobre la IA que los ti-
tanes de la industria de los videojue-
gos han rechazado.

Hoy, estreno 
mundial de 
Deadpool & 
Wolverine

En huelga, artistas 
de videojuegos por 
zozobra sobre la IA
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“HISTORIA REAL CON DETALLES ÍNTIMOS”

▲ El libro Cher: The Memoir, Part One saldrá a la venta el 19 de 
noviembre, y el segundo volumen seguirá en 2025, así lo 
anunció Dey Street, un sello de HarperCollins. El texto promete 
una “historia real, con detalles íntimos”, comenzando con su 
infancia “a menudo caótica” y su famosa y problemática 
asociación con Sonny Bono. Cher, de 78 años, es la única mujer 
en encabezar las listas de Billboard en siete décadas 
consecutivas, con éxitos como Dark Lady, Believe y DJ Play a 
Christmas Song. Foto AP



LA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 26 de julio de 202410a

DEPORTES

Arqueros comienzan con buen 
pie la actividad de mexicanos
Valencia 
y Grande 
clasifi caron 
a octavos en 
equipo mixto

EL EQUIPO FEMENIL AVANZA A CUARTOS DE FINAL

DE LA REDACCIÓN

Alejandra Valencia pasa de la con-
centración total a la algarabía pa-
ra culminar en llanto en cuestión 
de minutos. La transición de emo-
ciones es reflejo del esfuerzo que 
realiza tanto ella como el resto de la 
selección de tiro con arco que busca 
darle a México otra medalla olímpi-
ca, ahora en París 2024.

La delegación nacional comenzó 
ayer su actividad en la justa parisina 
con la participación de los arque-
ros, la cual despertó la posibilidad 
de una presea después de que Va-
lencia, Ana Paula Vázquez y Ángela 
Ruiz avanzaron de manera directa 
a cuartos de final en la prueba de 
equipo femenil.

Las tricolores se ubicaron en el 
tercer puesto general con mil 986 
puntos y sólo fueron superadas por 
Corea del Sur, que obtuvo 2 mil 46 
unidades, y China, la cual registró 
mil 996 puntos. El duelo por el pa-
se a la semifinal será el 28 de julio, 
aunque por ahora deberán esperar 
para saber si su rival será Gran Bre-
taña o Alemania.

El resultado es trascendental 
para México, pero sobre todo pa-
ra Valencia, quien aspira a conse-
guir su segunda presea olímpica 
consecutiva después de ganar el 
bronce en Tokio 2020.

“Estamos para pelear medalla, 
queremos eso, pudimos entrar en-
tre las primeras cuatro (por equi-
po) y eso nos da el descanso en la 
primera ronda. Si estoy llorando 
es por la emoción de saber que mis 
compañeras también estaban ahí”, 
dijo Valencia entre lágrimas.

Llanto y tranquilidad

El llanto en realidad significa-
ba tranquilidad, pues la sonorense 
tuvo complicaciones en el arranque 
de la competencia y pudo rectificar 
el camino poco después con el apo-
yo de sus compañeras.

Valencia también tendrá otra 
puerta para alcanzar la presea, pues 
junto con Matías Grande clasifi-
có a octavos de final en equipo 
mixto con un total de mil 345 uni-
dades en conjunto. Ambos fueron 
campeones en la Copa del Mundo 
Yecheon 2024 y se enfrentarán el 
2 de agosto a los brasileños Marcus 
D’Almeida y Ana Luiza Caetano.

“Se reafirma, en equipo mixto 
estamos unidos, fuertes, nos man-

tenemos bien en las puntuaciones 
y estamos contentos. Alejandra y 
yo tenemos mucha comunicación, 
eso nos ayudará en cualquier esce-
nario”, aseveró Grande, subcam-
peón de los Juegos Panamerica-
nos 2023.

El tiro con arco se ha convertido 
en uno de los deportes de mayor 
relevancia para México desde que 
en Londres 2012 Aída Román ob-
tuvo la plata y Mariana Avitia ganó 
el bronce. La tercera presea para el 
país llegó en Tokio 2020, precisa-
mente con Valencia y Luis Álvarez 
en la prueba de equipo mixto.

Ahora, tanto la originaria de So-
nora como el resto de la selección 
tricolor avanzaron de manera indi-
vidual a octavos de final después de 
la primera ronda de clasificación.

Valencia fue la mejor posicionada 
al ubicarse en octavo lugar general 
con 669 unidades, mientras Váz-
quez y Ruiz obtuvieron sus mejores 
marcas de temporada.

Vázquez terminó en la posición 
20 con 659 puntos y Ruiz, juvenil 
de 17 años de edad, se adjudicó el 
puesto 24 con 658.

La siguiente ronda será el 31 de 
julio, cuando Valencia se enfrente a 
la estadunidense Jennifer Muciño-
Ferrnández, Vázquez a la alemana 
Charline Schwarz y Ruiz a la britá-
nica Bryony Pitman.

En tanto, Grande culminó en 
el lugar 11 general con 676 unida-
des, Bruno Martínez tiró para 653 
(puesto 44) y Carlos Rojas para 643 
(peldaño 55), por lo que el conjunto 
varonil acumuló mil 972 puntos.

Así, los tricolores terminaron 

en la novena posición general y se 
medirán el 29 de julio en octavos de 
final con Japón.

Primer récord en París

Una sorpresa se dio en la clasifi-
catoria de tiro con arco cuando la 
coreana Lim Sihyeon, de 21 años de 
edad, rompió el récord del mundo al 
alcanzar 694 puntos. La marca an-
terior la ostentaba su compatriota 
Chayeoung Kang, quien acumuló 
692 en 2019.

La gran actuación de Sihyeon 
impulsó a Corea del Sur de tal 
manera que le permitió romper 
la marca olímpica de tiro con arco 

por equipos femenil con 2 mil 46 
unidades, superando el registro de 
2 mil 32 que impuso el país asiático 
en Tokio 2020.

Aunque algunos deportes como 
el tiro con arco, futbol y rugby 7 han 
comenzado con las eliminatorias, 
la ceremonia oficial de inaugura-
ción de París 2024 será este vier-
nes al mediodía (tiempo de Méxi-

co), donde la clavadista Alejandra 
Orozco y el pentatleta Emiliano 
Hernández serán los abanderados 
de la delegación tricolor.

En lugar del tradicional recorrido 
hacia un estadio, alrededor de 6 mil 
800 deportistas desfilarán a bordo 
de más de 90 embarcaciones en un 
recorrido de seis kilómetros sobre 
un rehabilitado río Sena.

▲ Ángela Ruiz (centro) y Alejandra Valencia (derecha) forman parte 
del equipo femenil que espera a Gran Bretaña o Alemania en la 
siguiente ronda. Por su parte, la sudcoreana Lim Sihyeon, de 21 años, 
impuso el primer récord mundial en la justa parisina al acumular 694 
puntos y superar el anterior registro de su compatriota Chayeoung 
Kang, quien registró 692. Fotos Conade y Afp
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REUTERS Y AFP 
PARÍS

Los organizadores de los Juegos 
Olímpicos de París 2024 anuncia-
ron que investigan qué provocó 
la invasión del terreno de juego el 
pasado miércoles durante el par-
tido inaugural del torneo de fut-
bol masculino entre Argentina y 
Marruecos. Además, aseguraron 
que reforzarán la seguridad duran-
te todo el certamen. 

Dicho encuentro estuvo inte-
rrumpido dos horas. Fue deteni-
do cuando el argentino Cristian 
Medina anotó el que iba a ser el 
tanto del empate 2-2. Eso provocó 
una invasión de campo de unos 20 
espectadores marroquíes, lo que 
forzó la entrada del equipo de segu-
ridad. Hubo también lanzamiento 
de botellas y vasos.

Los jugadores fueron retirados a 
los vestuarios y el duelo se reanudó 
un par de horas después, luego de 
que la anotación de Medina fuera 
anulada tras revisarse en el VAR. 
Sin público en la grada, se disputa-
ron los últimos minutos y Marrue-
cos ganó 2-1.

“El juego de futbol entre Argen-
tina y Marruecos en el estadio de 
Saint-Étienne fue suspendido debi-
do a la invasión del terreno de juego 
por un pequeño número de espec-
tadores, pero se reanudó y pudo 
concluir sin incidentes. París 2024 
está trabajando con las partes in-
teresadas para entender las causas 
e identificar las acciones apropia-
das”, dijeron ayer los organizadores 
en un encuentro con la prensa. 

“Hubo una pequeña intrusión 
que no debería haber ocurrido, pero 
fue pacífica. El comité organizador 
y la FIFA se han puesto de acuerdo 

y todo volverá a la normalidad”, co-
mentó a su vez la ministra francesa 
de Deportes, Amélie Oudéa-Casté-
ra, quien restó gravedad a lo que el 
seleccionador del equipo albiceles-
te, Javier Mascherano, calificó de 
“escándalo”.

“Hay un partido la semana que 
viene en Saint-Étienne y todo irá 
bien, lo prometo”, agregó.

Por su parte, Bruno Le Ray, direc-
tor de Seguridad de la justa olím-
pica, indicó que, para los próximos 
duelos en ese mismo estadio, donde 
el acceso a la cancha es más fácil 
que en otros, se contará con más 
personal y barreras antidisturbios.

Señaló que en promedio 17 mil 
agentes vigilarían unos 40 lugares 
de competencia y unos 100 sitios no 
competitivos, como la Villa Olím-
pica, las instalaciones de entrena-
miento y los hoteles.

En los días de mayor actividad 
esta cifra aumentaría hasta 22 mil 
agentes. La cantidad de personal 
dependerá de las competencias, con 
más de mil guardias desplegados 

para los grandes acontecimientos 
de deportes de equipo, pero una 
fracción de esa cifra para discipli-
nas individuales como el atletismo.

Asimismo, el directivo expli-
có que, si bien la policía vigilará 
en el exterior de las sedes olímpi-
cas, el resguardo en el interior co-
rrerá a cargo de los organizadores, 
que han suscrito contratos con más 
de 110 empresas de seguridad.

Equipamientos como barreras, 
cámaras y detectores representan 
algo menos de la mitad del pre-
supuesto de seguridad de París 
2024, equivalente a 320 millones 
de euros (347 millones de dólares), 
mientras el resto se destina princi-
palmente a personal.

Organizadores reforzarán seguridad tras 
invasión en el duelo Argentina-Marruecos 

▲ El comité organizador 
prometió más personal 
de seguridad y barreras 
antidisturbios para evitar 
nuevos incidentes como los 
del miércoles en el estadio de 
Saint-Étienne. Foto Ap

AFP Y AP 
NANTES

La española Aitana Bonmatí y la 
brasileña Marta brillaron ayer 
en la apertura del torneo femenino 
de futbol de los Juegos Olímpicos de 
París 2024.

La Balón de Oro 2023 condujo 
el debut histórico de las campeo-
nas del mundo en justas olímpicas, 
al marcar un gol y brindar una asis-
tencia a Mariona Caldentey, quien 
selló el apretado triunfo 2-1 contra 
Japón en el estadio La Beaujoire, 
en Nantes.

Las japonesas arrancaron el en-
cuentro con acelerador a fondo en 
la primera jornada del Grupo C, por 
lo que abrieron la cuenta muy tem-
prano por conducto de Aoba Fujino, 
al minuto 13, con un bello disparo 

de tiro libre, rozado por la portera 
española Cata Coll. 

No obstante, la volante del Barce-
lona silenció la rebelión muy rápido 
(22) al vencer en un cara a cara a la 
arquera Ayaka Yamashita.

Los esfuerzos defensivos de Ja-
pón, plata en Londres 2012, se vi-
nieron abajo al minuto 74, tras una 
triangulación entre Bonmatí y Cal-
dentey, quien firmó el triunfo con 
un derechazo y España ganó sus 
primeros tres puntos en el torneo 
y se ubicó como líder de su sector.

En el otro duelo del grupo, efec-
tuado en Burdeos, Marta, conside-
rada la mejor futbolista de la histo-
ria, no se quedó atrás, y menos en 
el comienzo de sus sextos y segura-
mente últimos Juegos Olímpicos.

Seis veces ganadora del premio a 
la mejor jugadora, la eterna 10 dio a 
los 38 años una exhibición de futbol 

y brindó una gran asistencia que fue 
aprovechada por Gabi Nunes para 
marcar al minuto 37 el gol con el 
que Brasil derrotó 1-0 a Nigeria. 

En actividad del Grupo B, Esta-
dos Unidos, que intenta ampliar 
su récord olímpico con un quinto 
oro, se estrenó con una victoria 3-0 
sobre Zambia. Con este triunfo en 
Niza se colocó segundo del sector B, 
el cual es liderado por Alemania, que 
goleó 3-0 a Australia en el estadio de 
Marsella. Este encuentro significó el 
debut de la árbitra mexicana Katia 
Iztel García en una justa olímpica.  

En la llave A, Canadá, campeona 
en Tokio 2020, remontó y venció 2-1 
a Nueva Zelanda en Saint-Étienne 
para quedarse en la segunda posi-
ción del sector, con tres puntos. 

Este encuentro estuvo carga-
do de polémica luego de que dos 
ayudantes del cuerpo técnico de 
Canadá fueron enviadas a casa por 

presuntamente estar involucradas 
en el uso de drones que sobrevola-
ron los entrenamientos de Nueva 
Zelanda.

En ese mismo grupo, Colombia, 
de vuelta al futbol olímpico tras 
perderse Tokio 2020, cayó 3-2 an-
te Francia, que se posicionó como 
líder de la llave. 

Aitana y Marta brillan en 
victorias de España y Brasil 

ARRANCA EL BALOMPIÉ FEMENIL

La española Aitana Bonmatí 
(6), Balón de Oro 2023, condujo 
con un gol y una asistencia el 
debut histórico de las monarcas 
del mundo en justas olímpicas 
Foto Ap
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Con vítores 
de “Palestina 
libre”, reciben 
a delegación
AFP 
PARÍS

Algunos gritos de “Palestina li-
bre” recibieron en el aeropuerto 
de París a la delegación que par-
ticipará en los Juegos Olímpicos, 
que quiere aprovechar la justa 
para denunciar “el trato inhuma-
no” que sufren sus compatriotas.

Con dátiles en la mano, ac-
tivistas de la causa palestina 
se encontraban desde prime-
ra hora en la terminal 2C del 
aeropuerto de Roissy-Charles 
de Gaulle para acoger a la pe-
queña delegación procedente 
de Ramalá.

Portando pañuelos y banderas 
gritaron “Palestina libre” y “De Pa-
rís a Gaza, resistencia, resistencia”.

“Estoy aquí para dar la bien-
venida a los atletas palestinos” 
y apoyar a un “pueblo oprimi-
do desde hace mucho tiempo”, 
asegura Awatef. “Incluso, si los 
gobiernos los abandonan, no-
sotros, la gente, estamos aquí”, 
agrega esta mujer.

Entre los ocho deportistas 
palestinos que participan en la 
cita francesa, sólo unos pocos se 
clasificaron. El resto se benefi-
ció de una invitación del Comité 
Olímpico Internacional (COI).

Para la delegación, obtener 
las preciadas medallas no es el 
principal objetivo.

Mensaje al mundo

“Hoy, Palestina envía un mensa-
je al mundo: la necesidad de po-
ner fin al genocidio contra nues-
tro pueblo en la franja de Gaza, 
a la ocupación y al régimen de 
apartheid en los territorios ocu-
pados”, declaró la representan-
te de la Autoridad Palestina en 
Francia, Hala Abu Hasira.

Los Juegos se celebran en un 
fuerte contexto de seguridad, 
máxime cuando este conflicto 
en Medio Oriente sacudió a la 
clase política de Francia.

Pese a los llamados a la exclu-
sión de los atletas israelíes, por 
algunas voces de la izquierda 
francesa y del Comité Olímpico 
Palestino, los 88 deportistas de 
la delegación de esa nación lle-
garon a París y participarán en 
las competencias entre fuertes 
medidas de seguridad.

“El Comité Olímpico Israelí 
perdió los derechos morales, 
deportivos, humanitarios y lega-
les de participar al alentar y, en 
algunos casos, actuar en la gue-
rra, en el genocidio y en la lim-
pieza étnica en curso en Gaza”, 
aseguró el presidente del comité 
palestino, Yibril Rayub.

“Desde el punto de vista sico-
lógico, humanitario y moral, es 
imposible” que atletas palesti-
nos coincidan con israelíes du-
rante las pruebas, agregó este 
veterano político palestino. “No-
sotros somos las víctimas y ellos 
los criminales”.

CLARA ZEPEDA

Los primeros Juegos Olímpicos 
–que arrancan hoy en París– en 
comprometerse a importantes re-
ducciones de la huella de carbono 
y a una infraestructura sosteni-
ble, destacando la creciente impor-
tancia de la sostenibilidad, tanto 
en las prácticas corporativas co-
mo en las gubernamentales, gene-
rará una derrama de 6 mil 700 y 
11 mil 100 millones de euros, apro-
ximadamente 134 mil y 222 mil mi-
llones de pesos, estimó el gigante 
bancario suizo UBS.

Lo anterior demuestra cómo 
las prácticas sostenibles pueden 
impulsar la rentabilidad y el valor 
a largo plazo. 

“No sólo veremos los Juegos de 

París por las hazañas atléticas, sino 
como una prueba real de prácticas 
innovadoras de sostenibilidad, con 
especial atención en la economía 
circular, la transición energética y la 
revolución alimentaria”, aseguraron.

El análisis: Los Juegos Olímpicos 
de París compiten por la sostenibi-
lidad, elaborado por la oficina prin-
cipal de inversiones del banco, con 
motivo a la justa veraniega, asevera 
que históricamente estos actos de-
portivos han sido una carga para el 
medio ambiente, ya que en edicio-
nes anteriores han emitido entre 3 
y 4 millones de toneladas de dióxido 
de carbono (CO2).

Como contexto, las emisiones de 
una cita olímpica de dos semanas 
pueden equivaler a las anuales de 
un país como Islandia.

“El comité organizador de París 

2024 se comprometió a reducir a 
la mitad la huella de carbono de 
los Juegos en comparación con las 
emisiones históricas”, resaltó UBS.

El banco de inversión, con sede 
en Zúrich, Suiza, detalló que dado 
el nivel actual de la tecnología y 
de los precios, es poco probable que 
se celebre un acontecimiento a gran 
escala con emisiones netas cero 
sin compensaciones de carbono.

Por eso, el objetivo del certa-
men parisino de reducir a la mitad 
las emisiones en comparación con 
los niveles históricos es significativo 
y alcanzable, prevé UBS.

El planteamiento de disminuir  
y reutilizar, en lugar de utilizar y 
compensar, ofrece más ideas sobre 
cómo empezar a pensar en que el 
clima puede cambiar la toma de 
decisiones. El Comité Olímpico 

Internacional (COI) y París están 
reutilizando la infraestructura 
existente en 95 por ciento de las 
sedes para reducir el costo y el 
impacto ambiental de la cita vera-
niega. El cinco por ciento restante 
se construyó con materiales bajos 
en carbono.

Sumado a lo anterior, hasta el 
11 de agosto, día en que conclu-
yen los Juegos, se servirán más 
de 13 millones de comidas. Para 
minimizar las emisiones relacio-
nadas con la alimentación, el co-
mité se abastecerá 80 por ciento 
del comercio local y ofrecerá 60 
por ciento de comida vegetariana. 
Además, los Juegos se comprome-
tieron a disminuir 50 por cien-
to los envases de plástico de un 
solo uso y a utilizar el reciclado 
(rPET) para el resto.

▲ La delegación palestina de ocho atletas que participará en París 2024 fue recibida con júbilo por activistas en la capital francesa. Foto Afp

Hazañas atléticas y sostenibilidad 
energética y alimentaria en los JO 

ESPERAN DERRAMA DE 11 MIL 100 MDE

AP Y AFP 
PARÍS

Trabajadores de un hotel de cinco es-
trellas de París, donde se hospedan 
integrantes del Comité Olímpico 
Internacional (COI), comenzaron un 
paro laboral y decidieron abandonar 
su trabajo un día antes de la ceremo-
nia de apertura de los Juegos.

De acuerdo con el principal sindi-
cato de Francia CGT, el COI pagó al 
Hôtel du Collectionneur, en el que 
se realiza el paro de trabajadores, 

22 millones de euros (23.88 millo-
nes de dólares) por el uso exclusivo 
del recinto.

La división de París de CGT pu-
blicó un video en redes sociales 
en que se ve el interior del hotel con 
una docena de trabajadores alinea-
dos en un corredor. Los emplea-
dos sostienen letreros que dicen: 
“¡No hay 13mo mes, no hay Olím-
picos!”, “Hotel de lujo, salarios de 
pobreza” y “Regrésenos nuestros 
beneficios sociales”.

Muchas empresas le pagan un 
bono a sus trabajadores en diciem-

bre conocido como el 13mo mes.
CGT indicó que los empleados 

demandan un aumento salarial 
debido a que no han tenido ningún 
incremento en siete años. El paro 
sucedió después de que la quinta 
ronda de negociaciones terminó 
sin ninguna resolución el miércoles.

Sin mejoras

Aunque dividendos de más de 9.5 
millones de euros (10.3 millones de 
dólares) fueron dados a los socios 
este año, el sindicato indicó que el 

hotel no ha intentado mejorar la 
situación financiera de su personal.

En tanto, cientos de bailarines 
que amenazaban también con 
hacer huelga durante la inaugura-
ción cancelaron ayer su protesta 
después de recibir una nueva ofer-
ta salarial, anunció su sindicato.

Otro centenar de personas se 
congregaron en la plaza de la Re-
pública para denunciar las “conse-
cuencias sociales” de la justa vera-
niega para “los más precarios”, en 
una “contraceremonia” la víspera 
de la inauguración.

Huelga de trabajadores en hotel de la familia olímpica
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En cada sorteo,
una oportunidad de

cambiar tu vida

Se celebra los días martes

PREMIO MAYOR
$21 MILLONES en 3 series

en 2 series
Se celebra los días viernes

PREMIO MAYOR

$17 MILLONES

Se celebra una vez al mes

PREMIO MAYOR

$27 MILLONES en 2  series

en 1 serie
Se celebra los días domingo

PREMIO MAYOR

$7 MILLONES

en 1 serie
Se celebra un domingo al mes

PREMIO MAYOR

$11 MILLONES

Se celebra una vez al año (24 de Diciembre)
en 4 series

PREMIO MAYOR

$204 MILLONES

se celebra en ocasiones especiales en el año

PREMIO MAYOR

$104 MILLONES
JUEGA
AQUÍAQA UÍ
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Los espejos 
cóncavos 

SERGIO RAMÍREZ

E
ste año se cumple el centena-
rio de la publicación de Luces 
de bohemia, la pieza teatral de 
don Ramón del Valle-Inclán, 
que apareció primero por 

entregas en 1920, y se estrenó muchos 
años después, primero en París en 1963, 
y en España hasta en 1970. Cien años 
del esperpento.

El protagonista, Max Estrella, un 
escritor ciego fracasado que peregrina 
por distintos parajes de Madrid, define 
con precisión el concepto de esperpento 
en uno de los diálogos con don Latino, 
su compañero de jornada: “El esper-
pentismo lo ha inventado Goya… Los 
héroes clásicos reflejados en los espejos 
cóncavos dan el esperpento. El sentido 
trágico de la vida española sólo puede 
darse con una estética sistemáticamen-
te deformada”.

Detrás de los ojos que no pueden 
ver de Max Estrella, están los de Valle 
Inclán, capaces de penetrar su época 
a través de la óptica deformada de los 
espejos cóncavos, en los que se refleja 
una realidad que por muy grotesca, 
ridícula o extravagante que parezca, no 
deja por eso de ser verdadera. Lo trágico 
en la envoltura de lo risible. Todo viene 
de Goya, de los monstruos alados de los 
sueños de la razón, de los disparates 
que meten el buril en la entraña oscura 
del poder represor, el poder felón, que 
es ridículo, prohíbe y manda callar, y lo 
empuja al exilio.

Disparates, prisiones, suplicios, li-
bertad. “Usted no es proletario”, le dice 
el preso a Max Estrella en el calabozo 
donde va a parar; “yo soy el dolor de un 
mal sueño”, responde. El mal sueño de 
la razón. La pesadilla de la imaginación. 
Todo entra en la órbita del esperpento. 
El poder felón al que Goya pone delante 
de sus espejos cóncavos, es venal, y lo 
es desde antes, desde Cervantes: “que 
no falte ungüento para untar a todos los 
ministros de la justicia, porque si no es-
tán untados gruñen más que carretas de 
bueyes”, dice en La ilustre fregona; y lo 
sigue siendo cuando Max Estrella entra 
en el despacho del ministro, su “amigo 
de los tiempos heroicos”. Llega a pedir 
justicia porque ha sido reprimido por 
la policía, y agobiado por la miseria, el 
ciego termina aceptando dinero “porque 
soy un canalla. No me estaba permitido 
irme del mundo, sin haber tocado algu-
na vez el fondo de los Reptiles”.

La acción de Luces de bohemia discu-
rre cuando España aguanta aún el peso 
de la restauración, y sobre todo, el peso 
de la derrota de la guerra de 1898 contra 
Estados Unidos por la posesión de Cuba, 
Puerto Rico y Filipinas, un desastre que 
marca al país, y marca a la generación 
de intelectuales de la “generación del 
98”: el propio Valle-Inclán, Baroja que 
creía en las virtudes regeneradoras de 
las viejas hidalguías castellanas, y Una-
muno, que quería enterrarlas. Y Ramiro 
de Maeztu, quien dirá en Hacia otra Es-
paña, haciendo un inventario de esper-
pentos: “este país de obispos gordos, de 
generales tontos, de políticos usureros, 
enredadores y analfabetos…”.

Es cuando llega Rubén Darío desde 

Buenos Aires con el encargo del diario 
La Nación de escribir la crónica de la de-
rrota, de lo que resulta su libro España 
contemporánea. La España que él tam-
bién mira reflejada en los espejos cón-
cavos, los supliciados de Semana Santa, 
“doña Virtudes”, la reina regenta María 
Cristina, con fama de avara, que los jue-
ves santos lavaba los pies de los mendi-
gos, y los nobles, que, también como una 
expiación de culpas, les servían luego la 
comida en vajilla de plata. Todo como en 
una toma negra de Los olvidados, de Bu-
ñuel, que viene también de Goya y viene 
de Valle-Inclán.

En la semana trágica de 1909, el año 
de la muerte de Alejandro Sawa, el 
escritor sevillano a quien encarna Max 
Estrella, un carbonero alzado en las 
barricadas en Barcelona sería fusilado 
por haber bailado con el cadáver de una 
monja. Otro aguafuerte de la serie infi-
nita de Goya, otro esperpento de Valle-
Inclán, otra toma de Buñuel.

La España de los espejos cóncavos 
que Darío ve es también la del entierro 
de la sardina, ya la gente olvidándose 
de la derrota mientras Madrid iba lle-
nándose de más mendigos inválidos de 
guerra, recibidos con charanga y albo-
roto mientras estallaban los motines 
reprimidos a tiros. 

Y Valle-Inclán agrega dos esperpen-
tos, de paseo entre las tumbas de un ce-
menterio. Él mismo, “viejo caballero con 
la barba toda de nieve, y capa española 
sobre los hombros, es el céltico marqués 
de Bradomín. El otro es el índico y pro-
fundo Rubén Darío”.

El último de los poemas de Darío será 
un poema negro, en que relata una pere-
grinación fantasmagórica a Santiago de 
Compostela en compañía, otra vez, de 
Valle-Inclán.

Una vuelta de tuerca. Porque en Lu-
ces de bohemia, otra vez entre espejos 
en el café Colón, Darío recita para Max 
Estrella, después de un diálogo sobre la 
muerte, la última estrofa de ese poema 
desolado: “...La ruta tenía su fin, / y 
dividimos un pan duro / en el rincón de 
un quicio oscuro / con el marqués de 
Bradomín….”
www.sergioramirez.com
www.facebook.com/escritorsergioramirez
http://twitter.com/sergioramirezm
www.instagram.com/sergioramirezmercado

RAÚL ZIBECHI

E
l reconocido pedagogo Henry 
Giroux acaba de escribir un 
ensayo sobre su país, Estados 
Unidos, en el que analiza las 
crueles políticas neoliberales 

y de odio a la democracia desde la déca-
da de 1970. “En el centro de sus prácti-
cas estatales autoritarias y delincuentes 
se encuentra una guerra sistémica 
contra los trabajadores, los jóvenes, los 
negros y los inmigrantes, cada vez más 
definida por el aumento de la violencia 
masiva y un Estado castigador tanto en 
el país como en el extranjero” (https://
goo.su/R7D6).

Resulta evidente que una “guerra sis-
témica” contra los pueblos debe ir de la 
mano de la militarización de nuestras so-
ciedades, proceso que estamos viviendo 
en tantos países y regiones de América 
Latina, así como en el resto del planeta. 
Lo importante es comprender su carác-
ter sistémico y no coyuntural o ligado a 
determinado gobierno. Este es el paso 
inicial para poder asumir porqué no de-
bemos apostarle a los estados, ya que son 
precisamente los responsables del nuevo 
militarismo contra los  pueblos.

Días atrás fue publicado el ensayo 
“Experimentar la militarización. El 
caso Wallmapu” por Fernando Pairicán 
y Wladimir Martínez (https://goo.su/
lwIC9), en el que analizan dos años de 
estado de excepción en territorio ma-
puche de Chile y las consecuencias que 
tiene en las comunidades.

Lo primero que destacan es que la 
fase actual de la militarización comen-
zó durante el gobierno del neoliberal 
Sebastiá n Piñ era y se mantiene incre-
mentada bajo el progresista Gabriel 
Boric. Se trata de una política de Estado. 
Lo segundo es que “esta militarización 
no ha tenido efectos reales en reducir 
el nivel de violencia”, según abundantes 
datos que aportan. Su costo es muy cla-
ro: “la sensación de amenaza permanen-
te que pagan las comunidades”.

La presencia de carabineros, policías 
y ahora también del ejército en las co-
munidades mapuches no contribuye a 
disminuir los delitos vinculados al nar-
cotráfico, pero afecta principalmente 
a los jóvenes que han venido creando 
nuevas organizaciones autonomistas 
radicales.

Pairicán y Martínez aseguran que “los 
procesos de militarización son una tác-
tica de reordenamiento territorial que 
restringe los vínculos e interacciones de 
aquellos grupos o poblaciones bajo con-
trol, amenazando el modo en que éstos 
se relacionan, interactúan y habitan con 
su entorno”.

En paralelo, concluyen que “se impu-
so un discurso que propició nuevos tipos 
de racismo a partir de conceptos como 
narcoterrotistas y violentistas, que fo-
mentaron los estigmas y prejuicios hacia 
los mapuches, al tiempo que justificaron 
el despliegue militar en la zona. Antes 
que ser una solución, este modelo, que 
podemos llamar como democracia colo-
nial violenta, ha devenido en problema”.

Impotente ante el aumento exponen-
cial de la violencia del narco, el Estado 
pretende extender la militarización del 
territorio mapuche a nuevas regiones y 
ciudades.

En Perú se ha publicado el 18 de julio 

un informe de Amnistía Internacional 
sobre las masacres contra campesinos 
andinos durante las protestas de diciem-
bre de 2022 a marzo de 2023, titulado: 
¿Quién disparó la orden? Responsabilidad 
de la cadena de mando por muertes y 
lesiones en protestas en Perú, que se sal-
daron con 50 muertos y mil 400 heridos 
(https://goo.su/qVCt).

Todos los datos que aporta el informe 
apuntan a la responsabilidad de la presi-
denta Dina Boluarte, que asumió luego 
de la destitución y arresto del presidente 
Pedro Castillo, y de los altos mandos 
militares y policiales. En un solo día, el 
9 de enero de 2023, en el aeropuerto de 
Juliaca fueron muertas 18 personas y 
más de 100 resultaron heridas.

El informe destaca que la Policía Na-
cional recibía órdenes para “eliminar 
barreras humanas” y que los coman-
dantes calificaban a los manifestantes 
de “terroristas”, y que autorizaron el 
uso de armas de fuego de alto calibre 
para enfrentar a “las fuerzas adversas”. 
Enfrentaron la movilización social con 
la lógica de la guerra para exterminar al 
bando opuesto.

Año y medio después de las masacres 
no hay justicia. Raúl Samillán, presiden-
te de la Asociación de Mártires y Victi-
mas del 9 de Enero, califica al régimen 
como “una dictadura parlamentaria”, 
punto que coincide con el ensayo sobre 
la militarización en Wall Mapu.

La geografía de la violencia estatal es 
exactamente la misma que la violencia 
colonial durante cinco siglos, algo que 
se repite en toda América Latina, desde 
Guatemala y México hasta Argentina 
y Chile. Es evidente que esta “guerra 
sistémica” se dirige contra pueblos ori-
ginarios, negros y campesinos. Antes 
para robarles oro y plata, ahora consiste 
en despejar territorios para convertir la 
vida en mercancía.

La geografía de las resistencias es 
también la misma que la de las violen-
cias coloniales y extractivistas. Nuestro 
desafío sigue siendo ampliar geografías, 
pueblos y sectores sociales involucrados 
en la resistencia al capitalismo. No está 
siendo sencillo. La militarización nos 
impone límites, amenazando la repro-
ducción de la vida.

Impotente ante el 
aumento 
exponencial de la 
violencia del narco, 
el Estado pretende 
extender la 
militarización del 
territorio mapuche a 
nuevas regiones y 
ciudades

La acción de Luces de 
bohemia discurre 
cuando España 
aguanta aún el peso 
de la restauración...

Militarización para 
controlar a los pueblos
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Como segundo socio comercial y 
tercer mercado de exportación de 
México, China nunca ha buscado 
deliberadamente un superávit 
comercial, declaró Zhang Run, 
embajador de la potencia asiática. 
Incluso, agregó, se da la bienvenida 
al gobierno y a las empresas mexi-
canas para que exploren activamen-
te el mercado chino. 

Las declaraciones del represen-
tante del gobierno chino en México 
se dieron luego de que el fin de se-
mana el secretario de Hacienda y 
Crédito Público, Rogelio Ramírez 
de la O, expresó que México tiene 
que realizar una revisión a su co-
mercio con la potencia asiática. 
“Nosotros compramos a China 

119 mil millones de dólares por 
año y le vendemos 11 mil millones; 
China nos vende y no nos compra, 
eso no es un comercio recíproco”, 
declaró el sábado pasado el funcio-
nario, quien mantendrá la misma 
posición en el próximo gobierno 
(https://bit.ly/46lIKMu).

Durante un encuentro en la em-
bajada china, a propósito del 97 
Aniversario del Ejército Popular 
de Liberación de China, Zhang Run 
enfatizó que el déficit comercial no 
es deliberado e invitó a las empre-
sas y gobierno mexicanos a buscar 
oportunidades de negocios. “El te-
quila, el aguacate y otros productos 
mexicanos son populares en China, 
y esperamos que los consumidores 
chinos puedan disfrutar cada día 
más de productos mexicanos de 
calidad en el futuro”. 

Frente a un audiencia de mili-

tares y diplomáticos, reiteró que 
“China está dispuesta a profundi-
zar la mutua confianza  estratégica 
con México”, y en ello va mejorar la 
comunicación y el entendimiento, 
como parte del inicio de la segunda 
década de la Asociación Estratégica 
Integral entre ambos países. 

Al hablar más allá del vínculo 
con México, consideró que “el 
proteccionismo y la especulación 
del concepto de la seguridad están 
afectando a la economía mundial, 
mientras el unilateralismo y la polí-
tica de bloques están golpeando du-
ramente al sistema internacional, y 
los conflictos regionales no cesan de 
arreciar. A pesar de todo ello, China 
será por siempre el contribuidor al 
desarrollo global, defensor del or-
den internacional y constructor de 
la paz mundial”. 

Como respuesta a esta tendencia, 
aseguró, China se integrará de for-
ma más proactiva en la economía 
internacional, promoverá la mo-
dernización del país y se abrirá al 
exterior “a un alto nivel, y liberará 
más dividendos de la apertura al 
mundo”.

Antes, en conferencia de prensa, 

el embajador informó que la moder-
nización de China “recorrerá el ca-
mino del desarrollo pacífico”, sobre 
todo a la luz de que en los últimos 
años la contribución de este país al 
crecimiento económico mundial 
se ha mantenido en torno a 30 por 
ciento.

“Las cuotas de mercado interna-
cional de China en la exportación 
e importación han seguido siendo 
la primera y la segunda del mun-
do durante 15 años consecutivos, 
y su inversión en el exterior se ha 
mantenido entre las tres primeras 
del mundo durante 11 años conti-

nuos, con flujos de capital que abar-
can 155 países y regiones de todo 
el mundo. México, sin duda, es la 
nueva estrella”, puntualizó. 

Zhang Run agregó que la aper-
tura de la economía asiática inclu-
ye mayor intercambio científico y 
tecnológico, pues se impulsará la 
presencia de universidades extran-
jeras en China para fortalecer la ge-
neración de especialistas en todos 
los campos tecnológicos, e incluso, 
agregó, se analiza establecer un sis-
tema de migración para la llegada 
de expertos en diversos campos de 
las ingenierías.

BRAULIO CARBAJAL 

La reciente advertencia de Roge-
lio Ramírez de la O, titular de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), sobre revisar la 
política comercial de México con 
China, parece estar alineada con 
la constante presión de Estados 
Unidos para poner barreras a la 
entrada de inversión y productos 
del gigante asiático, señala Enri-
que Dussel Peters, coordinador del 
Centro de Estudios México-China 
(Cechimex), quien además antici-

pa lo peligroso que es que México 
se “suba al carro anti-China” que 
maneja EU.

Ante los recientes señalamien-
tos del funcionario mexicano de 
que “China nos vende, pero no nos 
compra”, el especialista resaltó 
que la política comercial no ne-
cesariamente debe ser recíproca, 
sino estratégica y con base en una 
estructura productiva que benefi-
cie a las empresas mexicanas, las 
cuales compran bienes intermedios 
que no se fabrican en la región para 
hacer productos que se exportan 
y se comercializan en territorio 
nacional. 

“El señalamiento de que el co-
mercio con China no es recíproco 
me parece un concepto bastante 
raro por parte del secretario de Ha-
cienda, porque el comercio usual-
mente no es recíproco. Por ejemplo, 
el que tiene México con EU no es 

recíproco, tampoco lo es con Gua-
temala, por nombrar ejemplos, 
sino que el comercio tiene una es-
tructura y una tendencia que se va 
formando con el tiempo”, explicó. 

En días pasados Ramírez de la 
O declaró que “China nos vende 
pero no nos compra”, al destacar 
que anualmente México importa 
mercancías por un valor de 119 mil 
millones de dólares, mientras ex-
porta sólo 11 mil millones. Dicho se-
ñalamiento, destacó Dussel Peters, 
“viene de las presiones, por no decir 
chantajes, de Estados Unidos” para 
que México no incluya valor agre-
gado chino en sus exportaciones.

“EU no quiere valor agregado de 
China en las exportaciones de Mé-
xico, ni nada que tenga olor a ese 
país con el que enfrenta una gue-
rra comercial. Es más algo llamado 
security-shoring, que es esa estrate-
gia de seguridad nacional, que entre 

otras cosas bloquea a China en todo 
sentido, desde lo comercial hasta lo 
académico o cultural. Quieren que 
México haga lo mismo, lo que no 
tiene sentido, porque desde hace 
20 años es nuestro segundo socio 
comercial.”

Para el coordinador del Cechi-
mex, la necesidad expuesta de re-
visar la política comercial de Méxi-
co con China parte de un punto de 
vista sesgado, pues históricamente 
ni gobierno, legisladores o sector 
privado se han esforzado en reali-
zar estudios a profundidad sobre 
los particulares lazos comerciales. 

“Esta estructura comercial con 
China se ha gestado desde hace 
décadas. China es el segundo so-
cio comercial de México desde 
2003 y hay fuertes motivos por los 
cuales empresas trasnacionales 
como Walmart, por poner sólo un 
ejemplo, o firmas nacionales, han 

generado estructuras alrededor de 
las importaciones chinas, y no sólo 
por sus incentivos en precios, sino 
por su logística, calidad y hasta exi-
gencia, muchas veces de los propios 
consumidores estadunidenses”, ex-
plicó Dussel Peters. 

Para el especialista, el gran reto 
del gobierno es desarrollar una rela-
ción triangular, en la que se cuide la 
estrategia de security-shoring, pero 
al mismo tiempo buscar una mejor 
integración con China, que tarde o 
temprano se convertirá en la primer 
potencia económica del mundo.

 “En México no podemos simple-
mente copiar y pegar la estrategia 
anti-China de EU, nos saldría muy 
caro. Sólo imagina un día sin impor-
taciones de China, más de 80 por 
ciento son bienes intermedios, es 
decir, se paralizarían todas las in-
dustrias, y por consiguiente, nues-
tra economía.”

Superávit comercial con 
México no es deliberado, 
dice embajador de China

INVITA A EMPRESAS A BUSCAR OPORTUNIDADES DE NEGOCIOS

Peligroso, subir al carro anti-Asia de Estados Unidos: especialista
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.87 18.93
Euro 20.00 20.01

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.87%
Cetes 91 días 11.09%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
1ª quincena de julio          0.71% anual 5.61%
De junio 2023 a junio 2024 4.98%
Reservas internacionales
221 mil 621.3 mdd al 19 de julio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 78.28 +0.69
Brent 82.37 +0.66
Mezcla mexicana 73.66 +0.71

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 52 mil 931.87 unidades
Variación puntos -236.54
Variación por ciento -0.44

China nos vende y no 
nos compra, eso no es 
comercio recíproco.

Rogelio Ramírez de la O
20/7/24

Nunca se ha buscado 
deliberadamente un 
superávit comercial.

Zhang Run
25/7/24

 El proteccionismo afecta a la 
economía mundial, señaló Zhang 
Run, embajador de China en 
México. Foto Jorge Pablo García

El intercambio de 

mercancías debe

ser estratégico

más que recíproco



MÉXICO SA
CFE=49 millones de usuarios // “Se quedaron
con las ganas” // Rescate=60% de participación

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
OMO HA SUCEDIDO con Petróleos 
Mexicanos, la Comisión Federal de 
Electricidad se ha enfrentado, contra 
viento y marea, a la herencia del ré-
gimen neoliberal, que la “condenó” a 

desaparecer para entregar el mercado sectorial 
al gran capital, nacional y foráneo. Con López 
obrador se revirtió esa “condena” y la presencia 
del Estado avanza sostenidamente, con lo que 
se garantiza el servicio a la población con tarifas 
accesibles.

LA NOTORIA DIFERENCIA entre la iniciativa 
privada que se dedica a esos menesteres y la 
de la CFE es que la primera sólo busca el lucro 
sin importar que asfixie financieramente a los 
usuarios, mientras la segunda brinda un servicio 
público estratégico hasta en los rincones más 
apartados del país, con tarifas accesibles y sin 
sobresaltos.

TAMBIÉN, COMO EN el caso de la petrolera, 
la CFE ha tenido que enfrentar diversas cuan 
intensas campañas sucias en su contra –tanto 
de corporativos privados (con Iberdrola a la 
cabeza) como de organismos financieros inter-
nacionales, como el FMI– con el fin de despresti-
giarla y socavar la política de recuperación de la 
presencia del Estado en este sector. El régimen 
neoliberal la condenó a muerte, pero, como diría 
el clásico, “no le han quitado una pluma a mi 
gallo”, o, si se prefiere, “no pudieron y se queda-
ron con las ganas” (AMLO dixit) y la empresa 
productiva garantiza el servicio, avanza con re-
sultados positivos e invierte de forma creciente 
(algo así como 25 mil millones de dólares en el 
presente sexenio).

EN LA MAÑANERA de ayer, funcionarios de la 
CFE aportaron información detallada sobre el 
desempeño de la empresa productiva del Estado 
y un elemento que debe considerarse es el si-
guiente: “si la Comisión no existiera, si los mexi-
canos no tuviéramos una empresa pública como 
ella, los consumidores, los establecimientos 
aproximadamente hubieran tenido que pagar 
alrededor de 400 mil millones de pesos más de 
lo que pagaron por su suministro eléctrico. Ese 
es el ahorro que tienen los consumidores por la 
existencia de la otrora paraestatal. Huelga decir 
que esa monumental cantidad hubiera termina-
do en los bolsillos de los consorcios privados.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador lo resumió 
así: “si se hubiese continuado con la privatiza-
ción y destrucción de la CFE, no tendríamos los 
precios que se cobran actualmente, se estaría 

pagando muchísimo más, como ha sucedido en 
otros países. Traficantes de influencia y gente 
acostumbrada al saqueo y a la corrupción se 
quedaron con el ansia de la privatización. En 
el Poder Judicial nos tumbaron la ley eléctrica 
aprobada por el Congreso, la declararon incons-
titucional, por esos intereses”.

A SU VEZ, el director general de la CFE, Ma-
nuel Bartlett, subrayó que el sistema eléctrico 
nacional “es una hazaña del pueblo de México, 
impulsada por tres grandes presidentes: Lázaro 
Cárdenas, quien, ante la falta de electricidad en 
gran parte del territorio nacional, dado que las 
empresas eléctricas extranjeras sólo llegaban 
adonde hubiera negocio, fundó la CFE en 1937 
para llevar la electricidad a todos los mexicanos 
que no la tenían, y, coexistiendo con las extranje-
ras, se desarrolló nacionalmente”.

EL SEGUNDO FUE López Mateos: “presiona-
do por el Banco Mundial para elevar las tarifas 
eléctricas a favor de los privados, dañando a la 
población, nacionaliza la industria eléctrica plas-
mando en la Constitución el siguiente mandato: 
‘la generación, transmisión y distribución de la 
energía eléctrica para el servicio público está 
reservado al Estado’. Logra, a través de la CFE 
ya creciente, la integración del servicio eléctrico 
a nivel nacional conectándolo con el crecimiento 
exponencial de las redes de transmisión y de 
distribución”.

Y EL TERCERO, López Obrador, quien “ordenó 
el rescate ante una reforma espuria que decretó 
la rápida desaparición de la empresa pública 
para establecer un falso mercado, multiplicando 
la generación privada sin límite, anclada en me-
canismos de saqueo a la propia comisión y en un 
sistema abiertamente oligárquico. Con ese res-
cate, la CFE eleva su capacidad de generación al 
60 por ciento”.

A LO LARGO del sexenio, dijo Bartlett, “se ha 
enfrentado a innumerables obstáculos, amagos 
internacionales, guerra judicial e informativa, 
sufragada por los interesados en el apodera-
miento del mercado eléctrico nacional”, pero 
hoy la CFE atiende a 49 millones de usuarios.

Las rebanadas del pastel

SU ROTUNDA CUAN caprichosa negativa a 
pagar impuestos ha llevado al chillón Ricardo 
Salinas Pliego a disfrazarse de “mártir y perse-
guido”, y denunciar una “campaña sucia en mi 
contra y de mis empresas”. El chiste es pésimo.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

El rescate de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) instruido por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador se tradujo en un ahorro 
de 400 mil millones de pesos para 
los usuarios, producto, entre otros 
factores, del subsidio a las tarifas, 
dieron a conocer ayer directivos de 
la empresa al presentar un informe 
en la mañanera del presidente An-
drés Manuel López Obrador.

Detallaron que en este sexenio se 
invirtió una cifra “histórica” de 20 
mil millones de dólares en proyec-
tos de generación, transmisión, dis-
tribución y energías renovables, con 
lo que “el Estado mexicano recupe-
ró la rectoría en el sector eléctrico y 
concretó el rescate de la CFE”.

El Presidente indicó que en su 
gobierno se cumplió el compromi-
so de no elevar el costo del servicio 
más allá de la inflación; e inclusive, 
“aunque poco”, se redujo en 0.80 
por ciento en comparación con el 
inicio del sexenio.

“Si los mexicanos no tuviéramos 
una empresa pública como la CFE, 
los consumidores hubieran tenido 
que pagar alrededor de 400 mil 
millones de pesos más de lo que 
pagaron por su suministro eléctri-
co”, señaló Miguel Alejandro Ló-

pez, subdirector de Contratación 
y Servicios. Al tener una empresa 
del Estado se ha dado prioridad a 
una tarifa subsidiada, contrario a la 
tarifa liberalizada cuando el sistema 
es conducido por capital privado.

En ese sentido, López Obrador 
celebró el haber tomado la decisión, 
al inicio de su gobierno, de rescatar 
la paraestatal.

“Es una empresa pública que co-
rría peligro de ser privatizada, que 
se utilizaría para fines de lucro.”

Agregó que a las empresas pri-
vadas, apoyadas en el periodo neo-
liberal, “no les importa la economía 
popular, lo que les importa es el ne-
gocio y, en el peor de los casos, el 
atraco, el robo. Eso ya se terminó, 
a robar a otra parte”.

El director general de la CFE, 
Manuel Bartlett, aseveró que atien-
de a 49 millones de usuarios en el 
ámbito doméstico, comercial, agrí-
cola, así como a la mediana y gran 
industria.

Con el rescate, remarcó, la CFE 
está por alcanzar 60 por ciento en 
la generación en todo el país, con lo 
que se garantiza “la electricidad a 
todos los mexicanos al menor costo 
posible, sin elevar las tarifas”.

Agregó que el rescate “se ha lo-
grado gracias a la fortaleza política 
e ideológica del presidente López 
Obrador y así se vislumbra un futu-
ro de desarrollo con justicia”.

Rescate de la CFE
ahorró 400 mil
mdp a los usuarios

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) busca acelerar y materia-
lizar la reducción de gases de efecto 
invernadero (GEI) antes de 2030 a 
través de un programa que no sólo 
implica la inversión estatal para la 
electrificación de carreteras, sino 
también para la producción de 
hidrógeno verde, lo cual a su vez 
fortalecerá el rescate de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) en la siguiente 
administración.

En el contexto de la reunión 
anual del Instituto de Ingenieros 
Eléctricos y Electrónicos (IEEE, 
por sus siglas en inglés) celebrada 
en Acapulco, Guerrero, el subdirec-
tor de Estrategia Comercial de la 
empresa estatal, Alonso Romero, 
presentó el Programa Comercial 
de Descarbonización e Impulso a la 
Transición Energética, el cual tiene 
“tres estrategias, que son eficiencia 
energética, electromovilidad social 
e hidrógeno verde”.

En entrevista con La Jornada, el 
funcionario comentó que la CFE 
impulsará durante el gobierno de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo la transición energética a 
través de la descarbonización del 

sector transporte con la instalación 
de 250 puntos de carga (electroline-
ras) a lo largo de 10 mil kilómetros 
carreteros en tres etapas.

Esto implica infraestructura de 
carga rápida para vehículos eléctri-
cos, tanto autobuses de pasajeros 
como de mercancías.

Romero mencionó que la otra 
línea de acción de la CFE es la elec-
trificación del transporte público en 
las ciudades, para lo cual la empresa 
estatal busca colaborar con los go-
biernos locales para electrificar las 
rutas de transporte, lo cual estará 
acompañado de la sustitución de 
los camiones y la instalación de los 
puntos de recarga eléctrica.

El funcionario comentó que si 
bien se evalúa la opción de que el 
sector privado pueda invertir, en 
principio el gasto correrá a cargo 
de la empresa estatal. Acotó que 
también se analiza si crean fran-
quicias CFE para el caso de las 
electrolineras.

“En el tema de hidrógeno verde lo 
que se está planteando es entrar en 
colaboración con Pemex”, pues la 
petrolera estatal “utiliza hidrógeno 
para los procesos normales de refi-
nación, pero ahora viene toda una 
parte de rescate de la petroquímica 
muy afincada en los fertilizantes”.▲ La CFE garantiza el servicio a la población con tarifas accesibles. Foto Roberto García Rivas
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Se instalarán electrolineras
a lo largo de 10 mil 
kilómetros de carreteras



CLARA ZEPEDA

El crecimiento de la principal eco-
nomía del mundo, que mantuvo 
un ritmo sólido en el segundo tri-
mestre de 2024, impulsado por el 
consumo y la inversión privada, 
suavizó las caídas en los mercados 
ayer, principalmente, la del peso.

El producto interno bruto (PIB) 
de Estados Unidos, principal socio 
comercial de México, aumentó a 
tasa anual 2.8 por ciento en el se-
gundo trimestre de 2024, según 
la primera de tres estimaciones, 
ubicándose por arriba del pronós-
tico del mercado de 2 por ciento, y 
mostrando un repunte en compa-
ración con el primer trimestre de 
2024, cuando registró un avance 
real de 1.4 por ciento.

El ritmo de la actividad económi-
ca fue más rápido de lo esperado, 
pero aun así marcó una desacele-
ración frente a 2023. En el primer 
semestre, la economía podría regis-
trar un crecimiento de 3 por ciento.

En el contexto de una acalorada 
campaña rumbo a la Casa Blanca, 
la estimación inicial del crecimien-
to del segundo trimestre estuvo 
impulsada, principalmente, por el 
consumo privado de los estaduni-
denses, que mostró un crecimiento 
trimestral anualizado de 2.32 por 
ciento, contribuyendo en 1.57 pun-
tos porcentuales del PIB total.

La inversión fija bruta mostró un 
crecimiento de 8.4 por ciento, sien-
do el mayor avance desde el tercer 
trimestre de 2023 y contribuyendo 
con 1.46 puntos porcentuales en el 
incremento trimestral anualizado 
del PIB total. El gasto guberna-
mental repuntó 0.53 por ciento, 
mientras las exportaciones netas 
restaron 0.72 por ciento.

“En la segunda mitad de este año 
se prevé menor dinamismo, a raíz 
del impacto rezagado de la política 
monetaria restrictiva. En particu-
lar, los sectores manufacturero e 
inmobiliario continúan mostrando 
debilidad. Los inventarios también 
podrían operar en el mismo senti-
do. Asimismo, el mercado laboral 
muestra señales de enfriamiento, 
lo cual debería de reflejarse en un 
menor gasto de consumo personal”, 
prevé Víctor Ceja, economista en 
jefe de Valmex.

Beneficia a México

Entre otras noticias, el deflactor 
implícito en Estados Unidos, la 
medida de inflación favorita de la 
Reserva Federal (Fed), creció 2.3 
por ciento, contra 2.6 por ciento 
esperado. Las solicitudes iniciales 
por beneficios de desempleo baja-
ron en 10 mil durante la semana 
pasada (235 mil), mientras que las 
órdenes de bienes durables cayeron 
6.6 por ciento mensual en junio.

En el mercado cambiario al ma-
yoreo en México, el dólar ganó 0.45 
por ciento, equivalente a 8.19 centa-
vos, para cerrar en 18.4524 unida-
des por dólar spot. De acuerdo con 
datos del Banco de México, el tipo 
de cambio operó la sesión entre un 
máximo de 18.4870 unidades y un 
mínimo de 18.3220.

Por su parte, el dólar, medido a 
través de su índice ponderado fren-
te a una canasta de seis monedas 
internacionales, se apreció 0.02 por 
ciento, a 104.155 unidades.

“La fortaleza económica de Es-
tados Unidos beneficia a México a 
través de las exportaciones y entra-
da de remesas, lo que a corto plazo 
permite la especulación a favor del 
peso. No obstante, los datos del 
PIB generan especulación de que 
la Reserva Federal (Fed) no podrá 
recortar en dos ocasiones la tasa de 
interés este año”, explicó Gabriela 
Siller, directora de análisis econó-
mico de Banco Base.

Por su parte, Wall Street cerró 
en terreno mixto, siendo el único 
indicador en verde el Dow Jones, 
que subió 0.20 por ciento a 39 mil 
935.07 puntos, ya que tanto el S&P 
500 como el Nasdaq continuaron 
con la tendencia bajista del miérco-
les, cuando registraron su peor día 
desde 2022. El S&P 500 perdió 0.51 
por ciento, a 5 mil 399.22 unidades, 
y el Nasdaq cayó 0.93 por ciento, a 
17 mil 180.4 puntos.
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Por un fraude cercano a 500 mil 
dólares a una empresa con sede 
en México, la Fiscalía General 
de Quintana Roo ha emitido una 
ficha roja en contra de los empre-
sarios españoles Antonio y Gui-
llermo López Lázaro.

Se trata de un caso que se inicia 
en 2016, luego de que los empre-
sarios españoles llegarán a un 
acuerdo con Federico Lledó So-
ria para abrir en Quintana Roo la 
firma Summerwind Latam, subsi-
diaria de la ibérica Summerwind 
GSA, que se dedica a la repre-
sentación de compañías aéreas 
de carga y pasaje que carecen de 
personal en algunos aeropuertos 
en los que operan.

La filial latinoamericana ope-
raba en México, Uruguay y Gua-
temala y representaba a las firmas 
Evelop Airlines, Transportes Aé-
reos Guatemaltecos y Compañía 
de Aviación Paraguaya. 

Ante el crecimiento exponen-
cial de la aviación y demanda de 
este tipo de servicios en Cancún, 
el socio original, Federico Lledó 
Soria, decidió establecer la sub-
sidiaria e invitó como socios a los 
hermanos López Lázaro.

Así, la primera irregularidad 
ocurrió en 2016, cuando los socios 

minoritarios de Summerwind La-
tam no convocaron a asamblea a 
su principal accionista, Federico 
Lledó Soria (que contaba con el 
51.7 por ciento de las acciones) y 
vendieron sus títulos accionarios. 
Guillermo López Lázaro fue de-
signado Tesorero y su hermano, 
Antonio, secretario, para asumir 
la responsabilidad de administrar 
los bienes de la empresa y custo-
diar sus fondos.

Luego, en medio de la crisis 
sanitaria de 2020, los hermanos 
López Lázaro, como socios ma-
yoritarios desviaron fondos de la 
empresa hacia Euroairlines, firma 
de la que Antonio López Lázaro 
era socio único, lo que afectó a las 
tres aerolíneas latinoamericanas 
y a sus clientes, por el incumpli-
miento en la devolución de los 
pagos correspondientes a vuelos 
cancelados.

En 2021, Lledó Soria descubrió 
el fraude debido al destino de los 
reembolsos de las cancelaciones 
de vuelos que ocurrieron durante 
la pandemia y en busca de evitar 
mayores vinculaciones los empre-
sarios españoles vendieron las ac-
ciones que tenían.

Lledó Soria presentó una de-
nuncia en contra de los hermanos 
López Lázaro ante las autorida-
des de Quintana Roo y ahora ya 
son buscados en diversos países.
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Consumo privado impulsa la 
economía de EU; creció 2.8%
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Márkus, reifi cación y antinomias de su 
superación (IV y último) // Adiós a mi gran 
amigo, el poeta Antonio Prieto Nava

JULIO BOLTVINIK

L
AS CONSIDERACIONES
ABSTRACTAS, anotadas en la en-
trega anterior, apuntan al problema 
de que no parece posible asociar 
el principio democrático de la au-

toadministración con el de una planeación 
central racional, mediante la segregación 
institucional de sus respectivas esferas de 
aplicación, por lo cual la pregunta sobre 
cómo pueden combinarse se convierte en la 
pregunta para la teoría y la práctica del socia-
lismo. De aquí concluye GM que el paradig-
ma de la producción (PP) llega a un callejón 
sin salida, pues la perspectiva que requiere 
para justificar en teoría la separación –un 
proyecto de sociedad que institucionaliza la 
distinción de los dos tipos de constituyentes 
(contenido material/forma social)– resulta 
irrelevante para los fines práctico-críticos 
de la teoría. Este desmembramiento de los 
momentos teórico y práctico del PP signi-
fica su desintegración en general. Llegado 
a este punto, GM ofrece una visión integral 
del enfoque y su problema. El PP ofrece 
una conceptualización de la realidad socio-
histórica que conecta internamente la idea 
de la autocreación del hombre con la de 
finitud humana. Concibe a los seres humanos 
(SH), los únicos sujetos de la historia, como 
seres dependientes de N cuya ‘esencia’ existe 
por tanto fuera de ellos como una objetivi-
dad determinante. Pero al mismo tiempo 
concibe el carácter de esta dependencia y 
determinación como sujeta tanto al cambio 
histórico como al control social (potencial). 
Esta objetividad social externa es no sólo el 
resultado de actividades humanas previas, 
es también su objetivación y materialización. 
Por tanto, su cambio significa, al mismo 
tiempo, una transformación de la ‘naturaleza 
humana’, una creación de nuevas N y C. Esta 
extensión en principio de N es postulada por 
el PP como central en la historia humana en 
su conjunto. El PP implica una afirmación de 
este incesante e irrestricto dinamismo de la 
historia humana. Al mismo tiempo aprehen-
de este proceso histórico –desde el punto de 
vista del potencial radical que subyace en él– 
también como la creación de la posibilidad de 
adquirir control efectivo colectivo-social so-
bre las mismas relaciones de determinación. 
Si la objetividad externa es la objetivación y 
materialización de actividades e interaccio-
nes sociales, entonces la relación de depen-
dencia misma es una función de la relación 
entre los individuos y las (voluntarias o invo-
luntarias) formas de su socialización y colec-
tividad. Una interpretación de la historia que 
muestre la emergencia de condiciones que 
conviertan la organización consciente volun-
taria de las relaciones sociales en una posibi-
lidad real y práctica de la acción colectiva, al 
mismo tiempo hace ver cómo los individuos 
‘limitados’ pueden dominar su propia depen-
dencia de las condiciones socio-históricas 
preexistentes, no trascendiendo su finitud 
como tal, sino adquiriendo control sobre los 
objetos de sus N y C históricamente condicio-
nadas y sobre el proceso de su extensión –el 
único control y libertad que cuenta desde la 
posición de vida humana real, finita. De este 
modo la explicación del dinamismo histórico 
hace ver al autoentendimiento radical de los 
agentes sociales presentes que la idea de la 
racionalidad no es otra cosa que la posibili-
dad radical de sus intercambios prácticos. 

Sin embargo, si resulta, como he tratado de 
argumentar, dice GM, que esta posibilidad 
aún en principio sigue siendo una noción pro-
blemática para la teoría de la historia (puesto 
que es poco claro si la presuposición de un 
dinamismo ilimitado de N permite un estado 
de ‘completa abundancia’ aún como una po-
sibilidad abstracta), sin ninguna importancia 
práctica para la situación de hoy día y para 
las alternativas de los agentes involucrados 
e invocados, entonces toda la construcción 
se tambalea. La unidad de la concepción de 
un dinamismo teórico con una noción pura-
mente inmanente de la racionalidad práctica 
social se cae en pedazos.

ADIÓS A MI gran amigo, el poeta Antonio 
Prieto Nava. 

A LOS 82 años, murió el 15 de julio pasado 
mi gran amigo. Tengo un fuerte dolor y 
quiero rendirle como homenaje publicar 
aquí un soneto que  él escribió en los años 
sesenta cuando era estudiante en el IPN. Nos 
conocimos a principios de los setenta y como 
compartíamos dos pasiones, la poesía y el 
ajedrez, nos hicimos muy amigos. A manera 
de explicación del soneto escribió: “Estaba yo 
en la clase de Relaciones Humanas (ESCA) 
con la maestra (finísima dama) Helia Paz, 
cuando de pronto dijo: ‘Le voy a dar $50 al 
que me diga qué es un soneto y lo más seguro 
es que me los ahorre, pues ustedes son técni-
cos y no creo que lo sepan’, mis compañeros 
empezaron a decirme que yo le contestara 
y me paré y le dije: ‘cómo quiere que se lo 
defina, en verso o en prosa’, sonriendo me 
contestó que como yo quisiera, entonces le di 
la definición en prosa y luego le dije el soneto 
De repente, de Félix Lope de Vega Carpio. Sa-
tisfecha y sonriente quiso darme los $50, que 
naturalmente no acepté. Tiempo después me 
obsequió un gran libro (que aún conservo) 
Ocho siglos de poesía en lengua española. Y, 
al poco tiempo, herido en mi amor propio le 
compuse el soneto que transcribo a conti-
nuación y que por tal razón se llama como se 
llama”.

Réplica

Antonio Prieto Nava
Sin que nadie me ordene, yo en secreto
versos escribiré de tal manera,
que aunque Lope de Vega no quisiera
definiré también lo que es soneto.

Dos tercetos después de este cuarteto
y lo habré completado, y desde afuera
sé que al leerlo me dirá cualquiera:
es usted buen poeta y lo respeto.

Mas si no entrara yo con pie derecho
como Lope de Vega en un terceto,
sentiría con dolor que está incompleto;

pero al fin me voy viendo satisfecho,
pues es el verso trece el que ahora escribo
y con éste he logrado mi objetivo.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org

DORA VILLANUEVA 

Por primera vez en la historia exis-
te un consenso entre los países del 
G-20 –que agrupa a las veinte eco-
nomías más grandes del mundo– 
sobre la necesidad de gravar la ri-
queza de los mil millonarios, lo que 
resulta en “un paso importante en 
la dirección correcta”, celebró Ga-
briel Zucman, autor de la propuesta 
que Brasil presentó a sus pares para 
lograr un impuesto mínimo global 
a las grandes fortunas personales.  

“Necesitamos abrazar una nueva 
era de multilateralismo, poniendo 
la lucha contra la desigualdad en su 
centro. El statu quo, en el que los 
mayores ganadores de la globaliza-
ción pueden disfrutar de las tasas 
impositivas más bajas, simplemente 
no es sostenible”, remarcó el eco-
nomista, luego de que los ministros 
de Finanzas del G-20 firmaran este 
jueves la Declaración Ministerial so-
bre Cooperación Fiscal Internacio-
nal, Río de Janeiro 

La importancia de esta declara-
ción se centra en el compromiso 
que hicieron los países del G-20 en 
colaborar “para garantizar que las 
personas con un patrimonio neto 
muy elevado paguen impuestos de 
manera efectiva”; al respecto, Zuc-
man consideró que el solo hecho de 
que se haya firmado una declara-
ción conjunta cinco meses después 
de que el tema se haya puesto a dis-
cusión, es un avance.

Sobre todo si se tiene en cuenta 
que el grupo se tardó al menos ocho 
años en reconocer que  la “evasión 
fiscal desenfrenada” por parte de 
multinacionales es un problema; y 
fue sólo hasta 2021 que se acordó 
un impuesto mínimo global. Aho-
ra, la declaración de Río de Janei-
ro, apunta que “la elusión o evasión 
fiscal agresiva de las personas con 
un patrimonio neto muy elevado 

puede socavar la equidad de los sis-
temas tributarios, lo que conlleva 
una menor eficacia de la tributación 
progresiva”. 

La propuesta de Brasil, y respal-
dada por el G-20, se basa en el tra-
bajo de Zucman, quien reportó que 
lo milmillonarios sólo pagan  una 
tasa efectiva de 0.3 por ciento de 
su riqueza, por lo que se propone 
que vía cooperación internacional 
se logre una tasa mínima de 2 por 
ciento. De acuerdo con lo proyecta-
do por el economista, gravar a 3 mil 
personas con una riqueza superior 
a los mil millones de dólares dejaría 
entre 200 y 250 mil millones de dó-
lares al año. 

Zucman se dijo optimista de que 
el impuesto mínimo a los ultrarri-
cos se vuelva realidad. “Es factible, 
porque podemos aprovechar los 
avances significativos en la coope-
ración fiscal internacional logrados 
en los últimos 10 años, y existe una 
demanda popular abrumadora en 
todas partes de un sistema fiscal 
más justo”, alentó. 
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Consenso del G-20 para 
gravar a ultrarricos,
“paso importante en
la dirección correcta” 

▲ Manifestantes colocan platos 
vacíos como protesta contra el 
hambre, reclamo dirigido a a los 
líderes del G-20 reunidos en Río 
de Janeiro. Foto Ap

Existe una 
demanda 
abrumadora de 
un sistema
fi scal más justo
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AP, AFP, REUTERS 
Y EUROPA PRESS 
WASHINGTON

Manifestantes contra la guerra 
en Gaza realizaron una protesta 
frente al parque Lafayette y la Casa 
Blanca ayer, mientras el presidente 
estadunidense, Joe Biden, se reu-
nía con el primer ministro israe-
lí, Benjamin Netanyahu, a quien 
presionó para que acepte un alto 
el fuego en la guerra entre Israel 
y Hamas. 

Los manifestantes vertieron lí-
quido rojo en la calle, diciendo que 
simbolizaba la sangre de los muer-
tos en Gaza. Corearon: “Arresten a 
Netanyahu” y cargaron una efigie 
del premier, con las manos man-
chadas de sangre y ataviado con 
un overol naranja en el cual se leía: 
“Se busca por crímenes de lesa 
humanidad”.

Más de 39 mil personas han 
muerto en Gaza a causa de la ofen-
siva del ejército israelí. Alrededor 
de mil 200 murieron y unas 250 
personas fueron tomadas como re-
henes en Israel durante el ataque 
de Hamas del 7 de octubre, que 
detonó la guerra.

En el exterior de la estación de 
tren Union, en Washington, una 
multitud vitoreaba mientras los 
manifestantes retiraban las ban-
deras estadunidenses e izaban 
banderas palestinas en su lugar. 
También vandalizaron con pin-

tura en aerosol un monumento a 
Cristóbal Colón.

La vicepresidenta Kamala Ha-
rris, virtual candidata demócrata 
a la presidencia, declaró que “las 
pintas y arengas a favor de Hamas 
son aborrecibles, y no debemos to-
lerarlas en nuestra nación.

“Condeno la quema de la ban-
dera estadunidense, que es un 
símbolo de nuestros más altos 
ideales como nación y representa 
la promesa de Estados Unidos. 
Nunca debiera profanarse de esa 
manera”, agregó.

El número de manifestantes 
ayer fue significativamente menor 
que la víspera. 

Hazami Barmada, quien se des-
cribió como activista, señaló que 
“Kamala Harris todavía tiene que 
demostrar su humanidad” antes 
de ganarse la confianza de los vo-
tantes propalestinos.

“No voy a darle mi voto hasta 
que demuestre que comparte 
los ideales en los que se supone 
que cree el Partido Demócrata”, 
sostuvo.

En ese contexto, Biden presio-
nó a Netanyahu para que alcance 
“pronto” un acuerdo de cese el 
fuego, en el primer encuentro ca-
ra a cara desde que el mandatario 
estadunidense viajó a Israel días 
después del ataque de Hamas del 
7 de octubre. 

Biden abrazó a Netanyahu y pro-
metió mantener para Tel Aviv el 
apoyo de Washington. 

Ambos dirigentes se mostraron 
sonrientes ante las cámaras al re-
unirse en la Oficina Oval, cuatro 
días después de que Biden, de 81 
años, anunció que renunciaba a la 
carrera por su relección.

Netanyahu agradeció a Biden 
por sus 50 años de servicio públi-
co y de su firme apoyo al Estado 
de Israel. 

La Casa Blanca afirmó que Bi-
den seguirá insistiendo para lograr 
un acuerdo de cese de las hostilida-
des y la liberación de rehenes entre 
Israel y Hamas. 

Aún confía en un 
pacto de paz

Estimó que Netanyahu no se cierra 
a un convenio a pesar del encen-
dido discurso ante el Congreso, el 
miércoles, en el que reiteró su pro-
mesa de una “victoria total” contra 
los insurgentes islamitas.

Biden insistió en que “tenemos 
que alcanzar un pacto, y debe ser 
pronto”, declaró a periodistas el 
portavoz del Consejo de Seguridad 
Nacional, John Kirby.

Los mandatarios se reunieron 
posteriormente con familias de los 
rehenes estadunidenses retenidos 
en Gaza, muchos de los cuales han 
pedido a Netanyahu un inmediato 
acuerdo de alto el fuego.

Por su parte, la vicepresidenta 
Kamala Harris manifestó al pre-
mier su “gran preocupación” por 
las víctimas en la franja de Gaza, 

le pidió que alcance un acuerdo de 
paz y le advirtió que no se quedará 
“callada” sobre el sufrimiento en 
este territorio palestino. 

Tras reunirse con Netanyahu, la 
vicepresidenta afirmó que ya era 
hora de poner fin a la “devastado-
ra” guerra. “Lo que ha ocurrido en 
Gaza en nueve meses es devasta-
dor. Las imágenes de niños muer-
tos y de personas hambrientas y 
desesperadas que huyen en busca 
de seguridad, a veces desplazadas 
por segunda, tercera o cuarta vez”, 
declaró la ex procuradora y ex se-
nadora a los periodistas.

“No podemos mirar hacia otro 
lado ante estas tragedias. No de-
bemos permitirnos volvernos 
insensibles ante el sufrimiento, 
y no me quedaré callada”, añadió 
Harris, que aún debe ser nomina-
da oficialmente como aspirante 
presidencial en la convención del 
Partido Demócrata, en agosto. 

El primer ministro israelí viaja-
rá hoy a Florida para reunirse con 
Donald Trump. No se hizo pública 
la agenda de su cita con el magnate.

AFP, SPUTNIK Y REUTERS 
GAZA

Las fuerzas israelíes continuaron 
ayer adentrándose en algunas lo-
calidades de Jan Yunis, en el sur de 
Gaza, tras lo cual dejaron un saldo 
de al menos 30 muertos y 146 heri-
dos, informó el Ministerio de Salud 
gazatí.

El ejército llevó a cabo ataques en 
la ciudad de Gaza y en Beit Lahia, 
en el norte del territorio palestino, 
donde perecieron nueve personas, 
y en Al Bureij, en el centro, dejan-
do siete heridos, la mayoría niños, 
según fuentes médicas.

Las tropas de Benjamin Netan-
yahu también prosiguieron sus ope-
raciones en Jan Yunis y Rafah, en 
el sur. “Aviones de guerra israelíes 
atacaron a civiles sentados cerca 
de sus casas”, cinco de los cuales 
murieron, afirmó Ahmed Kahlut, 
director local de la defensa civil en 
Beit Lahia.

De acuerdo con testigos, los sol-
dados volaron bloques de aparta-
mentos en Tal Al Sultan, un barrio 
al oeste de Rafah, y en Bani Suhaila, 
al este de Jan Yunis, donde se re-
gistraron disparos desde vehículos 
militares. El ejército aseguró que 
atacó más de 60 instalaciones de 
la infraestructura de Hamas en 24 
horas previas a su reporte, informó 
la oficina de prensa de Israel. 

Miles de palestinos huyeron una 
vez más de los bombardeos, si-
guiendo las órdenes de evacuación 
del ejército en varios sectores de 
Gaza. Sin ningún lugar a dónde ir, 
las familias se refugiaron en la calle 
o, como en Jan Yunis, cerca de un 
cementerio.

El ejército informó que los cuer-
pos de los cinco rehenes recupera-
dos la víspera fueron encontrados 
en un túnel excavado por Hamas. 

Maya Goren, una maestra de 
guardería de 56 años, falleció du-
rante el ataque en su kibutz, Nir Oz, 
según la radio del ejército israelí, 
una de las comunidades más afec-
tadas en el mortífero ataque del 7 
de octubre en el sur de Israel que 
desencadenó la devastadora gue-
rra. Los otros cuatro rehenes eran 
Ravid Katz y Oren Goldin, que vi-
vían  en un kibutz cerca de Gaza, y 
los soldados Tomer Ahimas y Kiril 
Brodski, muertos en combate ese 
día, dijo el ejército. Sus cadáveres 
fueron recuperados en Jan Yunis.

Los cinco se encontraban entre 
los 120 rehenes que aún permane-
cen en Gaza, de los cuales un tercio 
han sido declarados fallecidos por 
Israel. El Foro de Familias de Re-
henes, que lleva meses presionando  
al primer ministro israelí, Benjamin 
Netanyahu, lo acusó de “sabotaje” 
a los esfuerzos destinados a liberar 
a sus allegados.  Suman 39 mil 175 
palestinos abatidos, y 90 mil 403 
heridos o mutiladas, desde el co-
mienzo de la guerra.

Aviones 
israelíes 
bombardean
a desplazados 
palestinos

Protestas contra Netanyahu 
rodean su cita con Biden
El jefe de la Casa Blanca presiona por un alto el fuego en Gaza

KAMALA HARRIS, PREOCUPADA POR LAS VÍCTIMAS EN LA FRANJA

▲ Manifestantes pro palestinos 
con una efi gie del primer 
ministro israelí, Benjamin 
Netanyahu, protestan cerca de 
la Casa Blanca para repudiar 
la reunión del presidente 
estadunidense, Joe Biden, con 
el jefe de Estado israelí, en 
Washington. Foto Afp
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EUROPA PRESS, XINHUA, 
SPUTNIK, AP Y THE 
INDEPENDENT 
MOSCÚ

Aviones bombarderos rusos y chi-
nos realizaron ayer un patrullaje 
en la confluencia de los continen-
tes asiático y americano, cerca de 
Alaska, informaron autoridades de 
ambas naciones.

El Ministerio de Defensa ruso 
indicó en un comunicado en Tele-
gram, que su fuerza aérea desple-
gó bombarderos estratégicos con 
capacidad nuclear Tu-95MS Bear
y agregó que Pekín hizo lo propio 
con bombardeos Xi’an H-6.

Señaló que sus elementos aéreos 
practicaron “asuntos de interacción 
en todas las etapas de una patru-
lla aérea. La duración del vuelo 
conjunto fue de poco más de cinco 
horas. Durante ciertas etapas de 
la ruta, el grupo fue acompañado 
por aviones de combate de países 
extranjeros”, detalló la cartera des-
pués de que Estados Unidos y Ca-
nadá enviaron aeronaves a la zona.

China explicó que la patrulla no 
tenía “nada” que ver con el conflic-
to en Ucrania o el aumento de la 
tensión entre Occidente y Rusia. 

Describió los ejercicios como “en-
trenamiento antiterrorista”, y ase-
guró que se realizaron de acuerdo 
con “un plan anual y un consenso”.

Zhang Xiaogang, portavoz del 
Ministerio de Defensa chino, men-
cionó que “la operación tuvo el ob-
jetivo de probar y mejorar la coordi-
nación entre las dos fuerzas aéreas, 
así como profundizar la confianza 
mutua estratégica y la cooperación 
práctica entre los dos países”.

Al resaltar que el ejercicio no 
apunta a ningún tercero, Zang 
mencionó que esta acción cumplió 
con las normas y prácticas inter-
nacionales pertinentes y no está 
relacionada con ninguna situación 
internacional o regional actual.

Siempre preocupan

“Se trata de una relación (China-
Rusia) que nos ha preocupado en 
todo momento”, declaró a la prensa 
el secretario de Defensa de Estados 
Unidos, Lloyd Austin, y agregó que 
también “nos inquieta que Pekín 
preste apoyo a la guerra ilegal e in-
necesaria del Kremlin en Ucrania”.

El gobierno de Estados Unidos 
señaló que aviones de combate esta-
dunidenses y canadienses intercep-
taron bombarderos con capacidad 

nuclear rusos y chinos, al ser detec-
tados en la Zona de Identificación 
de Defensa Aérea de Alaska (Adiz, 
por sus siglas en inglés), pero que 
estos no ingresaron a su espacio 
aéreo.

“El 24 de julio, el mando de de-
fensa aéreo de Estados Unidos y Ca-
nadá detectó, rastreó e interceptó 
dos bombarderos rusos Tu-95 y dos 
bombarderos chinos Xi’an H-6 ope-
rando dentro de la zona de identifi-
cación de defensa aérea de Alaska”, 
comunicó el  Mando Norteamerica-
no de Defensa Aeroespacial (Norad, 
por sus siglas en inglés).

“Esta actividad rusa y de la Re-
pública Popular de China en Adiz 
no se considera una amenaza, y el 
Norad continuará vigilando la acti-
vidad de la competencia cerca de 
América del Norte y responderá a 
la presencia con la presencia”, agre-
gó la organización que conforman 
Canadá y Estados Unidos. 

Martin Sebena, profesor de la 
Universidad de Hong Kong que se 
especializa en las relaciones entre 
China y Europa, consideró que el 
momento y la ubicación de los ejer-
cicios significaban que probable-
mente se considerarían como una 
señal más del apoyo chino a Rusia 
y a otros aliados en Europa.

AFP Y AP 
LOS ÁNGELES

El gobernador de California, 
Gavin Newsom, ordenó ayer des-
mantelar los campamentos de 
personas en situación de calle en 
espacios públicos, un mes después 
de que la Suprema Corte de Esta-
dos Unidos retiró protecciones a 
esta población en el país.

“El estado ha trabajado duro 
para abordar esta crisis en nues-
tra vía pública”, indicó Newsom en 
un comunicado. “Simplemente no 
hay más excusas. Es hora de que 
cada uno ponga de su parte”.

El gobernador demócrata emi-
tió una orden ejecutiva para que 
los departamentos del estado 
“aborden los peligrosos campa-
mentos al tiempo que brindan 
apoyo y asistencia a las personas 
que viven en ellos”.

El estado dorado enfrenta esta 
crisis desde hace tiempo. Cerca 
de un tercio de la población en si-
tuación de calle en Estados Uni-
dos vive en California, en la costa 
oeste del país.

La medida llega en un año elec-
toral, cuando asuntos como éste, 
además de otros temas sociales 
como los derechos reproducti-
vos, la violencia y la migración 
irregular polarizan la opinión de 
los estadunidenses.

Las entidades municipales no 
están obligadas a seguir la orden, 
lo que puede alimentar el debate 
entre los demócratas del estado, 
quienes están divididos sobre có-
mo confrontar la problemática.

La alcaldesa de San Francisco, 
London Breed, comparte la pers-
pectiva de Newsom. Breed declaró 
la semana pasada que la ciudad 
“será muy agresiva y decidida 
para mover los campamentos de 
indigentes” a partir de agosto.

A la cabeza de la ciudad, famosa 
por su liberalismo, Breed reclama 
que las personas sin techo reciban 
protecciones legales incluso an-
tes de que la justicia se pronuncie, 
atando las manos de la municipali-
dad para administrar los espacios 
públicos.

La Suprema Corte abordó el 
tema a partir de una demanda 
presentada en una localidad del 
vecino estado de Oregon, que bus-
caba validar dos acciones legales 
para prohibir a las personas sin 
techo de dormir en las calles.

Una corte local falló en 2022 
que estas acciones del estado eran 
anticonstitucionales; sin embar-
go, en junio la Suprema Corte, de 
mayoría conservadora, revirtió es-
ta decisión, y dio motivo de festejo 
a los republicanos.

En Los Ángeles, en el sur de Ca-
lifornia, la alcaldesa Karen Bass 
criticó la sentencia, y dijo que 
permitía “la criminalización de 
las personas que no tenían dónde 
dormir”. 

Los Ángeles concentra la mayor 
cantidad de personas en situación 
de calle de California.

Bass trabaja en políticas que 
ofrezcan alternativas habitacio-
nales para estas personas. 

Este año, la población sin hogar 
disminuyó 10.4 por ciento en la 
ciudad.

AP 
ABUYA

Más de una docena de migrantes 
murieron y al menos 150 más es-
taban desaparecidos tras naufra-
gar cerca de Mauritania cuando 
intentaban llegar a Europa, según 
la Organización Internacional pa-
ra las Migraciones (OIM), lo que 
desencadenó una frenética opera-
ción de búsqueda y rescate.

Había 300 personas a bordo 
del barco cuando zozobró el lu-
nes cerca de la capital mauritana, 
Nuakchot. La Guardia Costera de 
Mauritania rescató a 120 perso-
nas, dijo la OIM en un comunica-
do el miércoles.

“Trágicamente, se confirmó la 
muerte de 15 personas a su llega-
da”, indicó. 

Las labores de búsqueda se-
guían en marcha.

En los años recientes ha crecido 

el número de personas que salen 
de África occidental a través de 
Senegal, desde donde ponen rum-
bo al norte, pasando ante Mauri-
tania, para llegar al archipiélago 
español de Islas Canarias.

Los migrantes de este naufragio 
viajaban en un tipo de embarca-
ción pesquera artesanal que pudo 
verse doblegada por los fuertes 
vientos y corrientes del Atlánti-
co. Aunque miles de personas han 
sobrevivido la peligrosa travesía, 
muchos mueren o desaparecen 
por el camino, y en ocasiones 
sus restos llegan al otro lado del 
Atlántico.

A menudo, los migrantes africa-
nos que intentan llegar a Europa 
huyen de la pobreza y la inestabi-
lidad. Casi 20 mil migrantes han 
llegado de forma irregular a Cana-
rias por la ruta de Mauritania en 
lo que va de 2024, más del triple 
que en el mismo periodo de 2023, 
indicó la OIM. 

SUBE CIFRA DE MUERTOS POR DESASTRES NATURALES

Naufragio deja al menos 150 
desaparecidos y 15 fallecidos 
frente a Mauritania

Ordena California 
levantar campamentos 
de población indigente

▲ El tifón Gaemi tocó tierra ayer en China, tras ser 
el más fuerte en sacudir Taiwán en ocho años y deja 
al menos cuatro muertos en la isla y 20 en Filipinas. 
En tanto, los efectos de los feroces fenómenos 
naturales siguen sintiéndose en diferentes partes 
del mundo: al menos 21 personas fallecieron en 
Marruecos a causa de una fuerte ola de calor; seis 

decesos se registraron en Bombay, India, a 
consecuencia de inundaciones, mientras las lluvias 
torrenciales en Vietnam cobraron la vida de ocho 
personas y hay nueve desaparecidos. En la imagen, 
las enormes olas que azotaron ayer la orilla de 
Sansha del distrito de Xianpu, en la provincia de 
Fujian, en el sureste de China. Foto Xinhua

Aviones de Rusia y China 
hacen ejercicios militares 
en la frontera América-Asia
Estados Unidos y Canadá interceptan las maniobras
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“Merece castigo” la irrupción 
a la embajada de México

ENTREVISTA
JHAJAIRA URRESTA, ASAMBLEÍSTA DE ECUADOR

ORLANDO PÉREZ
ESPECIAL PARA LA JORNADA
QUITO

La canciller ecuatoriana -–y por 
ende el gobierno de Daniel Noboa– 
afronta estos días el proceso de un 
juicio político en la Asamblea Na-
cional que, de concretarse, con una 
sanción puede dejar por fuera de 
toda actividad política a Gabriela 
Sommerfeld Rosero, quien ha de-
fendido la invasión a la embajada 
mexicana en Quito y el secuestro 
del ex vicepresidente Jorge Glas, 
perpetrados el pasado 5 de abril. 

Antes de este proceso, que conlle-
va una primera etapa de sustancia-
ción de máximo un mes, la canciller 
rechazó la acusación de un presun-
to incumplimiento de funciones, 
mediante una carta publicada en 
redes sociales antes de que se ini-
cie en la Comisión de Fiscalización 
de la Asamblea la primera fase del 
juicio político.

Los cargos con los que se le pro-
cesa son los que detalla la asam-
bleísta Jhajaira Urresta, del movi-
miento Revolución Ciudadana, en 
la siguiente entrevista, pero que 
Sommerfeld, niega tener respon-
sabilidad: “Hemos enfrentado con 
dedicación el proceso que México 
presentó en contra de Ecuador en 
la Corte Internacional de Justicia, 
el mismo que no dista en sus argu-
mentos del presentado en mi con-
tra en la Asamblea”. Y por eso, para 
ella y su gobierno: “Eso convierte 
el juicio político en un proceso 
que no está en contra de Gabriela 
Sommerfeld, sino de nuestro país, 
Ecuador”.

–¿Cuál es el principal argumento 
legal y constitucional para enjuiciar 
políticamente a la canciller?

–El principal argumento ha sido 
el evidente (y hasta cínico): incum-
plimiento de funciones conferidas 
por la Constitución de la Repúbli-
ca, y de la Ley Orgánica del Servi-
cio Exterior. De acuerdo con Ley 
Orgánica de la Función Legislativa, 
el juicio político en Ecuador es un 

mecanismo de control que la Asam-
blea Nacional ejerce sobre distintos 
funcionarios que ostentan el poder 
Ejecutivo, Electoral, de Transpa-
rencia y Control Social. Si bien el 
juicio político se ha planteado por 
incumplimiento de funciones, hay 
tres principales motivaciones: 1. La 
violenta e injustificada irrupción a 
la embajada de México en Ecua-
dor. 2. La negativa para conceder 
el salvoconducto a un ciudadano 
que ya se encontraba en condición 
de asilado político. 3. El vergonzoso 
impasse con Rusia.

–De concretarse una sanción po-
lítica, ¿afirmaría la tesis mexicana 
de una sanción a Ecuador en la Cor-
te Internacional de Justicia (CIJ)?

–Tanto Ecuador como México 
han presentado sus alegatos ante 
la CIJ y, al contrario de lo que el go-
bierno ha querido posicionar antes 
de estos días del juicio político a 
Sommerfeld, ni la bancada de la Re-
volución Ciudadana ni yo pretende-

mos afectar este proceso, que ya es-
tá en las instancias internacionales 
pertinentes. Es importante dejar en 
claro que cuando se presentó la so-
licitud de juicio político, se realizó 
en contra de quien se supone es la 
responsable de la política exterior, 
Gabriela Sommerfeld. Este juicio 
no es en contra de la cancillería y 
mucho menos en contra del país.

–¿Qué sanción implica para la 
canciller en el plano personal?

–Indudablemente, lo que hace-
mos los funcionarios públicos en 
nuestros espacios de trabajo influ-
ye significativamente en nuestra 
vida personal. Ahí está el porqué 
existen servidores públicos que 
cumplen con sus obligaciones y 
otros que no. La censura y destitu-
ción que le acarreará es lo mínimo 
que se merece por su irresponsa-
bilidad en cuanto al manejo de la 
política exterior. Recordemos que 
los más afectados han sido nuestros 
migrantes, a quienes no sólo se les 
quitó una embajada, sino que tam-
bién se les dejó indefensos, y a mi-
tad de un conflicto diplomático que 
pudo haberse evitado; no obstante, 
considero que Sommerfeld, luego 
de esto, volverá a ser lo que siempre 
ha sido: parte de una de las familias 
más adineradas del país, sólo que 
ahora la Asamblea Nacional tendrá 
en sus manos la decisión de que lo 
siga haciendo con los recursos de 
los ecuatorianos o no. 

–¿El presidente Daniel Noboa es-
tá en condiciones de acatar o recha-
zar lo que determine la Asamblea 
Nacional?

–Noboa ya nos ha demostrado 
en reiteradas ocasiones que no es 
capaz de acatar lo que determina la 
ley, ni siquiera los tratados interna-

cionales. Esperemos que esta vez, 
más allá de acatar lo que determine 
el Legislativo, pueda reconocer que 
tiene una funcionaria en una de las 
carteras más importantes del país 
que no está capacitada para tal fun-
ción, y que, como lo sostiene en su 
defensa, si su gestión es meramente 
la de asesorarle, que reconozca que 
no eligió a la persona correcta. 

–Las fuerzas políticas ya han to-
mado una postura sobre el tema, 
¿parecería que no hay votos sufi-
cientes para una sanción?

–Sí, pero lo cierto también es que 
aún no han escuchado mi defensa 
sobre las pruebas presentadas que 
evidencian el incumplimiento de 
funciones de la ministra Sommer-
feld. Yo no doy por sentado que no 
existan los votos cuando nosotros, 
que somos los que estamos repre-
sentando al pueblo, sabemos de 
primera mano lo que las acciones 
tan irresponsables de este gobier-
no le han hecho a nuestra gente, 
a nuestros migrantes, a nuestros 
estudiantes en el exterior. Me pa-
recería hasta una irresponsabilidad 
el sostener esa posición sin haber 
escuchado lo que tengo que decir. 
He trabajado día y noche para re-
presentar los intereses de la gente 
y con ese mismo entusiasmo defen-
deré mi posición frente a este juicio 
político. 

Comienza fase 
fi nal del juicio 
político 
promovido por 
la legisladora 
contra 
la canciller 
Gabriela 
Sommerfeld  

Quito perdió la 
representación 
en un país para 
nuestros 
migrantes y 
estudiantes 
en el extranjero

▲ La asambleísta de la bancada 
de Revolución Ciudadana 
espera que el Poder Legislativo 
reconozca la violación a la 
Carta Magna al invadir la casa 
diplomática de México. Foto 
Orlando Pérez

Arce: opositores 
estrangulan la 
economía de Bolivia
LA PAZ. El presidente de 
Bolivia Luis Arce acusó ayer 
a la Asamblea Legislativa 
dominada por la oposición de 
“estrangular la economía” al 
bloquear la aprobación de cer-
ca de mil millones de dólares 
en créditos, lo que a su criterio 
está agravando el abasto de 
combustibles que estos días 
alcanzó un punto crítico. “So-
mos conscientes de la difícil 
situación coyuntural que vivi-
mos y de las adversidades que 
enfrentamos pero el pueblo 
debe saber que para enfrentar 
la situación necesitamos que 
aquellos grupos de senadores 
y diputados (opositores) dejen 
de estrangular a la economía”, 
dijo el mandatario en un 
mensaje el país anoche por la 
televisora estatal. Su gobierno 
enfrenta fuertes críticas y 
protestas por el desabasteci-
miento de diésel importado, 
cuya escasez está afectando al 
aparato productivo y al trans-
porte. Arce dijo que las impor-
taciones del combustible se 
han visto afectados por el bajo 
caudal en la hidrovía Paraguay-
Paraná que impide la llegada 
de las barcazas cargadas de 
diésel que llega desde Paraguay 
y Argentina. También dijo que 
hay dificultades por las mare-
jadas en puertos chilenos del 
Pacífico que están demorando 
el desembarco del combustible 
que debe llegar a Bolivia. Ade-
más, acusó a los opositores de 
bloquear la aprobación de cré-
ditos que han sido otorgados 
por organismos internaciona-
les pero que no pueden ser des-
embolsados porque requieren 
la aprobación de la asamblea 
legislativa. Arce dijo que su 
gobierno puede enfrentar la 
situación si desbloquean los 
créditos, paralizados más de 
un año en el legislativo, desde 
que el gobernante Movimiento 
al Socialismo (MAS) se dividió 
por disputas internas.

Ap

GB y EU alertan 
sobre ciberespionaje 
de Norcorea
LONDRES. Gran Bretaña, 
Estados Unidos y Corea del Sur 
alertaron ayer que un grupo de 
piratas informáticos apoyados 
por Corea del Norte articu-
laron una campaña global de 
ciberespionaje para “robar” 
información para el progra-
ma nuclear de Pyongyang. El 
grupo Andariel ha puesto en 
riesgo a organizaciones de todo 
el mundo con una campaña pa-
ra “robar información técnica 
sensible y clasificada y datos de 
propiedad intelectual”, infor-
mó el Centro Nacional de Ci-
berseguridad de Reino Unido 
en un comunicado en el que se-
ñaló que esta alerta fue emitida 
también por Estados Unidos y 
Corea del Sur. Andariel es un 
brazo de la agencia de inteli-
gencia de Corea del Norte.

Afp



▲ Maduro concluyó su 
proselitismo en Caracas, ante 
miles de seguidores. En la imagen 
sobre estas líneas, Corina 
Machado, a la derecha del 
candidato Edmundo González, 
saluda a la multitud en un barrio 
de clase media. Fotos Ap
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JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL 
BOGOTÁ

A un par de días de que se conozcan 
los resultados de las elecciones de 
este domingo en Venezuela, Colom-
bia dirige su mirada hacia el vecino 
país, cuyo destino político tendrá, 
opinan analistas locales, amplias re-
percusiones en la vida colombiana.

Aunque no es la primera vez que 

el país entra en vilo ante la inmi-
nencia de una jornada electoral 
en Venezuela, “en esta ocasión hay 
grandes apuestas en juego, como 
el posible regreso de las fuerzas de 
la derecha al poder, lo cual genera 
un clima de alta tensión si tene-
mos en cuenta que Colombia está 
viviendo el primer experimento 
de un gobierno de izquierda en su 
historia”, comenta a La Jornada el 
politólogo y profesor universitario 
Jaime Rueda.

Voceros de partidos tradiciona-
les se han aventurado a decir que 
los comicios en el vecino país serán 
una especie de “ensayo general” del 
proceso presidenciales colombia-
nos, en 2026, cuando el país deci-
dirá si continúa por los caminos del 

cambio y las reformas sociales, o si 
regresa al proyecto neoliberal que 
ha gobernado en las recientes dé-
cadas. Ante los ojos del ciudadano 
común, está clara la empatía entre 
los líderes de los partidos tradicio-
nales de ambos países, así como la 
cercanía ideológica y personal entre 
el presidente Gustavo Petro y Nico-
lás Maduro.

Más allá de su impacto en la polí-
tica colombiana, muchos sectores 
fijan su mirada en el resultado elec-
toral de este domingo: 2.8 millones 
de migrantes venezolanos que si-
guen minuto a minuto el proceso 
electoral. 

Reunidos en parques o a la ori-
lla de las principales avenidas de la 
ciudad, centenares de jóvenes, que 

trabajan llevando entregas a domi-
cilios se enfrascan en apasionadas 
discusiones sobre lo que serán sus 
vidas a partir del lunes. La mayoría 
se ve regresando a su país, pero no 
son pocos quienes los tachan de in-
genuos: “Aquí somos 3 millones y 
sólo podrán votar 11 mil, con eso te 
digo todo, chamo”, comenta desde 
el sillín de su bicicleta un joven cur-
tido en el escepticismo.

Empresarios, comerciantes e in-
versionistas tampoco se despegan 
de las noticias comiciales. Tras un 
largo receso de más de cuatro años, 
en el que se detuvo por completo la 
economía binacional, pues el pre-
sidente Iván Duque (2018-2022) 
se dedicó a “tumbar a Maduro”, el 
comercio bilateral experimentó en 

2023 un modesto incremento de 6 
por ciento, con transacciones que 
superaron 673 millones de dólares. 
Despejado el panorama poselecto-
ral, los empresarios colombianos 
aspiran a que, en el mediano plazo, 
Venezuela vuelva a ser, como fue 
durante décadas, el segundo socio 
comercial del país.

Tres guerrillas con amplia pre-
sencia histórica a lo largo de los 
2 mil 219 kilómetros de frontera 
tendrán también fija su atención a 
el resultado electoral del domingo. 
Además de aprovechar la porosidad 
de la franja limítrofe, los rebeldes 
del Ejército de Liberación Nacional, 
dos disidencias de las ex Fuerzas 
Armadas Revolucionarias de Co-
lombia, cuentan con Venezuela co-
mo país garante en los diálogos de 
paz que sostienen con el gobierno, 
lo cual podría cambiar dependiendo 
de los resultados en las urnas.

Colombia, en vilo por los comicios del país vecino

AP Y AFP 
CARACAS

Con movilizaciones y concentra-
ciones de un extremo a otro de la 
capital venezolana, el oficialismo y 
la oposición salieron ayer a medir 
fuerzas en el cierre de la campaña 
electoral para los comicios del do-
mingo en los que el presidente Ni-
colás Maduro se juega la relección 
para un tercer mandato.

La campaña estuvo dominada 
por la polarización y la tensión an-
te los mensajes de Maduro, de que 
una victoria del bloque opositor, 
liderado por María Corina Macha-
do con la candidatura de Edmundo 
González, podría desatar un “baño 
de sangre” en el país.

Ante varios miles de seguidores, 
en su discurso de cierre, Maduro 
llamó a sus ciudadanos a salir a vo-
tar y aseguró que en la contienda se 
decidirá “el futuro de Venezuela, y 
sus 28 millones de habitantes, para 
los próximos años.

“Sólo nosotros garantizamos la 
paz y la estabilidad de este país”, 
afirmó el chavista durante una 
multitudinaria concentración en 
el centro de Caracas, en la que 
también lanzó críticas contra sus 

adversarios a los que llamó “pata-
rucos”, apelativo para los gallos de 
pelea de “mala raza”.

“¿Quién de los 10 candidatos ga-
rantiza la paz y la estabilidad?”, pre-
guntó Maduro, de forma retórica, 
y remató “¿Quieren que llegue un 
presidente monigote a privatizar?”

La coalición opositora, que pro-
mete un cambio tras 25 años de 
gobiernos chavistas, llamó a sus 
seguidores a una concentración en 
una barriada de clase media del este 
de la capital, uno de sus principales 
bastiones.

La avenida principal de Las Mer-
cedes, de más de un kilómetro de 
largo, sirvió de escenario para la 
concentración opositora donde 
desde media tarde se congrega-
ron varios miles de opositores a la 
espera de la llegada de Machado y 
González, quien calificó la campaña 
de “heroica” y aseguró que fue posi-
ble gracias a “la unión de todas las 
fuerzas democráticas y el liderazgo 
de María Corina Machado”.

González, un ex diplomático de 
74 años, fue elegido en marzo aban-
derado de la oposición luego de que 
la Contraloría General inhabilitó 
por 15 años para ocupar cargos pú-
blicos a Machado, y eso le impidiera 
inscribirse como candidata.

Los mensajes del gobernante 
generaron preocupación en la co-
munidad internacional.

Entre los líderes mundiales que 
expresaron inquietud, el presidente 
brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, 
admitió a inicios de semana que es-
taba “asustado” por los recientes 

comentarios de Maduro sobre que 
podría darse un “baño de sangre” 
si pierde los comicios y no logra la 
reelección. Su par chileno, Gabriel 
Boric, instó ayer a las instituciones 
venezolanas a procurar elecciones 
“transparentes, competitivas y su-
jetas a observación internacional”.

Con mítines 
masivos cierran 
las campañas 
en Venezuela
Nicolás Maduro quiere un tercer sexenio 
y ofrece su “izquierda chavista” // El más 
cercano contrincante es Edmundo 
González, apoyado por Corina Machado

ELEGIRÁ PRESIDENTE EL DOMINGO

Comercio, política 
migración y paz,
los temas en juego



DE LOS CORRESPONSALES

Dos personas muertas, casas 
inundadas, desbordamiento de 
ríos y canales, vehículos varados 
y arrastrados por las corrientes, 
tramos carreteros y puentes con 
severos daños; deslaves, poblados 
incomunicados, árboles caídos, 
entre otras afectaciones, dejaron 
las torrenciales lluvias que azota-
ron poblaciones de San Luis Po-
tosí, Michoacán, Colima, Jalisco, 
Tamaulipas, Zacatecas y el estado 
de México.

En San Luis Potosí, padre e hi-
jo intentaron cruzar el arroyo La 
Noria, perteneciente al municipio 
de Ahualulco, pero a causa de la 
crecida se los llevó el torrente y fa-
llecieron ahogados, informó el di-
rector estatal de Protección Civil, 
Mauricio Ordaz.

Explicó que las precipitaciones 
acompañadas de caída de granizo y 
fuertes ráfagas de viento causaron 
perjuicios de distinta magnitud. 
Agregó que en la región Altiplano se 
auxilió a pobladores del municipio 
de Charcas, ya que dos comunida-
des quedaron aisladas. 

En la localidad de Venado se for-
maron bajadas de agua sobre la ca-
rretera 63, en el pueblo La Bonita, 
tramo Venado-Charcas, y en áreas 
de Tierra Blanca, Mexiquito, Sale-
ro y La Trinidad; no hubo personas 
lesionadas. 

Mientras, en una guardería de 
Matehuala rescatistas auxiliaron a 
niños, padres de familia y personal 
de la estancia Mi Granjita, pues 
quedaron atrapados en el inmueble 
por una inundación. 

Anegamientos en ocho 
municipios de Michoacán

En Michoacán, los municipios de 
Sahuayo, La Piedad, Churintzio, 
Tzintzuntzan, Ario de Rosales, 
Jiquilpan y Ecuandureo, así como 
Morelia, la capital del estado, se 
vieron afectados por anegaciones, 
informó Protección Civil. 

En la cabecera de La Piedad más 
de 100 viviendas se inundaron de-
bido al desbordamiento del arroyo 
proveniente de la presa de Ticui-
taco. En Sahuayo el nivel del agua 
alcanzó más de 60 centímetros de 
altura en algunos puntos del centro 
de la demarcación.

En Colima, las autoridades infor-
maron que los aguaceros de las últi-
mas horas derribaron tres árboles, 
desbordaron el arroyo Los Trastes, 
a la altura de la avenida 20 de No-
viembre, en la capital de la entidad, 

y al menos quedaron inundadas. 
Al menos 25 trabajadores fueron 

rescatados cuando laboraban en la 
ampliación de la autopista Colima-
Manzanillo, al quedar atrapados en 
una de las plataformas de tendido 
sobre el cauce del río Armería, ante 
del aumento de nivel del agua. 

En este contexto, en Tequila, 
Jalisco, se produjo un deslave que 
semisepultó un vehículo en la colo-
nia Chulavista; además, dañó cables 
de electricidad y de telefonía.

En el estado de México, las tor-
mentas de la temporada fractura-
ron la carretera Tenango-Tenan-
cingo, a la altura del kilómetro 38 
+ 500 entre el poblado de Zictepec 
y San Martín, por lo que autorida-
des la cerraron la circulación hasta 
nuevo aviso.

El fin de semana pasado se for-
mó una pequeña grieta y hoy es una 
gran fisura que hizo colapsar la cin-
ta asfáltica hasta con un metro de 
profundidad y unos 50 metros de 
largo. La vía tiene un flujo vehicular 
de más de 20 mil autos al día.

Asimismo, en Tamaulipas, ele-
mentos de la 58 Zona Militar apli-
caron el Plan DN-III-E en la colonia 
Emiliano Zapata de Matamoros, 
por el desbordamiento de un canal 
que cruza Ciudad Mante. 

Militares, policías estatales e 
integrantes de Protección Civil 
desalojaron a los habitantes a un 
albergue en la colonia Progreso So-
cial. En Ciudad Mante, ubicada en 
el centro de la región cañera, no se 
habían registrado precipitaciones, 
a diferencia del sur, centro y norte 
del estado.

En el municipio fronterizo de 
Nuevo Laredo, 30 minutos de in-
tensa lluvia generaron anegamien-
tos en las principales vialidades, 
calles, casas y negocios. La falta 
de alertas a la población por parte 
de la alcaldesa Carmen Lilia Can-
turosas ha sido criticada por la 
ciudadanía, pues consideran que 
es irresponsable y pone en riesgo 
a la población. 

En Zacatecas, la unidad mu-
nicipal de protección civil de 
Cuauhtémoc reportó el colapso del 
puente Arroyo de Mata, ubicado en 
la carretera rural 223, a causa de las 
intensas lluvias de los últimos días 
en la región.

Los aguaceros de la temporada 
no dan tregua a los habitantes del 
municipio de Nezahualcóyotl, esta-
do de México, pues ayer por la tarde 
granizó y varios sectores se vieron 
afectados en las zonas oriente y 
centro.

El sector más perjudicado se lo-
caliza entre las avenidas Sor Juana 

Inés de la Cruz y Villada y calles se-
cundarias, desde avenida Pantitlán 
hasta la calle Escondida.

En una cantidad no determina-
da de viviendas el agua de lluvia in-
gresó a las casas y en otras fueron 
aguas residuales que brotaron de 
la red de drenaje, la cual se saturó.

El gobierno local informó que los 
estropicios en calles de la colonia 
Evolución se deben a que ya está 
colapsado el colector Sor Juana, 

pero su sustitución requiere de una 
inversión millonaria. La granizada 
afectó la zona oriente y centro de 
Nezahualcóyotl, en colonias como 
Vicente Villada, Evolución, Benito 
Juárez, Esperanza y Maravillas, 
entre otras. 

Vicente Juárez, Ernesto Martínez, 
Juan Carlos Flores, Javier Santos, 

Carlos Figueroa, Martín Sánchez, 
Israel Dávila, René Ramón, 

corresponsales
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Dejan lluvias y granizadas dos 
muertos y daños en siete entidades
Inundaciones no dan tregua a 
habitantes de Nezahualcóyotl // 
Uno de los colectores, colapsado 

SE AHOGARON PADRE E HIJO EN SLP

▲ Fraccionamientos y avenidas 
de diversas entidades resultaron 
anegadas tras las recientes 
lluvias, como fue el caso de los 
municipios de Sahuayo, 
Michoacán, y Zapopan, Jalisco, 
donde los pasajeros de un 
autobús tuvieron que ser 
rescatados debido a que la 
unidad quedó varada en un paso 
a desnivel inundado. Fotos La 
Jornada



LA JORNADA
Viernes 26 de julio de 2024ESTADOS30

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

Un socavón de 12 metros de ancho, 
40 de largo y cuatro de profundidad 
se formó ayer en la avenida López 
Mateos (casi en el cruce con Perifé-
rico) una de las más transitadas del 
municipio conurbado de Zapopan.

En esa zona, debajo de la super-
ficie pavimentada, corre el arroyo 
El Seco, y debido a las torrenciales 
lluvias de las últimas horas y días, 
provocó la gigantesca oquedad. El 
cierre de la vía ocasionó caos vial 
en el sur de la zona metropolitana.

En la madrugada ese sector fue 
cerrado al tránsito vehicular, al 
tiempo que personal de Protec-
ción Civil estatal y de Zapopan 
acordonaron la zona para evitar 
un accidente.

El director de obras públicas lo-
cal, Ismael Jáuregui, informó que la 
abertura se comenzó a formar a las 
dos de la madrugada, cuando la pre-
sión del agua botó una alcantarilla.

Explicó que hubo “daños en los 
muros colindantes por alguna infil-
tración, lo que generó pérdida de vo-
lumen y terminó por provocar el so-
cavón (...) colapsando la estructura 
del sistema de aguas intermunicipal, 
un colector sanitario y un abasteci-
miento de agua potable”.

El socavón afectó el patio de ma-
niobras de una embotelladora de 
Coca Cola; abarca dos carriles la-
terales de López Mateos y dos cen-
trales. Las autoridades estimaron 

que tardarán al menos 10 días en 
remediar los daños.

La avenida López Mateos con-
duce a Tlajomulco, a Colima y a la 
costa sur de Jalisco. Por su flujo ve-
hicular es comparable a la Avenida 
de los Insurgentes en la Ciudad de 
México, por lo que se decidió habi-
litar dos carriles, uno en cada sen-
tido, pero ello ha sido insuficiente 
ante la falta de alternativas para 
los automovilistas y para quienes 
viajan en transporte público.

También en Zapopan –el séptimo 
municipio más poblado del país–, 
pero en la zona norte, bomberos 
rescataron a 28 pasajeros –incluida 
una embarazada– de un camión de 
transporte público que quedó va-
rado en un paso a desnivel donde el 
nivel del agua llegó a metro y medio.

Prácticamente todos los pasos 
deprimidos se han convertido en 
trampas para los automovilistas. 
En particular, la salida hacia el no-
roeste del país se convirtió en un 
estacionamiento, debido a que de-
cenas de automóviles han quedado 
varados y elementos de Protección 
Civil trabajan a marchas forzadas 
con bombas que son insuficientes 
para desalojar el agua.

En el poniente de Zapopan los 
baches abundan. A la salida y la en-
trada de la autopista Guadalajara-
Tepic hay profundos hoyos que, 
según trabajadores de llanteras, 
provocan docenas de ponchaduras 
y otros daños en los autos.

Lo mismo ocurre en otros muni-
cipios que no son parte de la zona 
conurbada, como Tuxcacuesco, 

donde hay alerta por la crecida del 
río Tapalpa, que se ha desbordado 
en varios momentos.

En Tuxpan, el ayuntamiento pi-
dió a la ciudadanía no intentar cru-
zar corrientes de agua en las calles, 
luego de que dos hombres quedaron 
varados en un cauce y tuvieron que 
ser rescatados.

En Tizapán el Alto fueron ce-

rrados puentes peatonales y vehi-
culares sobre el río, mientras en 
Jalostotitlán se desbordó un arroyo 
y anegó decenas de viviendas, en 16 
de las cuales se perdió el menaje 
de casa, pues el agua alcanzó has-
ta dos metros de altura y arrastró 
ocho vehículos. 

Con información de Javier Santos, 
corresponsal 

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
CORRESPONSAL 
TLALNEPANTLA, MÉX.

Personal de Petróleos Mexica-
nos (Pemex) selló un túnel donde 
huachicoleros (ladrones de hidro-
carburos de la empresa productiva 
del Estado) conectaron una man-
guera de 40 metros de largo a un 
ducto para extraer gasolina; ade-
más, decomisó 3 mil litros de com-
bustible de un inmueble ubicado en 
la calle Mitla de la colonia Poder de 
Dios, en el poblado de Tenayuca, 
donde el miércoles ocurrieron una 
fuga y un derrame del carburante 
que dejaron como saldo tres muer-
tos y 60 domicilios evacuados.

Fabrizio Montiel, director de 

protección civil y bomberos de 
Tlalnepantla, informó en entrevis-
ta que trabajadores especializados 
de Pemex concluyeron el sellado 
de la tubería a la medianoche del 
miércoles. Expuso que las familias 
desalojadas regresaron a sus hoga-
res y se reanudó el suministro de 
energía eléctrica en la comunidad.

Los trabajos de los equipos de 
rescate se prolongaron varias ho-

ras debido a que efectuaron el se-
guimiento de la ruta de la red de 
extracción, la cual se extendió a lo 
largo de 40 metros desde el inmue-
ble hasta el ducto de Pemex, donde 
había un túnel por el que se hacía 
pasar la manguera de succión.

Además, bomberos revisaron el 
sistema de drenaje y confirmaron 
“cero explosividad” en la zona; con 
ello también se aseguró que no hu-

bo filtraciones de combustible a 
cañerías domiciliarias.

Igualmente, retiraron bidones 
que contenían al menos 3 mil litros 
de combustible, para lo que utiliza-
ron una pipa de Pemex.

A su vez, la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México rea-
lizó el levantamiento de los tres 
cadáveres localizados en la toma 
clandestina, inició las investigacio-

nes correspondientes y resguardó 
el domicilio donde se encontró la 
extracción ilegal.

Durante la emergencia también 
hubo presencia de efectivos del 
Ejército Mexicano y de la Guardia 
Nacional en la calle Mitla, que con-
duce hacia la zona arqueológica de 
Tenayuca y a comercios.

De acuerdo con las pesquisas ini-
ciales, los presuntos huachicoleros 
hallados sin vida aparentemente lle-
naban bidones cuando la manguera 
se zafó, por lo que el hidrocarburo 
comenzó derramarse y las emana-
ciones del líquido habrían sido in-
haladas por los tres varones, que se 
desmayaron y fallecieron intoxica-
dos. Al quedar abierta la válvula del 
ducto de Pemex, la sustancia que 
transportaba fluyó hacia la calle.

Sellan túnel de huachicoleros en 
Tlalnepantla y confi scan gasolina
Vecinos vuelven a casa; se descarta riesgo de explosión

Socavón de 40 
metros de largo 
ocasiona caos 
vial en Zapopan
Rescatan a 28 pasajeros de un 
autobús varado por inundación

ARROYO DEBILITÓ UNA ESTRUCTURA

▲ Aspectos del socavón que se 
formó ayer en la avenida López 
Mateos del municipio de 
Zapopan, Jalisco. Debido al 
percance, brigadistas de 
Protección Civil estatal y de esa 
localidad acordonaron la zona 
para evitar accidentes viales. 
Fotos Arturo Campos Cedillo
 y La Jornada
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CÉSAR ARELLANO, JESSICA 
XANTOMILA Y JARED LAURELES

El subsecretario de Seguridad Pú-
blica federal, Luis Rodríguez Bucio, 
afirmó que se aumentó el número 
de elementos del Ejército, Fuerza 
Aérea Mexicana y Guardia Nacio-
nal desplegados en Chiapas, donde 
habitantes de los municipios de 
Amatenango de la Frontera y de 
Mazapa de Madero huyeron a Gua-
temala debido a la violencia gene-
rada por grupos de la delincuencia 
organizada que se disputan territo-
rios en la sierra y la frontera de la 
entidad mexicana.

“Ya se incrementó el estado de 
fuerza, tanto de Ejército, Fuerza 
Aérea y Guardia Nacional, por 
instrucciones del presidente An-
drés Manuel López Obrador”, 
apuntó, luego de participar en 
en el informe mensual del grupo 
interinstitucional de la Estrategia 
Nacional de Protección Integral a 
las Mujeres, Niñas, Adolescentes y 

Adultas mayores, en instalaciones 
de la Secretaría de Gobernación.

Aunque no indicó el número de 
guardias y castrenses movilizados a 
esa entidad, el funcionario aseguró 
que los elementos vigilan caminos y 
comunidades de la zona.

Como informó La Jornada en 
su edición de ayer, diversos repor-
tes refirieron que los pobladores 
chiapanecos ingresaron a territo-
rio guatemalteco a pie por caminos 
de extravío hacia los municipios de 
Cuilco y Chiantla, departamento 
de Huehuetenango, colindante con 
Chiapas.

Elsa Hernández, gobernadora de 
Huehuetenango, dijo que los des-
plazados están llegando con pocas 
pertenencias a Cuilco y Chiantla, 
por lo que necesita apoyo humani-
tario, instalación de albergues, así 
como alimentos y medicamentos.

Por separado, el subsecretario 
de Derechos Humanos, Población 
y Migración de la Secretaría de Go-
bernación, Arturo Medina, indicó 
que en Chiapas hay hechos de vio-

lencia focalizados en algunas zonas 
y que se están atendiendo. “No es 
un tema generalizado y como tal se 
tiene que atender de manera coor-
dinada entre autoridades locales y 
federales”, explicó.

Entrevistado al término de la pre-
sentación libro 50 años del Conapo, 
transformación de la política de po-
blación, refirió que desde hace tiem-
po la Secretaría de Gobernación 
ha estado participando de manera 
permanente y coordinada con el 
gobierno de la entidad.

En tanto, la Red Nacional Todos 
los Derechos para Todas, Todos y 
Todes (Red TDT)  exigió protección 
y ayuda humanitaria para los des-
plazados por la violencia en ese es-
tado, así como un plan de atención 
integral a las víctimas.

Nataniel Hernández, de la secre-
taría ejecutiva de la Red TDT, expu-
so que alrededor de 500 personas 
se vieron obligadas a huir de sus co-
munidades y la mayoría son niñas, 
niños, mujeres y adultos mayores 
que están en condiciones precarias.

Diócesis de Tapachula señala 
desesperación ante la 
“indiferencia” de autoridades
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

La situación en la sierra y la fron-
tera de Chiapas “es desesperante 
por la presencia permanente de 
los cárteles de la droga dispu-
tándose el territorio, yendo y 
viniendo, ante la indiferencia y 
complicidad aparente de la Guar-
dia Nacional (GN) y del Ejército 
mexicano”, afirmó la diócesis de 
Tapachula en un comunicado.

Señaló que “es muy complica-
do vivir así; por un lado, secues-
trados en casa propia, obligados 
a hacer lo que no deben, con un 
profundo sentido de impotencia 
ante lo incomprensible de la si-
tuación que viven. 

“La gente de los cárteles que 
dispone a su antojo de la pobla-
ción, y por el otro, la presencia 
de los destacamentos de la GN y 
del Ejército que hacen nada por 
la población a la que ven sufrir 
día a día”, agregó.

Indicó que los pobladores se 
ven obligados a pagar altos pre-
cios por mercancías en los nego-
cios, cuyos propietarios deben 
para pagar “la cuota que les dé 
derecho a mantener su trabajo”. 
Aunado a ello, son obligados a 
participar como escudos huma-
nos en los enfrentamientos entre 
los criminales.

En documento firmado por 

el obispo emérito de Tapachula 
y arzobispo electo de León, 
Guanajuato, Jaime Calderón 
Calderón, entre otros clérigos, la 
diócesis manifestó: “No podemos 
negar también que los cárteles 
controlan las comunidades a tra-
vés de hermanos de las mismas 
localidades a los que, pagando un 
sueldo, han hecho olvidarse del 
sufrimiento y la muerte de sus 
propios vecinos”.

Sostuvo que “la pobreza y el 
abandono de décadas, unido a la 
ambición por el dinero fácil, han 
sido el caldo de cultivo que está 
desembocando en esta situación 
de desesperación, sufrimiento y 
muerte lenta de nuestros her-
manos de la frontera y la sierra”, 
cuyas parroquias pertenecen a la 
diócesis de Tapachula.

A las autoridades civiles “de los 
distintos niveles de gobierno” les 
recordó que siguen esperando su 
intervención “para hacer lo que 
les corresponde: restablecer el 
estado de derecho en nuestras co-
munidades. ¿Qué necesitan para 
salir de su indiferencia y defender 
al pueblo que les tuvo confianza 
con su voto para que ustedes cui-
daran de él? ¿Hasta cuándo van 
a vivir tratando de esconder una 
realidad triste y dolorosa que no-
sotros vamos cargando día a día?”

Elio Henríquez, 
corresponsal

EJIDATARIOS MANTIENEN BLOQUEO EN EL ARCO NORTE

▲ Cientos de conductores permanecían ayer 
varados en la autopista Arco Norte, en los límites 
entre los estados de México e Hidalgo, luego de que 
por segundo día consecutivo ejidatarios de esas 
entidades y de Tlaxcala bloquearon la vialidad. Los 

manifestantes denunciaron que las autoridades no 
han cumplido con el pago de indemnizaciones por 
sus tierras utilizadas para la construcción de la 
arteria. Foto La Jornada, con información de Javier 
Salinas Cesáreo, corresponsal

PATRICIA VÁZQUEZ 
Y RUBICELA MORELOS
CORRESPONSALES

Motociclistas de Quintana Roo y 
Morelos se inconformaron por las 
nuevas medidas aplicadas por au-
toridades estatales para el uso de 
estos vehículos. 

En la primera entidad, el Con-
greso local dispuso que los chofe-
res porten cascos y chalecos fluo-
rescentes con el número de placa 
de su unidad; mientras, autoridades 
morelenses iniciaron inspecciones 
para verificar que los documentos 
de las unidades estén en regla, por 
considerar que la mayoría de crí-
menes se cometen a bordo de esos 
automotores.

Diputados de Quintana Roo apro-
baron el pasado 23 de julio refor-
mas a la Ley de Movilidad estatal, 
las cuales contemplan dar faculta-
des al Instituto de Movilidad para 
entregar licencias y permisos de 
conducir en todas sus modalidades, 
extinguir y reasignar concesiones, 
así como modificar, suspender y re-
vocar los permisos y autorizaciones.

Además especificaron que los 
conductores de motocicletas y sus 
acompañantes están obligados a 
usar casco con la el número de pla-
ca correspondiente, así como a por-
tar un chaleco reflejante, también 

con la placa impresa; las impresio-
nes de las placas serán entregadas 
por la autoridad.

La llamada ley chaleco provo-
có una serie de protestas de los 
usuarios, quienes aducen que se 
violentan sus derechos humanos y 
los tratan como delincuentes. De-
mandaron enfocarse en el robo de 
motos para cometer delitos.

La nueva norma “nos cae como 
balde de agua fría, nos sentimos 
atacados por el gobierno”, expuso 
Carlos Islas, presidente del Mo-
toclub King Riders, en Cancún.

Las protestas de cientos de mo-
tociclistas se iniciaron el miércoles 
con el bloqueo de vías, el ingreso 
al Aeropuerto Internacional de 
Cancún, en la zona hotelera y la sa-
lida a Playa del Carmen. La secre-
taria de Gobierno, Cristina Torres, 
acordó con un grupo de afectados 
una serie reuniones para llegar a un 
consenso sobre la ley.

En Morelos, por segundo día 
consecutivo, motociclistas cerraron 
ayer la autopista México-Cuerna-
vaca, a la altura de la glorieta de la 
Paloma de la Paz, en la capital del 
estado, para demandar una prórro-
ga a fin de regularizar sus unidades.

El gobernador Cuauhtémoc Blan-
co respondió que el programa Moto 
Segura 2024, continuará para com-
batir la delincuencia.

Con información de La Jornada Maya

Envían a Chiapas más 
soldados y elementos 
de la Guardia Nacional

LA VIOLENCIA ESTÁ FOCALIZADA: GOBERNACIÓN

Protestas de motociclistas por 
nuevas reglas en Morelos y QR
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BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Caos y molestias padecieron nueva-
mente miles de usuarios del tramo 
rehabilitado de la línea 1 del Metro, 
luego de que el servicio quedó in-
terrumpido más de cuatro horas, 
apenas unos minutos después de 
iniciar operaciones, por lo que fue 
necesario el apoyo de unidades de 
la Red de Transporte de Pasajeros 
(RTP) para dar el servicio provisio-
nal, aunque fueron insuficientes, ya 
que  muchos debieron hacer largas 
filas para abordar los autobuses. 

Desde el inicio de operaciones a 
las 5 horas, el servicio de trenes se 
ofreció de Pantitlán a Balbuena, en 
tanto que el tramo de la estación 
Moctezuma a Isabel La Católica fue 
cubierto con apoyo de la RTP, en lo 
que fue la primera falla en la parte 
renovada, de Pantitlán a Isabel La 
Católica, que fue reabierta en oc-
tubre pasado, luego de 15 meses de 
estar cerrada. 

El servicio de Pantitlán a Isabel 
La Católica se reanudó alrededor 
de las 9:30 horas en ambas direc-
ciones. El Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) informó que se res-
tableció luego de que personal del 
Metro realizó trabajos de revisión 
en la zona de vías.

“La operación de los trenes se 
normalizó luego de realizar ajustes 
en un aparato de vía en la zona de 
maniobras de Pino Suárez”, precisó 
el organismo. 

Debido a estas labores y para que 
los usuarios pudieran continuar su 
trayecto tuvieron que utilizar las 
unidades de apoyo de la RTP; sin 
embargo, se quejaron por la falta 
del servicio por horas y, ante la in-
suficiencia de autobuses, muchos 
tuvieron que ser transportados en 
vehículos tipo pick up de la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana.

La falla provocó que llegaran 
tarde a sus actividades laborales. 
“Después de horas sin servicio, el 
chiste se cuenta solo; el servicio es 
continuo pero el tiempo de espera 
superprolongado, tardan en arribar 
los convoyes 15 minutos”, comenta-
ron en redes sociales. 

De hecho, desde que se reanudó 
el servicio en el tramo rehabilitado 
la principal molestia de los usuarios 

es el tiempo que tienen que esperar 
para abordar el tren, cuando las au-
toridades afirmaron que con la in-
tervención en la llamada nueva línea 
1 se reduciría el tiempo de espera y 
habría menos retrasos por averías. 

Los trabajos incluyeron la sus-
titución de vías; instalación de un 
nuevo sistema de control de trenes 
basado en comunicaciones y teleco-
municaciones como telefonía, radio 
y video, y renovación del sistema de 
energía, entre otros.

En la actualidad se trabaja en la 
rehabilitación del segundo tramo, 
de Salto del Agua a Observatorio, 
el cual se encuentra cerrado desde 
noviembre del año pasado en am-
bos sentidos, por lo que el servicio 
en ese trayecto es proporcionado 
por unidades de RTP. 

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Por haber enviado un acuerdo con 
firmas falsas de tres consejeros 
electorales, René Quiñones renun-
ció a su cargo ante la Dirección Eje-
cutiva de Asociaciones Políticas y 
Fiscalización del Instituto Electoral 
de la Ciudad de México (IECM).

Ayer, en sesión de la Comisión de 
Quejas, Quiñones anunció su retiro 
del cargo, el cual, aseguró la conse-

jera presidenta, Erika Estrada, fue 
por motivos personales. No obstan-
te, fuentes indicaron que se trató, 
entre otros asuntos, por el caso de 
las firmas falsas en un documento 
que la dirección a su cargo envió al 
Tribunal Electoral de la Ciudad de 
México (TECM), y por el que fue 
abierta una investigación ante la 
contraloría interna del IECM.

Lo anterior también derivó en 
la presentación de un voto concu-
rrente por el consejero electoral 

Ernesto Ramos, quien calificó de 
“preocupante” la sentencia de los 
magistrados, quienes acusaron fal-
ta de certeza y responsabilizó a la 
comisión por negligencia, porque 
envió dos resoluciones contrapues-
tas en una queja del PAN en contra 
del secretario de Desarrollo Eco-
nómico, Fadlala Akabani. Los dos 
documentos –uno ordenaba medi-
das cautelares y el otro no– tenían 
las firmas electrónicas de él y de los 
consejeros Mauricio Huesca y Erika 
Estrada.

En su voto concurrente, que es 
público, el consejero coincidió con 
el actuar negligente de la Secretaría 
Técnica y de la Dirección de Quejas, 

y manifestó que “el hecho de que 
existan documentos con diverso 
contenido, paginada, y uno de ellos 
con deficiencias en las medidas de 
seguridad relacionadas con la firma 
electrónica, son indicios suficientes 
para concluir que dicho documento 
fue manipulado con posterioridad 
a la firma electrónica de quienes 
integramos esta comisión”. A raíz 
de esa situación, Ramos Mega co-
menzó a firmar los acuerdos de la 
comisión de manera autógrafa.

Avanzan resoluciones

El TECM informó que suman 50 
medios de impugnación resueltos 

de 134 que fueron recibidos con 
motivo del proceso electoral, que 
representan 37.3 por ciento de 
avance en la resolución de los casos.

De acuerdo con el órgano juris-
diccional, el resto de las impugna-
ciones sigue su curso en tiempo y 
forma, de acuerdo con los plazos 
establecidos en la norma.

En la sesión de ayer se desecha-
ron varios juicios electorales inter-
puestos por el PAN en contra de los 
cómputos en los consejos distritales 
11 y 15 en la alcaldía Iztacalco, debi-
do a que las impugnaciones fueron 
presentadas de manera extempo-
ránea, pues excedieron el plazo de 
cuatro días que marca la ley.

Sufre primera falla la renovada línea 
1 del Metro; se detuvo más de 4 horas

AFECTADOS, MILES DE USUARIOS MADRUGADORES

Renuncia a cargo directivo del IECM acusado de falsifi car fi rmas

Unidades de la RTP y pickups de la policía capitalina apoyaron para los traslados

 Una falla ocurrida minutos 
después de las 5 de la 
madrugada hizo que el servicio 
de la línea 1 del Metro se 
suspendiera, lo que provocó 
largas filas ante el insuficiente 
número de autobuses de la RTP. 
Fotos Alfredo Domínguez 

Alteró acuerdos de la Comisión de 
Quejas y los remitió a tribunal local
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La gentrificación en la Ciudad de 
México ha dejado desalojos, rentas 
caras de viviendas y ausencia de 
chile serrano –o poca cantidad– en 
la salsa mexicana o pico de gallo en 
algunas taquerías “para que no pi-
que” a los comensales extranjeros 
que residen en la colonia Roma.

La profesora jubilada Maricela 
Jasso López, quien desocupará 
el departamento ubicado en una 
casa en la calle Puebla 267, que su 
familia rentó desde hace 40 años, 
explicó que el nuevo dueño decidió 
que la propiedad se convertirá en 
un espacio destinado para alqui-
ler de corta estancia o venderla a 
alguna inmobiliaria, por lo que la 
renta que paga desde hace varios 
años de 7 mil pesos, es insuficien-
te para cubrir la renta de otra vi-
vienda, que en la zona alcanzan un 
promedio de 30 mil pesos.

Ante ello, apremió a las autori-
dades capitalinas y a los legislado-
res a crear “leyes para que no te 
suban la renta de un momento a 
otro”, al señalar que la farmacia o 
la tienda de abarrotes de la esqui-
na han cambiado por restauran-
tes o boutiques de lujo, lo que ha 
encarecido el estilo de vida en la 
colonia.

Jasso López dijo que pondrá a 
la venta sus pertenencias y arte-
sanías que realiza en un bazar en 
los próximos días, a fin de tener 
recursos para hallar algún lugar 
donde mudarse con su nieto de 
ocho años.

En un recorrido por calles de 
la colonia Roma, en la alcaldía 
Cuauhtémoc, se constató que el 
costo de los alquileres de depar-
tamentos es de 30 mil pesos, sin 

espacio de estacionamiento; para 
oficina de 34 mil 800 pesos, y si se 
trata de comprar, el precio mínimo 
es de 6.6 millones de pesos.

En diferentes taquerías se con-
sultó a los trabajadores si habían 
modificado sus menús o las salsas, 
pero sólo algunos coincidieron en 
señalar que a la elaborada con jito-
mate, cebolla y cilantro finamente 
picados se le pone chile en menor 
cantidad o de plano nada.

En cambio, señalaron que se 
mantiene la esencia de la salsa ro-
ja, verde y de chile morita, porque a 
decir de un trabajador de un nego-
cio en avenida Álvaro Obregón: “es 
la que da sabor a los tacos”.

Alberto López, quien labora des-
de hace 20 años en la fonda Lupita, 
comentó que “no hemos cambiado 
los ingredientes de la comida ni lo 
picoso de las salsas, siguen igual, y 
a veces a los extranjeros hasta les 
gusta así ”.

Indicó que en el negocio no ha 
sido necesario presentar el menú 
en otros idiomas a los comensales 
extranjeros, que en un día acuden 
de cinco a 10 personas; sin embar-
go, señaló que una aplicación en 
el celular resuelve los problemas 
de comunicación derivadas del 
idioma diferente de los visitantes.
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El caso de la elección en la alcaldía 
Cuauhtémoc llegó a la sala superior 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), 
cuyas resoluciones son definitivas e 
inapelables, luego de que 223 per-
sonas interpusieron recursos de 
reconsideración; también hay un 
recurso del PAN.

En el escrito presentado por la 
representación de la alcaldesa elec-
ta, Alessandra Rojo de la Vega, se 
pide a los magistrados resolver su 
caso en un plazo breve para tener 
una resolución urgente, pues de lo 
contrario el acto –que es el recuen-
to de votos previsto para el lunes 
próximo– “se volvería irreparable 
en nuestro perjuicio”.

Para ello fue convocada este vier-
nes, a las 16 horas, una sesión públi-
ca por videoconferencia. Es posible 
que los 223 expedientes (recursos 
de reconsideración) se acumulen, 
aun cuando originalmente fueron 
remitidos a distintas ponencias, y 
la sesión sea breve.

Rojo de la Vega insiste en que el 
recuento parcial está justificado en 
dudas, especulaciones y generali-
dades, que al no ser determinantes 
viciaría la votación activa de los 
electores que expresaron su voto.

Apenas el domingo pasado, la sa-

la regional Ciudad de México recha-
zó el criterio del Tribunal Electoral 
de la Ciudad de México, que había 
ordenado un recuento de todos los 
votos emitidos el 2 de junio pasado 
para esta elección capitalina.

La postura de inconformes

Por unanimidad, el pleno de la sala 
declaró parcialmente fundado el 
alegato del PAN y aseveró que no se 
justificaba el escrutinio y cómputo 
total de los sufragios emitidos en la 
alcaldía Cuauhtémoc.

Consideró que sólo era proceden-
te el recuento de votos en 73 de las 
casillas impugnadas, al comprobar 
irregularidades que justificaban el 
ejercicio, pero sólo en esa magni-
tud, no en todas.

Ante tal determinación, la única 
alternativa para los inconformes es 
el “recurso de reconsideración”, a 
fin de que los cinco magistrados que 
integran el pleno de la sala superior 
analicen el expediente.

El Instituto Electoral de la Ciu-
dad de México, por su parte, se 
ha declarado listo en caso de una 
apertura parcial o total de paquetes 
electorales en la demarcación.

Fabiola Martínez, Lilian Hernández y 
Sandra Hernández García

ELBA MÓNICA BRAVO

Residentes de las colonias Condesa, 
Hipódromo y Roma se manifesta-
ron en el parque España en con-
tra de funcionarios de la alcaldía 
Cuauhtémoc, quienes autorizaron 
a la empresa de tecnología y elec-
trónica Samsung México el mon-
taje de las estructuras Círculo para 
investigar con Google, Planetario 
Galaxi Buds3 Pro y Flip Kafé en el 
monumento al ex presidente Láza-
ro Cárdenas, donado en 1974 por 
un grupo de españoles refugiados 
en el país.

Los residentes reprocharon que 
la exposición comercial, que per-
manecerá hasta el 6 de agosto, se 
haya instalado en la representa-
ción abstracta de una mano abier-
ta simbolizando la bienvenida de 
México a los refugiados españoles 
de la Guerra Civil, la cual queda 
invisibilizada.

Las quejas de los habitantes de 
las tres colonias para que se retira-
ran las estructuras no fue escucha-
da por los funcionarios de la alcal-
día, además de que por la tarde la 
planta de luz seguía instalada a un 
costado del audiorama.

La representante vecinal de la 
colonia Condesa, Lila Charvel, dijo 
que “los parques son espacios pú-

blicos que no deben utilizarse para 
cuestiones privadas; esta es una 
promoción, activaciones les llaman, 
de Samsung.

“Es un monumento que repre-
senta la mano de ayuda por parte 
del presidente Lázaro Cárdenas a 
los que vinieron de España cuando 
fue la Guerra Civil, pero está tapa-
da y hay una fuente, están sobre 
el monumento público. Clavaron 
cosas (para fijar las estructuras)”, 
reprochó.

Agregó que las luces y sonidos 
de la activación afectarán a las 
aves que duermen en las copas de 
los árboles y causará molestias a los 
vecinos del parque, porque “es con-
taminación lumínica y de ruido”.

Erick Ramírez, vecino de la zona, 
mencionó que “los parques públicos 
no son para actividades comercia-
les y la alcaldía sabe que otorgó un 
permiso incorrecto que lo firman 
el director de Espectáculos y el de 
Desarrollo Económico”.

Eva Morales expresó que “el par-
que es un espacio público donde 
juegan niños y pasean los vecinos”, 
y mandó el mensaje a las autorida-
des de la alcaldía de que en la capi-
tal hay diversos espacios cerrados, 
como el WTC, Expo Reforma y el 
Centro Banamex, entre otros, “que 
necesitan que los renten y que son 
para esos eventos”.

Protestan colonos contra 
autoridades por avalar 
evento privado en parque

Resolverá la sala superior 
del TEPJF sobre recuento 
de votos en la Cuauhtémoc

Gentrifi cación en la Roma 
provoca desalojos, rentas 
altas y comida sin picante
Alquileres de vivienda están en 30 
mil pesos // En venta, 6.6 millones 
mínimo // Demandan evitar alzas

▲ Las rentas mínimas, en 
promedio, para departamentos 
en la colonia Roma son de 30 
mil pesos, sin estacionamiento; 
en tanto, hay construcciones de 
lo que en breve serán modernos 
hoteles con fachadas antiguas. 
Foto Elba Mónica Bravo

▲ Maricela Jasso López debe 
desocupar la vivienda que su 
familia rentó hace 40 años ante 
las presiones del nuevo dueño. 
Foto Jorge Ángel Pablo García
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

La declaratoria de alerta por 
violencia de género ha permiti-
do disminuir 23.5 por ciento las 
muertes violentas de mujeres de 
2020 a la fecha en la Ciudad de 
México, según datos de la Fis-
calía General de Justicia (FGJ) 
capitalina. 

Asimismo, destaca el informe 
de la dependencia, se ha logrado 
mejorar la eficiencia del Minis-
terio Público en el combate al 
feminicidio, pues de 42 vícti-
mas por ese delito reportadas en 
2020, sólo se vinculó a proceso 
a 26 presuntos homicidas, y en 
lo que va de este año se tiene un 
registro de 32 homicidios con 46 
procesados. 

Aunado a ello, hasta junio 
de este año se ha llevado ante 
un juez a mil 689 agresores de 
mujeres, lo que significa 80 por 
ciento más que en el mismo pe-
riodo de 2020, cuando el núme-
ro de indiciados fue de 978. 

Al alza, violencia familiar

En total suman 15 mil 135 
agresores de mujeres que han 
sido vinculados a proceso por 
diversos delitos, aunque la ma-
yor parte, 38.4 por ciento, por 
violencia familiar, un promedio 
mensual de 281, lo que significa 
un aumento de 83 por ciento.

La secretaria de las Mujeres 
local, Ingrid Gómez Saracíbar, 
detalló por su parte que la per-
cepción de inseguridad entre las 
mujeres pasó de 70.7 por ciento 
en el tercer trimestre de 2020 a 
51.5 por ciento en el primer se-
mestre de 2024, lo que equivale a 
una reducción de 19.2 por ciento.

Destacó que ayer se cumplie-
ron dos años de la puesta en 
marcha de la Línea SOS Muje-
res *765, la cual funciona las 24 
horas, que a la fecha ha atendido 
190 mil 777 llamadas de usua-
rias que solicitan y reciben algún 
tipo de ayuda por las autorida-
des capitalinas.

Riesgo feminicida

Con dicha herramienta, en 
promedio se reciben 8 mil 672 
llamadas mensuales, de las cua-
les 6 mil 222 son casos que se 
encuentran en posible riesgo 
feminicida, por lo que son ca-
nalizadas a la Secretaría de las 
Mujeres de la ciudad, precisó.

El coordinador general del 
Centro de Comando, Control, 
Cómputo, Comunicaciones y 
Contacto Ciudadano (C5), Juan 
Manuel García Ortegón, destacó 
que las 134 operadoras de esa lí-
nea telefónica están capacitadas 
en la atención de emergencias 
con perspectiva de género.

ALEJANDRO CRUZ FLORES 

El titular de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana (SSC), Pablo Váz-
quez Camacho, señaló que el foco 
de la investigación en torno al homi-
cidio del comisario Milton Morales 
Figueroa es dar con los agresores y 
los motivos del asesinato.

Por ello, agregó en conferencia de 

prensa, como parte de la indagato-
ria que se realiza será citado a de-
clarar todo el personal de la secre-
taría que tenia contacto con él, ya 
sea en lo rutinario o en lo operativo. 

Agregó que se trabaja en coordi-
nación con autoridades del estado 
de México y federales para escla-
recer el asesinato del funcionario, 
que tenía a su cargo distintas in-
vestigaciones importantes, desde 
robos hasta grupos ligados a la de-
lincuencia organizada. 

“Vamos a informar los avances 
relevantes en cuanto los tengamos; 
estamos avanzando bien. En toda 
investigación de este tipo se abren 
distintas líneas y se abordan temas, 

y los estaremos agotando”, expre-
só el funcionario al ser interrogado 
respecto de la investigación. 

Apoyo necesario

Recordó que la fiscalía mexiquense 
es la que tiene la carpeta específi-
ca del homicidio y se dará el apoyo 
necesario para que todos los que 
sean llamados a declarar, como los 
integrantes de la SSC, así lo hagan, 
incluidos los escoltas asignados a 
la víctima y que no estaban con él 
cuando ocurrió el ataque. 

En cuanto a quien ocupará el car-
go de Morales Figueroa, el jefe de 
la policía local manifestó que hay 

muchos perfiles en la secretaría 
muy capaces y solventes para ocu-
par el puesto, pero que ese tema se 
evaluará más adelante. 

Añadió que en este momento 
la Unidad de Estrategia, Táctica y 
Operaciones Especiales opera con 
absoluta regularidad y compañeris-
mo, por lo que en su momento, lue-
go en una valoración, se designará 
a quien se encargará de dicha área.

Por este homicidio se inició una 
investigación interna, pues si bien el 
hecho ocurrió fuera de la Ciudad de 
México, la víctima trabajaba para el 
gobierno capitalino, dio a conocer 
el miércoles la Fiscalía General de 
Justicia local.

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La Comisión de Recursos Natura-
les y Desarrollo Rural (Corenadr) 
dio un gran paso en el proceso que 
inició para recuperar los derechos 
sobre la semilla de flor de cempa-
súchil, de la cual existen 131 varie-
dades registradas y protegidas en 
13 países. 

Ayer, en Tláhuac, Columba 
López, titular de la dependencia, 
presentó el Proyecto Estratégico 
para la Conservación del Cempa-
súchil, el cual tiene como propó-
sito eliminar la dependencia de la 
importación de semillas, proteger 
la agrobiodiversidad y demostrar 
que México es el centro de origen 
de esta planta. Esto último podría 
ser clave para que México recupe-
re los derechos sobre la semilla de 
cempasúchil, indicó.

“Este proyecto refleja el compro-
miso de este gobierno con la biodi-
versidad y la agrobiodiversidad; es 
el rescate y la preservación de las 
semillas que nos heredaron los pue-
blos prehispánicos, por lo que nues-
tra postura es defender nuestras se-
millas nativas, y estamos seguros 
de que el apoyo a estos proyectos 
continuará con la próxima jefa de 
Gobierno, Clara Brugada”, apuntó.

Asimismo, relató que las fuer-
tes lluvias que se registraron en la 
zona arqueológica de Teotihuacan 
en 2002 pusieron al descubierto un 
túnel a 14 metros de profundidad.

En este lugar, el arqueólogo 
Sergio Gómez Chávez, entonces 
encargado de la conservación del 
Templo de Quetzalcóatl, descubrió, 
entre otros objetos, un banco de 15 
mil semillas de tuna, jitomate, frijol 
y un ramo de cempasúchil.

Los restos de este ramo son obje-
to de varios estudios como parte del 
Proyecto Estratégico para la Con-
servación del Cempasúchil, apuntó.

El biólogo Luis Páez, vocero del 

proyecto, explicó que uno de los 
principales intereses como pro-
ductores es romper con la enorme 
paradoja de que la mayor parte de la 
flor de cempasúchil que se siembra 
en la Ciudad de México proviene de 
semillas híbridas importadas. 

Aunque no existen transgénicos, 
sí existe una dependencia que se de-
be romper en el marco del proyecto 
de nación que busca la soberanía 

alimentaria de nuestro país. “Nece-
sitamos extraer el ADN de esta flor 
para confirmar que es una planta de 
México”, explicó.

Columba López expuso que es 
una iniciativa apoyada por la Core-
nadr e impulsada por floricultores 
locales de Xochimilco, entre los que 
destaca la química Martha Alicia 
Martínez, junto con un grupo mul-
tidisciplinario que involucra a insti-

tuciones como el INAH, la UNAM-
Iztacala y el COLPOS, así como la 
UACh, el IPN y el Tec de Monterrey.

Se redujeron 
23.5 por ciento 
las muertes 
violentas de 
mujeres en 
cuatro años

Personal cercano a él 
será citado a declarar: 
Pablo Vázquez // Ya 
hay avances, señala

Dar con los autores y conocer el motivo, eje de 
las pesquisas en el asesinato de Milton Morales

Presentan proyecto para recuperar el 
origen local de la fl or de cempasúchil

ELIMINAR DEPENDENCIA, ENTRE LOS OBJETIVOS

Existen 131 variedades de semillas registradas y 
protegidas por 13 países, señala Columba López, 
titular de la Corenadr // Es impulsado por productores 
de Xochimilco con apoyo de diferentes instituciones

▲ El Proyecto Estratégico 
para la Conservación del 
Cempasúchil busca proteger la 
agrobiodiversidad y demostrar 
que México es el origen de esta 
flor. Foto Pablo Ramos
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Activo  
Inversiones  
Valores y Operaciones con Productos Derivados 
Valores 

Gubernamentales
Empresas Privadas. Tasa Conocida
Empresas Privadas. Renta Variable
Extranjeros
Dividendos por Cobrar sobre Títulos de Capital  
(-)  Deterioro de Valores  
Inversiones en Valores otorgados en Préstamo
Valores Restringidos  

Operaciones con Productos Derivados   
Deudor por reporto   
Cartera de Crédito (Neto) 

Cartera de Crédito Vigente
Cartera de Crédito Vencida
(-)  Estimaciones Preventivas por Riesgo Crediticio

Inmuebles (Neto)   
Inversiones para Obligaciones Laborales  
Disponibilidad  

Caja y Bancos  
Deudores  

Por Primas
Deudor por Prima por Subsidio Daños
Adeudos a cargo de Dependencias y Entidades
de la Administración Pública Federal
Agentes y Ajustadores
Documentos por Cobrar
Deudores por Responsab. de Fianzas por
Reclamaciones Pagadas
Otros
(-)  Estimación para Castigos  

 
Instituciones de Seguros y de Fianzas
Depósitos Retenidos
Importes Recuperables de Reaseguro
(-)  Estimación preventiva de riesgos crediticios de 
Reaseguradores Extranjeros

(-)  Estimación para Castigos   
Inversiones Permanentes  

Subsidiarias
Asociadas
Otras Inversiones Permanentes  

Otros Activos  
Mobiliario y Equipo (Neto)
Activos Adjudicados (Neto)
Diversos
Activos Intangibles Amortizables (Netos)
(-)  Activos Intangibles de larga Duración (Netos)

Total del Activo
Orden
Valores en Depósito
Fondos en Administración
Responsabilidades por Fianzas en Vigor
Garantías de Recuperación por Fianzas Expedidas
Reclamaciones Recibidas Pendientes de Comprobación
Reclamaciones Contingentes
Reclamaciones Pagadas
Reclamaciones Canceladas

Pasivo
Reservas Técnicas  

De Riesgos en Curso 
Seguros de Vida
Seguros de Accidentes y Enfermedades
Seguros de Daños

De Fianzas en Vigor   
Reserva de Obligaciones Pendientes de Cumplir 

Por Pólizas Vencidas y Siniestros Ocurridos Pendientes de Pago
Por Siniestros Ocurridos y No Reportados y Gastos de Ajuste Asignados  
a los Siniestros
Por Fondos en Administración
Por Primas en Depósito   

Reserva de Contingencia    
R   
Res   
Reservas para Obligaciones Laborales     
Acreedores  

Agentes y Ajustadores
Fondos en Administración de Pérdidas
Acreedores por Responsabilidades de Fianzas por Pasivos Constituidos
Diversos   

Reaseg   
Instituciones de Seguros y Fianzas
Depósitos Retenidos
Otras Participaciones

  
Operaciones con Productos Derivados     
Financiamientos Obtenidos  

Emisión de Deuda
Por Oblig. Sub. No Sucep. de Conv. en Acciones
Otros Títulos de Crédito

Contratos de Reaseguro Financiero   
Otros Pasivos  

Provisión para la Part. de los Trab. en la Utilidad
Provisión para el Pago de Impuestos
Otras Obligaciones
Créditos Diferidos

Suma del Pasivo      
Capital   

Capital Contribuido 
Capital o Fondo Social Pagado
Capital o Fondo Social
(-)  Capital o Fondo No Suscrito
(-)  Capital o Fondo No Exhibido
(-)  Acciones Propias Recompradas   

Obligaciones Subordinadas de Conversión Obligatoria a Capital    
Capital Ganado  

Reservas
Legal
Para Adquisición de Acciones Propias
Otras   

Superávit por Valuación   
Inversiones Permanentes  
Resultados de Ejercicios Anteriores  
Resultado del Ejercicio  
Resultado por Tenencia de Activos No Monetarios  
Participación Controladora  
Participación No Controladora
  Suma del Capital  
Suma del Pasivo y Capital      
Recuperación de Reclamaciones Pagadas  
Pérdida Fiscal por Amortizar  
Reserva por Constituir para Obligaciones Laborales  
Cuentas de Registro  
Operaciones con Productos Derivados  
Operaciones con Valores Otorgados en Préstamo  
Garantías Recibidas por Derivados  
Garantías Recibidas por Reporto  

PRIMAS
     Emitidas
(-) Cedidas
     De Retención  
(-) Incremento Neto de la Reserva de Riesgos en Curso y de 
     Fianzas en Vigor  
PRIMAS DE RETENCIÓN DEVENGADAS  
(-) COSTO NETO DE ADQUISICIÓN 
     Comisiones a Agentes
     Compensaciones Adicionales a Agentes

(-) Comisiones por Reaseguro Cedido
     Cobertura de Exceso de Pérdida
     Otros  
(-) COSTO NETO DE SINIESTRALIDAD, RECLAMACIONES 
     Y OTRAS OBLIGACIONES PENDIENTES DE CUMPLIR 

Siniestralidad y Otras Obligaciones Pendientes de Cumplir
Siniestralidad Recuperada del Reaseguro no Proporcional
Reclamaciones
Reclamaciones Recuperadas del Reaseguro 

  
UTILIDAD (PÉRDIDA) TÉCNICA  
(-) INCREMENTO NETO DE OTRAS RESERVAS TÉCNICAS 

Res
Reserva para Seguros Especializados
Reserva de Contingencia
Otras Reservas  
Resultado de Operaciones Análogas y Conexas  

UTILIDAD (PÉRDIDA) BRUTA  
(-) GASTOS DE OPERACIÓN NETOS 

Gastos Administrativos y Operativos
Remuneraciones y Prestaciones al Personal
Depreciaciones y Amortizaciones  

UTILIDAD (PÉRDIDA) DE LA OPERACIÓN  
RESULTADO INTEGRAL DE FINANCIAMIENTO 

De Inversiones
Por Venta de Inversiones
Por Valuación de Inversiones
Por Recargo sobre Primas
Por Emisión de Instrumentos de Deuda
Por Reaseguro Financiero
Intereses por créditos 

(-) Castigos preventivos por importes recuperables de reaseguro
(-) Castigos preventivos por riesgos crediticios

Otros
Resultado Cambiario

(-) Resultado por Posición Monetaria  
PARTICIPACIÓN EN EL RESULTADO DE INVERSIONES 
PERMANENTES   

UTILIDAD (PÉRDIDA) ANTES DE IMPUESTOS A
LA UTILIDAD  

(-) Provisión para el Pago de Impuestos a la Utilidad
Utilidad (Pérdida) antes de Operaciones Discontinuadas
Operaciones Discontinuadas   
UTILIDAD (PÉRDIDA) DEL EJERCICIO
Participación Controladora
Participación No Controladora

 61,043,662.17 
61,043,662.17 
 61,043,662.17 

 0.00 
 0.00 
 0.00  
0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 
0.00 

 2,951,789.02 
 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 
0.00 

491,009.89 

 21,487,498.28 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

 4,889,673.48 
 0.00 

 0.00 
 606,206.03 
 699,718.00 

 0.00 
 0.00 

 246,167.99 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

 33.95 

0.00 
 0.00 
 0.00 

 3,481,634.74 
 0.00 

 14,255,936.43 
 1,334,879.64 

 0.00 

 11,172,999.33 
 11,170,902.81 

 2,096.52 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

 14,453,537.49 
 7,713,387.78 
 5,374,985.94 

 
0.00 

1,365,163.77
0.00 
0.00 
0.00 

5,007,353.22 
 0.00 
 0.00 

 3,516,186.44 

 331,236.88 
 0.00 

 (173,915.76)
 0.00 

0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

 0.00 
 0.00 

 906,338.19 
 2,667,839.87 

 74,700,000.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

0.00 
 0.00 
 0.00 

0.00
0.00

 1,670,607.83 
 0.00 
 0.00 

 (5,950.92)
 57,501.00 

 3,958,742.42 

2,422,855.94 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

2,919,569.10 
 9,101,604.76 

 836,799.62 

4,031,968.13 
 0.00 

 (1,322,354.59)
 1,405,572.30 

 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

 77,321.39 
 489,212.53 

 0.00 

16,747,499.81 
 462,390.97 

16,285,108.84 
(502,080.44)

5,680,900.33 

2,422,855.94 

0.00

0.00 

12,857,973.48 

4,681,719.76 

0.00 

 0.00 

16,787,189.28 
 

 

8,683,433.01 

 
8,683,433.01

(4,174,540.47)

 

507,179.29 
 

507,179.29
0.00 

507,179.29 
0.00 
 0.00 

 25,626,536.82 

3,322,972.54 
8,523,539.66 

 157,321.12 

0.00 
0.00 

 3,574,178.06 

 41,204,548.20 

 74,700,000.00 

 0.00 

0.00 

 0.00 
 0.00 

 (2,461,866.29)
 507,179.29 

 0.00 

 72,745,313.00 
113,949,861.20 

0.00 
 0.00 
 0.00 

  72,544,325.29 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

  2,949,991.17 
 

 63,995,451.20 

3,861,155.48 
 491,009.89 

 26,283,659.78 

 246,134.04 

0.00 

 19,072,450.81 

113,949,861.20 

El presente Balance General Consolidado se formuló de conformidad con las disposiciones emitidas en materia de contabilidad por la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas, aplicadas de manera 

y valuaron con apego a las sanas prácticas institucionales y a las disposiciones legales y administrativas aplicables. 
El 

DIRECTOR GENERAL
ACT.  ANA LAURA AMBRIZ BASTIDA

ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS
C.P. OMAR VIDALES NIÑO

AUDITORIA INTERNA
C.P. JENNIFER ALEJANDRA LARA LOREDO

El presente Estado de Resultados Consolidado se formuló de conformidad  con las disposiciones en materia 
de contabilidad emitidas por la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas, aplicadas de manera consistente, 

sus subsidiarias por el periodo arriba mencionado, las cuales se realizaron y valuaron con apego a las sanas 
prácticas institucionales y a las disposiciones legales y administrativas aplicables. 
El

DECO SEGUROS, S.A. DE C.V.
BALANCE GENERAL AL 30 DE JUNIO DEL 2024

(Cifras en pesos)

DECO SEGUROS, S.A. DE C.V.
TADO DE RESULTADOS DEL 1 DE ENERO AL 30 DE JUNIO DEL 2024

(Cifras en pesos)

 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 
 0.00 

Petróleos Mexicanos 
Dirección Corporativa de Administración 

y Servicios 
Subdirección de Abastecimiento 

Coordinación de Abastecimiento para 
Exploración y Producción Gerencia de 

Contrataciones para Producción 
TERCERA PUBLICACIÓN 

EDICTO 
Sala Regional Peninsular del Tribunal Fe-

desconocerse el domicilio del interesado o 
-

-
-

señalado dentro del procedimiento adminis-

-

-

-

-

-

-

emitida en cumplimiento a la sentencia de 

Mtra. Nohemí Almada Mireles 

Gerenta de Contrataciones para
 Producción 

Asesinan a Cuén 
Ojeda, ex rector de la 
Universidad de Sinaloa 
MAZATLÁN, SIN. Héctor 
Melesio Cuén Ojeda, dirigente 
del Partido Sinaloense (PAS), 
ex rector de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) 
y ex presidente municipal de 
Culiacán, murió anoche luego 
de ser atacado a balazos en la 
capital del estado. Cuén Ojeda, 
quien en las elecciones pasadas 
participó como candidato a di-
putado plurinominal por el PRI, 
fue traslado aún con vida a una 
clínica privada, acompañado de 
un familiar, pero falleció cuan-
do recibía atención médica. El 
político, de 69 años de edad, fue 
agredido en el sector conocido 
como La Presita, al norte de 
Culiacán, por dos sujetos que se 
desplazaban en motocicletas y le 
dispararon en repetidas ocasio-
nes. El nombre de Cuén Ojeda 
resonó recientemente en medios 
de comunicación por la polémi-

ca entre el gobierno de Sinaloa, 
encabezado por Rubén Rocha 
Moya, y la UAS, tras una iniciati-
va de reforma a la Ley Orgánica 
de la máxima casa de estudios 
del estado. 

Irene Sánchez, corresponsal

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

El suscrito Licenciado Carlos Martínez García de 
León, Notario Público número dieciocho del Distrito 
Judicial de Zamora, Michoacán, con Domicilio en calle 
Amado Nervo 117, ote centro, de esta Ciudad; HAGO 
DEL CONOCIMIENTO PÚBLICO QUE: El 24 de Junio 
de dos mil  veinticuatro, compareció  la señora ELISA 

-
judicialmente y con fundamento en los artículos 151, 
152, 154, 159 Y 160 de la Ley del Notariado Vigente en 
el Estado de Michoacán, la SUCESIÓN TESTAMEN-

TORRES. Se da a conocer el Inicio del Procedimiento 
por medio de dos publicaciones de diez en diez días 
para los efectos y con base en lo dispuesto por los Artí-
culos 160 de la Ley del Notariado Vigente en el Estado 
de Michoacán y 1129 del Código de Procedimientos 
Civiles para el Estado de Michoacán.-

A 24 veinticuatro de Junio de 2024 dos mil 
veinticuatro.

LIC. CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA DE LEÓN

SEGUNDO
AVISO NOTARIAL

Por escritura número 30,242 de fecha 10 de julio de 

de julio de 2024, otorgada ante el suscrito notario ac-

número 248, de la que es titular el licenciado Eduardo 

-
-
-

-

EDICTO
Tercer Tribunal Colegiado en Materias Civil y de

 Trabajo del Decimoséptimo Circuito
Tercero interesada: ESCUELA OLÍMPICA DE NATACIÓN, 
ASOCIACIÓN CIVIL.
Como se desconoce su domicilio, en auto de trece de 
junio de dos mil veinticuatro, se ordenó emplazar por 
edictos al juicio de amparo directo labora 506/2024, 
promovido por el quejoso INSTITUTO CHIHUAHUEN-
SE DEL DEPORTE Y CULTURA FÍSICA, por conducto 
de su apoderado Guillermo Abraham Flores Llaguno, en 
contra del laudo de veintitrés de febrero de dos mil vein-
ticuatro, dictado por la Junta Especial Número Uno de la 
Local de Conciliación y Arbitraje, con residencia en esta 
ciudad, en el expediente laboral 1/18/0255; los cuales 
se publicarán tres veces, de siete en siete días; en el 

-
cos de mayor circulación en la República haciéndole del 
conocimiento que deberá presentarse en este tribunal 
en el término de treinta días, contados a partir del si-
guiente al de la última publicación, y que en términos 
del articulo 315 del Código Federal de Procedimientos 
Civiles, supletorio a la Ley de Amparo, si no comparece 
pasado dicho término, se le seguirá el juicio en rebeldía, 

de conformidad con el artículo 27, fracción III, inciso b), 
segundo párrafo, de la Ley de Amparo. Doy fe.

Chihuahua, Chihuahua; veintiséis de junio de dos mil 
veinticuatro.

El Secretario del Tercer Tribunal Colegiado en Materias 
Civil y de Trabajo Del Decimoséptimo Circuito.

Jesús Manuel Corral Basurto.

AP 
TORONTO

Taj Bradley extendió a 23 innings su 
racha sin tolerar carrera y ganó su 
quinta decisión consecutiva, mien-
tras el mexicano Isaac Paredes su-
mó cuatro remolcadas y los Rays de 
Tampa Bay trituraron ayer 13-0 a 
los Azulejos de Toronto.

Brandon Lowe pegó un jonrón y 
Alex Jackson añadió tres empujadas 
por Tampa Bay, que estableció su 
mejor cifra de carreras en la campa-
ña y ganó por decimoctava vez en 30 
duelos. Lowe bateó de 4-4 con tres 
impulsadas y dos boletos. Se quedó 
a un triple de completar el ciclo. El 
dominicano Amed Rosario pegó tres 

imparables por los Rays, que han ga-
nado 13 duelos en fila cuando anotan 
al menos cuatro carreras.

En tanto, Clayton Kershaw acep-
tó dos carreras en cuatro episodios 
a su regreso tras someterse a una 
cirugía de hombro, y los Dodgers de 
Los Ángeles se impusieron 6-4 a los 
Gigantes de San Francisco.

Más resultados: San Diego 3-0 
Washington, Baltimore 7-6 Mia-
mi, Detroit 3-0 Cleveland, Texas 2-1 
Medias Blancas de Chicago y Mets 
de Nueva York 3-2 Atlanta. 

Rays aplastan 13-0 a Azulejos; 
Paredes produjo 4 carreras

▲ El mexicano Isaac Paredes 
llegó a 55 carreras remolcadas 
en la actual temporada. 
Foto Ap



Provoca caos falla en la 
nueva línea 1 del Metro

▲ La avería, en plena hora pico de la mañana, 
provocó largas filas para abordar los autobuses, que 
no se dieron abasto (la imagen, en calzada Ignacio 
Zaragoza), por lo que muchos usuarios fueron 

transportados en vehículos pick up de la Secretaría 
de Seguridad capitalina. La línea, reabierta en octubre 
tras estar cerrada 15 meses, sigue registrando 
demoras en el servicio. Foto Alfredo Domínguez

“Enfrentamos corrupción sin tolerancia” 

Segalmex, “la mancha 
que me llevo”: AMLO

▲ Calles, avenidas y 
fraccionamientos de la 
cabecera municipal de 
Sahuayo, en Michoacán, se 
inundaron luego de las fuertes 
precipitaciones que azotaron 

desde la noche del miércoles 
a esa población. En algunas 
zonas, el nivel del agua alcanzó 
más de 60 centímetros de 
altura, lo que dejó muchos autos 
sumergidos. Foto La Jornada

l Casas inundadas, vehículos varados, deslaves 
y pueblos incomunicados, entre los daños
corresponsales / P 29

Estragos en 7 estados por 
las lluvias torrenciales

l En agosto, encerrona con su gabinete para 
planificar los primeros 100 días de trabajo

alonso urrutia y emir olivares / P 9

En SLP, un padre y su hijo murieron al intentar cruzar un arroyo

Busca consolidar el sistema Bienestar 

Ratifica Sheinbaum a 
Zoé Robledo en el IMSS

l Principales responsables están en la cárcel 
y se recuperó el dinero defraudado, señala

ángeles cruz y néstor jiménez / P 10

7 502228 390008

Rayuela
Como en aquel 2 de abril 

de 1990, cuando el 
secuestro de Álvarez 

Machain, el caso Mayo 
Zambada seguramente 

esconde un secreto 
ominoso.

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Magdiel Sánchez Quiroz 18

Gabriela Rodríguez 18

Sergio Ramírez 20

Raúl Zibechi 20

José Cueli Cultura

COlumNas 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  8

astillero 
Julio Hernández López  14

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  22

Economía moral
Julio Boltvinik 24
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ER l Se interrumpió el 

servicio por 4 horas 
poco después de 
las 5 de la mañana 
 
l El apoyo de RTP 
entre Balbuena e 
Isabel la Católica 
fue insuficiente
 
l El desperfecto, 
en un aparato de 
vías de la estación 
Pino Suárez  
 
l Tardanza en el 
paso de trenes en 
tramo rehabilitado, 
la queja de usuarios
bertha teresa ramírez / P 32




